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Idosos devem
tomar 3ª dose
contra covidEstrutural:écrimeoulenda?

Umadenúncia levou a Polícia Civil a uma casa onde, supostamente, os corpos de um casal teriam sido
enterrados. Quatro anos atrás, o local era ponto de drogas,mas agora temnovos donos. As escavações

em busca dos restosmortais foram interrompidas por risco de abalo ao imóvel. Na cidade, há
histórias de assombrações. “Eu vejo vultos, escuto vozes”, disse umamoradora da residência.

Acidentesparalisamtrânsito

ChefLoiserendeaos
encantosdeBrasília

Umdosnomesmais conhecidos da gastronomia,
Salvatore Loi inaugura restaurante na 403 Sul em
outubro. Brasilienses vãodegustar pratos da
cozinha italiana comocharmeda Sardenha.

Uma senhora de 67 anosmorreu atropelada no Eixão, na altura da 215Norte.Maria José Pereira foi
colhida por umamotocicleta. O piloto foi levado ao hospital, e a rodovia ficou interditada por duas
horas. No SIA, umFiatMarea pegou fogo, interrompendo o tráfego nas duas faixas, enquanto os
bombeiros continham as chamas (foto). Ninguém se feriu. Na plataforma da Rodoviária do Plano

Piloto, umônibus atingiu umamulher de 62 anos, que foi parar embaixo do veículo e fraturou a perna.

Acasadoespanto
& outras histórias da cidade

PPÁÁGGIINNAASS 1155 EE 1177

A aplicação do reforço tornou-se
tendênciamundial diante do avanço da

variante delta e do aumento de
internações de idosos por covid-19. No
Brasil, oMinistério da Saúde informou,
ontem, ter estoque suficiente para a dose
extra em pessoas com 60 anos oumais já
partir de setembro. NoDF, a campanha
de imunização chega, na terça-feira, a
jovens com 17 anos. PÁGINA 6 E 13

Ed Alves/CB/D.A Press

Pedro França/Agência Senado

Ministro afirmaque, se a
emendaque autoriza
parcelar precatórios não
for aprovada, vai faltar
dinheiro para pagar o
funcionalismopúblico.

PÁGINA 7

SemPEC,diz
Guedes,salário
ficaameaçado

Desafiado
pelopovo,
Talibãcaça
opositores
Com a bandeira
tricolor do país,
afegãos celebram a
data nacional e são
reprimidos pela
milícia extremista.
Insurgentes vão de
porta em porta
para deter

colaboradores dos
EUA e ameaçam
matar familiares.

Fluminense
cai no Equador

Intervenção

Sul-Americana:
Furacãoavança,
eSantoscai

Barcelona faz bomuso
dos golsmarcados
fora de casa, empata
como Fluminense, por
1 x 1, e passa para as

semifinais da
Libertadores como
“intruso” entre
brasileiros.

PPÁÁGGIINNAA 99

PPÁÁGGIINNAASS 1199 EE 2200

Cardiopatassob
forteameaça
Pessoas comproblemas

cardiovasculares corremmaior
risco demorrer de covid-19, alerta
omédicoWladimir de Freitas.
O cardiologista disse, ainda, no
CB.Saúde, que remédios sem
eficácia contra o coronavírus

podemafetar o coração. PÁGINA 13

Na sessão em que ouviram o dono da
Precisa, FranciscoMaximiano (foto),
sobre contrato superfaturado da vacina
Covaxin, senadores aprovaram o acesso a
dados fiscais e financeiros do deputado
Ricardo Barros, do advogado Frederick
Wassef e blogueiros e influenciadores

digitais bolsonaristas. PÁGINA 2

CPIquebrasigilo
delíderdogoverno

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Colôniadecamarões
vivenoLagoParanoá
Osmergulhadores FredRabello eMichelMed
descobriramos crustáceos a 32metros de

profundidade, nas regiões central e próxima à
barragem, ondehámaior visibilidadena água.

Reprodução/vídeo

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Dolores Ochoa/AFP

Bolsonaro
pedeaoSTF
paralimitar
atuaçãodo
próprioSTF
Pormeio da Advocacia-Geral daUnião, o
presidente quer que o Supremo só possa
abrir inquérito comautorização do
Ministério Público, como estabelece a
Constituição. Para isso, pede a suspensão
de artigo do regimento interno daCorte,
baseado no qual foi instaurado o processo

das fake news, no qual o chefe do
Executivo foi enquadrado. PÁGINA 4

Wakil Kohsar/AFP

Presidenteda
Fecomércio-DF
estáafastado

CAPITAL S/A, 16

Justiça
Juristaacusado
porex-mulher
éabsolvido

PÁGINA 15
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CPIaprovadevassaem
dadosdebolsonaristas

Integrantes da CPI da Covid,
os senadores Humberto Costa
(PT-CE) e Randolfe Rodrigues
(Rede-AP) entraram, ontem, com
uma reclamaçãonaCorregedoria
do Conselho Nacional doMinis-
tério Público (CNMP) contra a
subprocuradora da República
Lindôra Araújo. A investida foi
motivadapelos pareceres emque
ela colocou em dúvida o grau de
eficácia das máscaras contra a
disseminação do novo coronaví-
rus ao defender que o presidente
Jair Bolsonaro não cometeu cri-
mepor sair semaproteção.
Os parlamentares cobram a

abertura de um processo disci-
plinar para apurar se a subpro-
curadora violou normas funcio-
nais. Eles afirmamque o posicio-
namento dela vai na contramão
do perfil do Ministério Público
Federal (MPF) e estimula a po-
pulação a descumprir normas

sanitárias estabelecidas para
frear o avanço da pandemia.
Emoutro trechododocumen-

to, os senadores levantamdúvida
sobre um possível alinhamento
entre Lindôra, que trabalha dire-
tamente com o procurador-geral
da República, Augusto Aras, e o
governo federal.
“Mister apurar esses indícios

de comprometimento pessoal da
subprocuradora-geral da Repú-
blica com agentes públicos que
lhe incumbe investigar e proces-
sar juridicamente, que apontam
violação aos princípios que nor-
teiam a ordem jurídica e de direi-
to da impessoalidade, legalidade
emoralidade, emnada condizen-
tes com as funções institucionais
conferidas à chefia doMinistério
Público, instituiçãoquepersonifi-
ca, dada a envergadura do cargo”,
diz um trechoda reclamação.
Os pareceres da subprocura-

dora foram enviados ao Supremo
Tribunal Federal (STF) em duas
açõesmovidaspelaoposição con-
tra Bolsonaro: uma apresentada
pelo PT, após a rodada demoto-
ciatasdeapoioaogovernoorgani-
zadas emmaio, e outra articulada
por parlamentares do PSol depois
que o presidente abaixou amás-
cara de umacriança emumeven-
to lotadonoRioGrandedoNorte.
Ao tribunal, Lindôra disse não

ver crime do presidente por sair
semmáscara e causar aglomera-
ção em eventos públicos durante
a pandemia. Segundo ela, o com-
portamento teve “baixa lesivida-
de”. A subprocuradora argumen-
tou que não é possível atestar a
“exata eficácia damáscara de pro-
teção comomeio de prevenir a
propagaçãodonovocoronavírus”,
oque, naavaliaçãodela, impedeo
enquadramento do presidente
pordeixardeusaroequipamento.

» AUGUSTO FERNANDES

A
CPI da Covid intensificou
a ofensiva contra apoia-
dores do presidente Jair
Bolsonaro e decidiu der-

rubar sigilos de pessoas próxi-
mas ao chefe do Executivo. Um
dos alvos é o deputado Ricardo
Barros (PP-PR), líder do governo
na Câmara. Depois de ter sido
incluído na lista de investigados
do colegiado, o parlamentar teve
o seu sigilo fiscal quebrado.
Outro atingido pela decisão

foi o advogado FrederickWassef,
que já defendeu Bolsonaro e ou-
tros membros da família do pre-
sidente no passado. Apesar de o
defensor não estar na condição
de investigado pela comissão, o
relator da CPI, Renan Calheiros
(MDB-AL), apresentou indícios
de que ele teria algum tipo de
relação com a Precisa Medica-
mentos, empresa que interme-
diou a compra, pelo Ministério
da Saúde, de 20 milhões de do-
ses da vacina indiana Covaxin,
do laboratório Bharat Biotech,
pelo valor de R$ 1,6 bilhão.
Barros também é apontado

por Calheiros como alguém que
teria proximidade com a Preci-
sa. O parlamentar seria um dos
responsáveis por facilitar a con-
clusão do acordo pela Covaxin.
Na medida provisória (MP) ela-
borada pelo governo que per-
mitia a importação e a distri-
buição de vacinas sem registro
na Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) — desde
que aprovadas por autoridades
sanitárias do exterior —, o de-
putado apresentou uma emen-
da para incluir, entre os órgãos
internacionais habilitados, a
congênere da Anvisa na Índia.
De acordo com o relator da

CPI, os dois “possuem registros
de passagens de recursos e/ou
relacionamentos comerciais
com origem ou destino na em-
presa Precisa-Comercialização
de Medicamentos Ltda., seus
sócios, familiares destes e ou-
tros investigados por esta CPI”.
Outras sete pessoas foramapon-
tadas por Calheiros como sus-
peitas de terem alguma partici-
pação com a empresa.
Com a quebra do sigilo fiscal,

a comissão pediu que a Receita
Federal envie ao colegiado a rela-
ção de empresas em que Barros,
Wassef e os demais participam. A
reportagem procurouWassef,

Sem assumir o compromis-
so de dizer a verdade, o sócio-
proprietário da Precisa Medi-
camentos, FranciscoMaximia-
no, admitiu à CPI da Covid que
conhece o deputado Ricardo
Barros (PP-PR), líder do gover-
no na Câmara, mas negou ter
pedido ao parlamentar qual-
quer tipo de facilidade para
concluir o acordo de venda de
20milhões de doses da vacina
Covaxin, fabricada pelo labora-
tório Bharat Biotech, para o go-
verno. A compra custou R$ 1,6
bilhão, uma dasmais caras pa-
ra a aquisição de imunizantes
feitas pelo Executivo.
Segundo Maximiano, a

emenda do deputado a uma
medida provisória do governo
—que incluiu a agência sanitá-
ria da Índia entre as autorida-
des internacionais que pode-
riamservir comoreferênciapa-
ra a importaçãode vacinas sem
registro na Agência Nacional
deVigilância Sanitária (Anvisa)
— era de interesse da Precisa.
Mesmo assim, frisou que “não
houve nenhum contato com o
deputado Ricardo Barros para
fazer essa inclusão”.
Emboa parte do depoimen-

to,Maximiano se recusoua res-
ponder às perguntas dos sena-
dores. Ele conseguiu um ha-
beas corpusnoSupremoTribu-
nal Federal (STF) que lhe deu o
direito de ficar em silêncio
diante de questionamentos
que pudessem incriminá-lo.
Contudo, se calou mesmo em
perguntas que não tinham re-
lação comaCovaxin.
Nas poucas perguntas que

respondeu, acusou a empresa
Envixia Pharmaceuticals, in-
termediadora da Bharat Biote-
ch nos Emirados Árabes Uni-
dos, de ser a responsável por
falsificar documentos que a
Precisa usou para conseguir a
conclusão do acordo com o
Ministério da Saúde.

Forjado

Um dos documentos forja-
dos foi uma procuração que
deu poderes à Precisa para ce-
lebrar contratos de forneci-
mento pela Bharat. Ele foi ela-
borado sem a anuência do la-
boratório da Índia. Emoutubro
de 2020, a Precisa foi reconhe-
cida pela Bharat como sendo
sua representante no Brasil
apenas para emitir documen-
tos e iniciar discussões acerca
da distribuição da vacina.
Mesmo assim, o processo

administrativo de aquisição da
Covaxin foi conduzido como
sendoaPrecisa a representante
oficial da Bharat para os princi-
pais aspectos, incluindodefini-
ção de preços, cronogramas e
demais cláusulas contratuais.
Senadores contestaram a

informação dada por Maxi-
miano. “A Envixia é dos Emi-
rados Árabes e sabe escrever
português perfeitamente.
Muito bom, muito interes-
sante essa tese. Até que se
prove o contrário, a responsa-
bilidade é não única e exclusi-
va, mas da Precisa, por ter en-
trado com o documento falsi-
ficado para obter algum tipo
de vantagem”, enfatizou Si-
moneTebet (MDB-MS). (AF)

Comissão quebra sigilos de pessoas próximas ao presidente da República, como o líder do governo na Câmara,
Ricardo Barros, e o advogado Frederick Wassef. Integrantes do “gabinete paralelo” serão acusados, pelo relator, de crime comum

SenadoresvãoaoCNMPcontrasubprocuradora

OdeputadoRicardoBarros disparou contra aCPI por ter quebrado o sigilo fiscal dele e recorreu ao SupremoTribunal Federal para vetarmedida

Sócioda
Precisanega
favorecimento

ParadefenderBolsonaro, LindôraAraújominimizou eficácia damáscara

Pessoas
» DDeeppuuttaaddoo RRiiccaarrddoo BBaarrrrooss ((PPPP--PPRR)), líder do governo na Câmara— sigilo fiscal
» FFrreeddeerriicckkWWaasssseeff,, advogado— sigilo fiscal
» FFrraanncciissccooMMaaxxiimmiiaannoo, sócio-proprietário da PrecisaMedicamentos— sigilo fiscal
» EEmmaannuueell RRaammaallhhoo CCaarrttoorrii, sócio da Belcher Farmacêutica— sigilos fiscal,
telefônico, bancário e telemático

» AAllllaann LLooppeess ddooss SSaannttooss, jornalista do Canal Terça Livre— sigilos fiscal,
telefônico, bancário e telemático

» OOsswwaallddoo EEuussttááqquuiioo FFiillhhoo, jornalista— sigilo fiscal

Empresas e órgãos
» GGlloobbaall GGeessttããoo eemm SSaaúúddee—sigilos fiscal, telefônico, bancário e telemático
» FFiibb BBaannkk GGaarraannttiiaa ddee FFiiaannççaass FFiiddeejjuussssóórriiaass— sigilos fiscal, telefônico,
bancário e telemático

» PPrreecciissaaMMeeddiiccaammeennttooss—sigilos fiscal, telefônico, bancário e telemático
» SSeeccrreettaarriiaaNNaacciioonnaall ddee AAssssuunnttoossHHuummaanniittáárriiooss ((SSeennaahh))—sigilos fiscal,
telefônico, bancário e telemático

Os alvos

Gil Ferreira/Agência CNJ

bancário e telemático de blo-
gueiros, jornalistas e influencia-
dores digitais bolsonaristas (ve-
ja quadro). Responsáveis por
páginas como Instituto Força
Brasil, Conexão Política, Crítica
Nacional eSenso Incomumtam-
bém foram atingidos. O objetivo
da comissão é entender se hou-
ve algum tipo de financiamento
público a essas pessoas para a
disseminação de notí-
cias falsas em meio à
pandemia, que atrapa-
lharam o enfrentamen-
to da crise sanitária.

Gabineteparalelo

Osmembros do cha-
mado gabinete parale-
lo — que teria aconse-
lhado Bolsonaro a tomar deci-
sões contrárias à ciência no en-
frentamento à pandemia — se-
rão acusados de crime comum
por Calheiros, ao fim dos traba-
lhos da comissão.
Esse gabinete seria formado

por médicos que defendem a
utilização de remédios com-
provadamente ineficazes no
tratamento contra a covid-19.
Políticos e outros integrantes

do governo de fora do Ministé-
rio da Saúde também são sus-
peitos de fazer parte desse gru-
po de aconselhamento.
“Pretendo, como relator —

posso não aprovar nesta CPI —,
responsabilizar por crime co-
mum todos os membros do ga-
binete paralelo, pela maldade
que fizeram contra o Brasil ao
prescrever remédios ineficazes,

ao estabelecer priori-
dades para gasto orça-
mentário, para execu-
ção de gasto público
criminosamente”, afir-
mou Calheiros.
O senador comen-

tou, ainda, que o rela-
tório será apresentado
na segunda quinzena
de setembro e será

conclusivo. “O meu relatório
não vai mandar para procura-
doria investigar nada. Ele vai
concluir a partir das investiga-
ções realizadas aqui e pedindo
para que, no prazo que a lei das
Comissões Parlamentares de
Inquérito reserva, a Procurado-
ria-Geral da República mande
processar, e não investigar no-
vamente. Não é esse omeu esti-
lo, o meu propósito.”

Pedro França/Agêincia Senado

mas não conseguiu contato.
Nas redes sociais, Barros criti-

cou a decisão do colegiado. “A
CPI não encontrará nenhuma li-
gação minha com a Precisa. To-
das as pessoas ouvidas no caso
Covaxin negaramminha partici-
pação. ACPI extrapola, exagera e
mente, mas, agora, a condução
da relaçãocomaCPIécommeus
advogados”, afirmou Barros.

Antes da decisão de ontem da
CPI, a defesa de Barros recorreu
ao Supremo Tribunal Federal
(STF) pedindo que a Corte anu-
lasse quaisquer quebras de sigilo
do deputado. O caso foi distri-
buído à ministra Cármen Lúcia,
que cobrou explicações da CPI
antes de tomar uma decisão.
A comissão ainda derrubou

os sigilos fiscal , telefônico,
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Senado avança em sabatinas

LEGISLATIVO / Casamarca para terça-feira a sessão na qual ouvirá o procurador-geral da República, Augusto Aras, que busca
a recondução ao cargo. Pacheco encaminha à CCJ a indicação de AndréMendonça ao Supremo Tribunal Federal

» ISRAEL MEDEIROS
» LUANA PATRIOLINO

N
um aceno ao Planalto,
o presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG), deu pros-

seguimento aos processos de
sabatina de André Mendonça,
indicado ao cargo de ministro
do Supremo Tribunal Federal
(STF), e de Augusto Aras para
mais dois anos como procura-
dor-geral da República.
A sabatina do PGRocorrerá na

Comissão de Constituição, Justi-
ça e Cidadania (CCJ) do Senado
Federal, na terça-feira, e terá co-
mo relator o senador Eduardo
Braga (MDB-AM), indicado pelo
presidente do colegiado, Davi Al-
columbre (DEM-AP).
Aras foi escolhido pelo presi-

dente Jair Bolsonaro, pela segun-
da vez, apesar de não constar na
lista tríplice apresentada pela As-
sociação Nacional dos Procura-
dores da República (ANPR), as-
simcomoocorreu em2019.
Ao Correio, Eduardo Braga

disse acreditar na aprovação do
nome do PGR. “Eu acho que o
Aras é aprovado, sim. A expecta-
tiva é positiva”, afirmou. Ele tam-
bém acredita que a notícia-cri-
me apresentada por senadores
ao STF contra o procurador-ge-
ral, por prevaricação, não deve
pesar na sabatina.
Na oposição, o senador Paulo

Paim (PT-RS) afirmou que a ban-
cada petista ainda não bateu o
martelo quanto às indicações.
Segundo o parlamentar, há uma
intensamovimentação e um cli-
ma amistoso no Senado para a
aprovação dos nomes. “O PT ain-
da não tomou uma posição final
em relação à votação de ambos.

Mas eu diria, pelas conversas que
tenho ouvido nos corredores das
duas Casas, que eles estão dialo-
gandomuito com os senadores.
Há uma simpatia que percebo
em um grande número de parla-
mentares”, justificou.
Ontem, Pacheco encaminhou

à CCJ a indicação de Mendonça
ao STF, um ato formal para que o
processo tenha prosseguimento.
Falta a definição do relator e da
data da sabatina. Alcolumbre,
responsável pormarcar o dia em
que o ex-AGU será ouvido pelos
senadores, resiste ao nome dele.
O político do DEM ainda está
magoado com Bolsonaro por
não ter assumido algumminis-
tério depois de ter saído da Pre-
sidência do Senado.
Mendonça está emuma jorna-

dadeconversas comparlamenta-
res desde antes de sua indicação
oficial, para tentar ganhar apoio
dos parlamentares. Ministros do
Supremo ouvidos pelo Correio
indicamqueonomedeMendon-
ça ébem-vistopelaCorte.

Pacheco tenta ser opção à polarização
» JORGE VASCONCELLOS

Principal mediador da crise
entre o Executivo e o Judiciário, o
presidente do Senado, Rodrigo
Pacheco (DEM-MG), tem apro-
veitado para colar à sua imagem
um discurso avesso à polariza-
ção, aomesmo tempo em que se
firma como alternativa para re-
presentar a terceira via na dispu-
ta presidencial de 2022.
Após uma série de negocia-

ções, o parlamentar selou sua
transferência para o PSD, na úl-
tima terça-feira, durante um
jantarcomemorativoaos61anos

do presidente nacional da sigla,
o ex-ministro Gilberto Kassab,
que trabalha para vê-lo candida-
to no ano que vem.
Oeventocontoucomapresen-

ça de vários políticos. Dos 11 se-
nadores do PSD, por exemplo, só
nãoparticiparamOmarAziz (AM)
eOttoAlencar (BA). Esteúltimo, já
avisou a Kassab que, apesar dos
planosnacionais da legenda, deve
apoiar a candidatura do ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva
(PT).Tambémestiveramno jantar
prefeitos e deputados filiados ao
partido,masnenhumdaBahia.
Kassab vempromovendo uma

série de encontros de Pacheco
com políticos e empresários,
apresentando o senador como
provável candidato do PSD. Na
terça-feira, após uma reunião
com parlamentares e empresá-
rios, da qual Pacheco não partici-
pou, Kassab afirmou que o presi-
dente Jair Bolsonaro está “perdi-
dinho”, em referência aos ataques
dochefedoExecutivoàcúpulado
Judiciário. O presidente do PSD
disse, ainda, que esses embates
provocam desgastes e prejudi-
camoprojetodele de reeleição.
Pacheco ainda não confirmou

a saída do DEM, apesar das con-

versas com o PSD. Os democra-
tas, comandados pelo ex-prefeito
deSalvadorACMNeto, ainda têm
esperançasdequeo senadormu-
dede ideia e se torneumdospré-
candidatos do partido ao Planal-
to, com o ex-ministro da Saúde
LuizHenriqueMandetta.
AliadosdePachecoviramcom

otimismo o resultado da primei-
ra pesquisa de intenção de voto
para presidente em que o nome
do senador aparece, na qual ob-
teve apenas 1%. A avaliação é de
que o parlamentar conseguiu
pontuar sem nunca ter se apre-
sentado como candidato.

Antonio Augusto/Secom/PGR - 15/12/20 Isaac Amorim/MSP - 5/6/19

Na quarta-feira, também na CCJ,
ocorrerá a sabatina de seis
autoridades para o Conselho
Nacional do Ministério Público
(CNMP). São eles: Ângelo Fabiano
Farias, na vaga do Ministério
Público do Trabalho; Rinaldo Reis
Lima, Paulo Cezar Passos e
Oswaldo D’Albuquerque Lima
Neto, para vagas do Ministério
Público dos Estados; Jaime de
Cassio Miranda, para a vaga do
Ministério Público Militar; e
Antonio Edílio Magalhães
Teixeira, conforme lista tríplice do
Ministério Público Federal (MPF).

Outrasautoridades

Mesmoforada lista tríplicedaANPR,Aras foi indicadopelopresidente. JáMendonça trabalhanoSenadoparaderrubar resistênciaaseunomeaoSTF



Sem ruptura
Também ontem, Bolsonaro

afirmou que não haverá uma
“ruptura” institucional da parte
dele, mas deu a entender que o
“provocam o tempo todo” para
que tome tal caminho. Durante
entrega demáquinas agrícolas a
comunidadesindígenasemCuia-
bá, ele voltou a criticar as recen-
tes decisões deMoraes—que co-
locou na prisão o presidente do
PTB, Roberto Jefferson, um dos
seus fiéis apoiadores— e do cor-
regedor-geral da Justiça Eleitoral,
ministro Luís Felipe Salomão,
que suspendeu o repasse damo-
netização para canais que propa-
gamdesinformação sobreo siste-
ma eleitoral.
“Daminha parte, não haverá

ruptura. Sei das consequências

internas e externas de uma rup-
tura.Mas provocam-nos o tempo
todo”, disse, antes de participar
do evento. Segundo Bolsonaro,
“alguns pouquíssimos” querem
“atuar fora das quatro linhas da
Constituição” e criticou o que ca-
racterizou de “ditadura branca”
nasmídias sociais.
O presidente protestou, tam-

bém, contra o suposto “processo
de perda de liberdade” no país.
“De onde menos esperávamos
controle de liberdade, é de onde
está vindo”, disse, sem citar dire-
tamente o STF.
A exemplo do que disse o pre-

sidente do STF, Luiz Fux, na quar-
ta-feira, depois da reunião que
teve comopresidentedoSenado,
Rodrigo Pacheco (DEM-MG)—
de que o diálogo entre os Poderes
não estava interrompido—, Bol-

sonaro também frisou que está
disposto a conversar e citouMo-
raes, Salomão e Barroso, a quem
atacou inúmeras vezes por ser
contrário ao voto impresso.
“Algumaspoucaspessoasestão

turvando as águas doBrasil. Que-
ro paz, quero tranquilidade. Con-
verso como senhor Alexandre de
Moraes, sequiser conversar comi-
go. Converso como senhorBarro-
so, se elequiser conversar comigo.
Converso como Salomãom se ele
quiser conversar comigo. E va-
mos chegar a um acordo”, frisou.
“Toda vez que há um problema,
mexe no dólar, mexe no preço do
combustível, tem inflação, tem
dor de cabeça para o povo todo,
em especial o mais pobre e hu-
milde. É pedir muito o diálogo?
Da minha parte, nunca vou fe-
char asportas paraninguém.”
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T
oda vez que opresidente José Sarney viajava para o exte-
rior, o então senador FernandoHenrique Cardoso dizia,
maledicente: “A crise viajou”. Mais tarde, viria a exercer
dois mandatos na Presidência, passando também por

seus dissabores. Hoje, os ex-presidentes têm bom relaciona-
mento, mas jamais se tornaram amigos. O presidente Jair Bol-
sonaro, porém, viajamuito pouco para o exterior. Ninguém o
convida para compromissos bilaterais, e sua ida aos foros in-
ternacionais são puro desgaste, pela péssima imagemque tem
noexterior. Comele, a crise não viaja.
Políticas internaeexternanãosãoassimétricas; quando isso

ocorre, pode terminarmuitomal, comono caso do governo de
JânioQuadros, cujo cavalo de pauno Itamaraty, ao condecorar
Che Guevara em plena Guerra Fria, deixou-o em rota de coli-
são com os aliados, principalmente Carlos Lacerda, então go-
vernador da antiga Guanabara. Essa crise resultou na sua ino-
pinada renúncia. A longo prazo, os eixos duradouros da políti-
ca externa são as relações comerciais e a identidade nacional,
muitomais do que amomentânea orientação política de go-
verno.Hoje, adivisão internacional do trabalhonos reservapa-
pel estratégico como produtor agrícola e deminérios e faz da
China nosso principal parceiro comercial; em contrapartida,
do ponto de vista identitário, o americanismo se amalgama à
herança cultura ibérica, o que nos afasta do velho nacionalis-
mo latino-americano.
Entretanto, politicamente, vivemos umponto fora da curva

no governo Bolsonaro. O presidente da República atua para
nos colocar no eixo de países cujos governantes foram eleitos
em pleitos manipulados, seja pelas regras do jogo, seja pelo
controle dosmeios de comunicação e/ou pela intimidação da
oposição. Como o presidente da Federação Russa, Vladimir
Putin, que ao assumir não tinha uma estratégia, Bolsonaro se
movimenta exclusivamente para continuar no poder, com a
diferença de que o líder russo sempremanteve alta populari-
dade, enquanto a sua
derrete. Controle das
Forças Armadas, dos
serviços de segurança,
do Ministério Público,
do Judiciário; aliança
com oligarcas amigos e
com a Igreja Ortodoxa
Russa garantem a lon-
ga permanência de Pu-
tin no poder.
Controlar o Judiciá-

rio é uma via de passa-
gem para o autoritaris-
mo. Na Hungria de Já-
nosÁder, nopoder des-
de 2012, juízes foram
forçados a renunciar, e
o regime fez 1.284 no-
meações políticas. Os
que sobraram perde-
ram autonomia. Aque-
les que permaneceram
em suas funções tive-
ram sua autonomia
confrontada. Na Tur-
quia, 4,5 mil juízes fo-
rampresos e espoliados, nos últimos cinco anos, pelo governo
deTayyip Erdogan. Centenas continuampresos.
O atual presidente da Polônia, Andrzej Duda, do Partido

Lei e Justiça, para se reeleger, gastou 40 milhões de euros
com uma rede de fake news contra o Judiciário, com apoio
do Ministério da Justiça e do Ministério Público. Essas de-
núncias são do presidente da Associação Europeia de Juízes,
José Igreja Matos, desembargador na cidade do Porto, em
palestra virtual paramagistrados brasileiros, segundo nos re-
lata a jornalista Maria Cristina Fernandes, em sua coluna de
ontem, no Valor Econômico.

Supremo

Esse é o eixo de extrema-direita ao qual pertenceBolsonaro,
depoisdaderrotadoex-presidenteDonaldTrump,nosEstados
Unidos, e do ex-primeiro-ministro Benjamin Netanyahu, em
Israel. Comnenhumdesses países, inclusive a Rússia, o Brasil
tem relações comerciais robustas para sustentar essa política
externa. Mas o que importa é o modelo. Bolsonaro está em
guerra como Judiciário, que pretende subjugar.
Primeiro, nomeando aliados para cargos estratégicos, como

o procurador-geral da República, Augusto Aras, que pretende
reconduzir, e o ex-advogado-geral da União e pastor evangéli-
co André Luiz de AlmeidaMendonça, indicado para a vaga do
ex-ministroMarco AurélioMello no SupremoTribunal Federal
(STF). Ambos serão sabatinadosnoSenado, quepodehomolo-
gar ounão seus nomes. É do jogo.
Segundo, pelo confronto com o STF, que pretende intimi-

dar com a ameaça de um golpe de Estado. Não é do jogo. A
cassação de Hermes Lima, Evandro Lins e Silva eVictor Nu-
nes Leal pelo regimemilitar, que provocou a renúncia dosmi-
nistros Antônio Carlos Lafayette de Andrada e Antônio Gon-
çalves de Oliveira, é um trauma no Supremo até hoje. Em
1971, o ministro Adaucto Lúcio Cardoso abandonou o plená-
rio ao ser o único contrário à lei da censura prévia, editada
pelo governoMédici. A regra permitia que censores ocupas-
sem as redações dos jornais e vetassem a publicação de tex-
tos.Votou contra e renunciou ao cargo.

A crise não viaja

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Bolsonaro
está em guerra
com o Judiciário,
que pretende
subjugar.
Primeiro,
nomeando
aliados; segundo,
pelo confronto
com o Supremo,
que pretende
intimidar”

» JORGE VASCONCELLOS

Recém-empossado comomi-
nistro da Casa Civil, numa estra-
tégia do Planalto para melhorar
a relação com o Congresso, Ciro
Nogueira (PP-PI) passou a viver
sob forte pressão desde que re-
cebeu, também, a missão de at-
uar como bombeiro na crise en-
tre o presidente Jair Bolsonaro e
o Supremo Tribunal Federal
(STF). O ministro não tem con-
seguido conter os ataques do
chefe do Executivo, o que o leva
a enfrentar desgastes commem-
bros da Corte.
Ontem, um dia depois de No-

gueira ter se encontrado com o
presidente do STF, Luiz Fux, e
pedido a remarcaçãoda reunião
de chefes dos Poderes, Bolso-
naro voltou a atacar o tribunal.
Durante viagem a Cuiabá (MT),
o presidente chamou de “dita-
dura” o fato de a Corte ter ins-
taurado o inquérito das fake
news, do qual ele é um dos al-
vos, sem ouvir o Ministério Pú-
blico Federal.

Entrave

Essa investigação, aberta pe-
lo então presidente do STF, Dias
Toffoli, em março de 2019, foi
validada por ampla maioria do
plenário do tribunal, no ano
passado, após ser questionada
pela Rede Sustentabilidade.
“Não se pode abrir um processo
contra o presidente da Repúbli-
ca sem ouvir o Ministério Públi-
co, isso é ditadura”, acusou.
A avaliação, nomeio político,

é de que o comportamento de
Bolsonaro atrapalha o esforço de
Ciro Nogueira para melhorar a

Açãopara restringir
atuaçãodoSupremo
BolsonaropedeaoSTFasuspensãodeartigodo regimento internodaCortequepermitea
ministrosabrireminvestigaçãodeofício, semautorizaçãodaProcuradoria-GeraldaRepública

» INGRID SOARES

O
presidente Jair Bolso-
naro mostrou que não
está disposto a dar tré-
gua na guerra que de-

clarou contra o Judiciário. Por
meio da Advocacia-Geral da
União (AGU), ele entrou com
ação, ontem, no Supremo Tri-
bunal Federal, pedindo a sus-
pensão do artigo 53 do regi-
mento interno da Corte, que
permite a abertura de investiga-
ções de ofício, sem aval do Mi-
nistério Público Federal. Foi por
meio desse dispositivo que, em
2019, o então presidente do Su-
premo, Dias Toffoli, instaurou a
investigação sobre fake news.
A AGU justificou que o artigo

do regimento interno, usados
pelos ministros da Corte, des-
respeita “preceitos fundamen-
tais” e ameaça “os direitos fun-
damentais dos acusados nos
procedimentos inquisitórios
dele derivados”. O órgão solicita
que o trecho seja suspenso até
ser submetido a avaliação do
plenário do STF.
A iniciativa de Bolsonaro é

uma reação ao fato de ter sido
incluído no inquérito pelo mi-
nistro Alexandre de Moraes, do
STF. Omagistrado acolheu a no-
tícia-crime apresentada pelo
TribunalSuperiorEleitoral (TSE)
emandou abrir investigação pa-
ra apurar a suposta prática de 11
crimes pelo chefe do Executivo.
Na decisão, Moraes enfati-

zou as declarações de Bolsona-
ro contra o sistema de votação,
“tudo fundado em ilações reco-
nhecidamente falsas, utiliza-
das para fomentar ataques aos
integrantes das instituições
constitucionalmente previstas
para o balanceamento do regi-
me democrático”. A notícia-cri-
me foi apresentada ao Supre-
mo pelo presidente do TSE,
Luís Roberto Barroso.

PODER

CiroNogueira senteapressão

Ministro daCasaCivil não consegue conter ímpetos do presidente

Bolsonaro disse que a atuação de algunsministros é responsável pela instabilidade política

PGRavalia
pedido de
Jefferson
Oministro Alexandre de Mo-

raes, do STF, mandou a Procura-
doria-Geral da República (PGR)
se manifestar sobre o pedido do
ex-deputado e presidente na-
cional do PTB, Roberto Jeffer-
son, para ser colocado em pri-
são domiciliar.
Aliado de primeira hora do

presidente Jair Bolsonaro, o pete-
bista foi preso preventivamente,
na semana passada, no inquérito
dasmilícias digitais, que apura a
atuação de uma rede voltada à
promoção de pautas antidemo-
cráticas na internet. A prisão pro-
vocou atrito com a PGR, que teve
24 horas para semanifestar sobre
o pedido de prisão apresentado
pela Polícia Federal, mas não
cumpriu o prazo. O parecer con-
trário só ficou pronto depois que
Moraes já tinha autorizado o
cumprimento do mandado. Na
avaliação do órgão, a detenção
representa “censura prévia à li-
berdadede expressão”.
A defesa do ex-deputado pe-

diu regime domiciliar por causa
do quadro de saúde de Jefferson.
Aos 68 anos, ele tem diabetes, hi-
potireoidismo e diverticulite, se-
gundoos advogados.
O ex-deputado está no Com-

plexo deBangu, noRio. Ao decre-
tar sua prisão, Moraes viu indí-
cios dos crimes de calúnia, difa-
mação, injúria, incitação ao cri-
me, apologia ao crime ou crimi-
noso, associação criminosa, de-
nunciação caluniosa, alémdede-
litos previstos na Lei de Seguran-
çaNacional enoCódigoEleitoral.

Cancelamento

No início deste mês, Luiz Fux cancelou um encontro previsto entre os chefes do
Executivo, do Legislativo e do Judiciário depois que o presidente Jair Bolsonaro
insultou Luís Roberto Barroso, presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) e
ministro do Supremo, e ofendeu, também, Alexandre de Moraes, integrante da
Corte e relator do inquérito das fake news.

relação comoCongressoe, apar-
tir daí, garantir uma sustentação
partidária para o projeto de ree-
leição do presidente em2022.
Em meio a essa desarticula-

ção, adversários de Bolsonaro
tentam atrair o apoio dos parti-
dos do Centrão, bloco que dá
sustentação ao governo e do
qual Nogueira é um dos princi-
pais líderes.
O ex-presidente Luiz Inácio

Lula da Silva, por exemplo, tem
conversado com representan-
tes de várias siglas, incluindo o
PP doministro da Casa Civil, de

olho em possíveis alianças no
ano que vem. Durante coletiva
de imprensa em Teresina (PI),
na quarta-feira, o petista disse
que “o casamento entre Ciro
Nogueira e Bolsonaro será mais
curto do que imaginam”.
Licenciado do mandato de

senador para assumir a Casa Ci-
vil, Ciro Nogueira tem entre os
projetos políticos se candidatar
ao governo do Piauí no próximo
ano. Se for esse o caminho esco-
lhido, terá de se desincompati-
bilizar do cargo de ministro até
abril de 2022.

Isac Nobrega/PR

Isac Nóbrega/PR



» INGRID SOARES

O deputado federal Rodrigo
Maia (sem partido-RJ) será o no-
vo Secretário de Projetos e Ações
Estratégicas do Governo de São
Paulo. O ex-presidente daCâma-
ra dos Deputados será responsá-
vel por agilizar os projetos de de-
sestatização, acelerando as par-
cerias público-privadas e as con-
cessões em andamento.
O anúncio foi feito, ontem,

pelo governador João Doria,
pré-candidato do PSDB à Presi-
dência em 2022. “A experiência
do Rodrigo Maia à frente da Câ-
mara fortaleceu nele a capaci-
dade de dialogar com governos,
sociedade civil e setor produti-
vo, com eficiência e credibilida-

de. Todas as reformas que pas-
saram sob sua liderança só fo-
ram possíveis por causa do diá-
logo, do senso de urgência e do
olhar estratégico de quem sabe
o que é verdadeiramente impor-
tante para o país”, salientou o
governador.

Desentendimento

Maia, que deve manter o do-
micílio eleitoral no Rio de Janei-
ro, foi expulso do DEM em ju-
nho passado, depois de se de-
sentender com o presidente do
partido, ACM Neto. O deputado
estava insatisfeito na legenda,
situação que se agravou depois
que o partido ajudou a eleger o
atual presidente da Câmara,

Arthur Lira (PP-AL), derrotando
Baleia Rossi (MDB-SP), que era
apoiado por Maia. Ele também
chegou a pedir a desfiliação do
partido ao Tribunal Superior
Eleitoral (TSE) alegando que so-
fria grave discriminação e que a
legenda mudou de posiciona-
mento político, aliando-se ao
presidente Jair Bolsonaro.
Ao assumir cargo no governo

de Doria, aumentam as especu-
lações de que poderá fazer parte
da campanhapresidencial do go-
vernador, caso vença a conven-
ção do partido em novembro e
seja indicado à corrida ao Palácio
do Planalto. Maia tem bom trân-
sito entre políticos e o mercado
financeiro, além de conhecer
bemosbastidores daCâmara.
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Doria versus Pacheco,
a disputa do centro

A idadoex-presidentedaCâmaraRodrigoMaia (sempartido-RJ)parao secretariadodogovernador João
Doria, emSãoPaulo, foi lida emBrasília comoa largadadacorridaparaverquemteráacondiçãode se lançar
comoo“quartoelemento”na sucessãopresidencial, a fimdequebrar apolarizaçãoentreLula eBolsonaro.

» » »

Hoje, o cenário para 2022 aponta três pré-candidaturas: Lula, Bolsonaro e Ciro Gomes, que corre
por fora na raia mais à esquerda. O nome de centro sairá dos partidos que gravitam em torno do PSD,
que tem no presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (DEM-MG), suamaior aposta, e o PSDB, que
escolherá um candidato em novembro. Doria quer Maia ajudando não só no PSDB quanto nos

demais partidos, uma vez que Pacheco conta hoje comGilberto Kassab, que se dedica amontar toda
uma estrutura nacional, a fim de fortalecer o PSD e o candidato do partido à Presidência.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Vejabem/Umaversãodamúsica
Anunciação, deAlceuValença, em
apoioaBolsonaro, faz sucessono
Instagram,commaisde150mil
visualizações.Ementrevistaaodecano
daculturanoDF, IrlamRochaLima,
emmarçodesteano,Alceudissea
seguinte frasequandoperguntadoo
queachavadagestãodapandemia
porpartedeBolsonaro:“Soucontrário
a tudooqueeledize faz”.

Quemavisaamigoé/Quem
conhece bemAlceu e suas posições
políticas recomenda que os
bolsonaristas escolhamoutra
música, porque, se brincarem, terão
que pagar direitos autorais ao cantor
e compositor pernambucano.Talvez
Sérgio Reis possa ajudá-los.

Avidaé feitadeescolhas/Ao
escolher ingressar no secretariadode
Doria,Maia praticamente fecha a
porta para apoiar Pacheco, caso o
presidente do Senado seja candidato
aoPlanalto, e não leva oprefeito
EduardoPaes a apoiarDoria. Paes
está entusiasmado comoprojeto de
Rodrigo Pacheco.

Namesa
dePelé/
OreiPelé,
que tem
179 livros
com
passagens
da sua
vidanas
mais
diversas
línguas,
escolheu
De casaca
e chuteiras — A era dos grandes dribles
na política,cultura e história, doex-
secretáriodeCulturadoDFSilvestre
Gorgulho,paradecorar amesade sua
saladeestar. Privilégiodepoucos,
muitopoucos.

Segura aí, talkey?

Umdos apelos do governo é de que
Rodrigo Pacheconão rejeite de pronto os
pedidos de impeachment dosministros do
SupremoTribunal Federal que serão
apresentados pelo presidente Jair
Bolsonaro. Só temumprobleminha: os
bolsonaristas vão ficar pressionandopara
que opresidente do Senado coloque as
propostas para tramitar. Ele nãopretende
deixar que essa discussão se alastre
indefinidamente.

Ensaio geral

Amenção a operações garantidas pela
Caixa Econômica Federal (CEF) noperíodo
dos governos doPT, na live deBolsonaro,
ontem, não foi à toa. As operações, que
resultaramnumprejuízo deR$ 46bilhões,
conformeopresidente daCaixa, Pedro
Guimarães, é umdos pontos que o
presidente vai repisar daqui para frente. Os
bolsonaristas estão convencidos de que é
preciso abater o voode Lula desde já.

Enquanto isso, noPT...

AestratégiadeLula, atualmente, é tentar
abaterCiroGomes.Oex-presidente tem
conversadocompedetistas, a fimde
consultar sobre asperspectivas deopartido
nãodar legendaparaqueCiropossa
concorrer noanoque vem.Hoje, por
exemplo, estaránoCeará, para auscultar o
humordopartidodeCiro edogovenador
Camilo Santana, aliadodosFerreiraGomes.

Estações separadas

O líder doMDB, Eduardo Braga (AM),
não vai misturar as estações entre a CPI
da Covid e a recondução de Augusto Aras
ao cargo de procurador-geral da
República. A tendência é apresentar um
parecer favorável.
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Mentira não é direito de expressão

PODER/PresidentedoTSE,LuisRobertoBarrosoalertaparaaconfusãodeliberadaquealgunsagentespolíticos fazemaodisseminarem
inverdades sobaalegaçãodequeéumprincípio fundamental. Paraministro,mensagensdeódio edesinformação solapamademocracia

» JORGE VASCONCELOS

O
presidente do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE),
ministro Luis Roberto
Barroso, afirmou, on-

tem, durante sessão da Corte,
que agressões e posições anti-
científicas que levam à morte
não são liberdade de expressão.
Ele tratou do assunto ao cumpri-
mentar o corregedor-geral elei-
toral, ministro Luís Felipe Salo-
mão, também presente à sessão
e que, na segunda-feira, ordenou
o bloqueio dos repasses de di-
nheiro de redes sociais para ca-
nais bolsonaristas investigados
por propagação de fake news
contra o sistema eleitoral.
“Amentira deliberada, o ódio,

as teorias conspiratórias e a di-
fusão da desinformação incenti-
vando a agressão, posições anti-
científicas que levam à morte
das pessoas, isso não é neutro,
isso não é protegido pela liber-
dade de expressão. Não há di-
nheiro que se possa ganhar com
isso que justifique uma neutrali-
dade que, na verdade, é um pro-
veito financeiro do mal que nós
precisamos enfrentar”, disse o
presidente doTSE.
Barroso declarou que é preci-

so “pacificar o Brasil contra o
ódio” e que “a democracia tem
espaço para todos”, menos para
a disseminação do ódio e para a
difusão de mentiras deliberadas
e de agressões às instituições.
“Precisamos virar esse jogo e fa-

zer com que o bem prevaleça
sobre o mal. Repito: tem espaço
para todas as visões de mundo
que não sejam baseadas na vio-
lência e na intolerância. E é isso
que o Tribunal Superior Eleito-
ral defende”, afirmou.

Conta judicial

Barroso reforçou a impor-
tância da decisão de Salomão,
que provocou o bloqueio de di-
versos canais alinhados ao pre-
sidente Jair Bolsonaro, como os
dos blogueiros bolsonaristas Al-
lan dos Santos e Oswaldo Eustá-
quio. Conforme a decisão, as
plataformas digitais YouTube,
Twitch, Twitter, Instagram e Fa-
cebook devem direcionar os va-

lores arrecadados pelos canais
investigados para uma conta ju-
dicial vinculada ao TSE.
Na sessão de ontem, Barroso

também convocou as empresas
a participarem ativamente na
prevenção da disseminação de
conteúdos falsos nas platafor-
mas “para que o bem prevaleça
sobre omal”. “Faço aqui umape-
lo às plataformas tecnológicas:
dinheiro não é tudo na vida. É
precisocultivarvaloresqueman-
tenham o tecido social com um
mínimo de civilidade e de urba-
nidade”, afirmou oministro. Pa-
ra ele, não há dinheiro que justi-
fique uma suposta neutralidade
nessa questão, que, na verdade,
funciona “como um proveito fi-
nanceiro domal”.

Um encontro, também on-
tem, reuniu Salomão, a delegada
da Polícia Federal Denise Dias
Rosa e representantes das plata-
formas digitais YouTube, Twi-
tch.TV, Twitter, Instagram e Face-
book. A policial disse que há um
“rol de canais que promovem
umamaior forma de pulveriza-
ção da desinformação e comer-
cializam ideologia política”.
A decisãodo corregedor atinge

pelomenos11 influenciadoresdi-
gitais, três veículos demídia (Ter-
ça Livre, Folha Política e Jornal da
CidadeOnline) e ummovimento
político (Nas Ruas). As contas so-
mammais de cinco milhões de
seguidores no Facebook e no Ins-
tagram, e 9,1milhões de inscritos
emseus canais noYouTube.

Nogoverno paulista,Maia pode tornar-se umdos interlocutores deDoria compolíticos, Congresso emercado

Maia reforça possível
candidatura de Doria

Precisamos virar
esse jogo e fazer com
que o bemprevaleça
sobre omal. Repito:
temespaço para
todas as visões de
mundoque não
sejambaseadas na
violência e na
intolerância”

Ministro Luís Roberto Barroso

Governo do Estado de São Paulo

Arquivo Pessoal
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MinistériodaSaúdegarante terestoquesuficienteparamaisumaaplicaçãoemidososeesperaapenas resultadode
estudoqueavaliaavalidadedarevacinação.Tendênciade reforçara imunizaçãocontraacovid-19é,hoje,mundial

Terceira dose pode ser
aplicada em setembro
» MARIA EDUARDA CARDIM

A
pesa r de ainda não ter
batido o martelo sobre a
necessidade de uma ter-
ceira dose da vacina con-

tra a covid-19, o Ministério da
Saúde garante ter as injeções
necessárias para mais uma apli-
cação em idosos que já comple-
taram o esquema vacinal com
duas doses do imunizante. Há a
possibilidade de que sejam apli-
cadas já a partir de setembro,
segundo a secretária extraordi-
nária de Enfrentamento à Co-
vid-19, Rosana Leite deMelo.
“Como iniciamos a imuniza-

ção de idosos em fevereiro/mar-
ço, os seis meses seriam a partir
de setembro. Caso se comprove
a necessidade para os idosos,
como contratamos 600 milhões
de doses, e a nossa população
vacinável é em torno de, no má-
ximo, 200 milhões, teríamos as
doses, sim, para este grupo”, dis-
se ela ao Correio. Segundo o
Plano Nacional de Operaciona-
lização da Vacinação Contra a
Covid-19, são estimados 30,3
milhões de pessoas commais de
60 anos no Brasil. Ainda não se
concluiu, porém, se todos os
idosos serão vacinados.
Rosana ressaltou que a deci-

são de aplicar uma dose de re-
forço continua sendo avaliada
pela pasta, que vem sendo ana-
lisada com a ajuda da Câmara
Técnica Assessora em Imuniza-
ção e Doenças Transmissíveis. O
ministério aguarda o resultado
do estudo encomendado que
investiga a necessidade de uma
terceira dose de vacina para
quem tomou a CoronaVac.
“Não está ainda fechada a ne-

cessidade (de terceira dose)”, dis-
se Rosana, que não soube indicar
quando os resultados da pesqui-
sa estarão disponíveis.
Enquanto o ministério não

conclui se oferece a terceira apli-
cação para o grupo acima dos 60
anos, a Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) reco-
mendou ao Programa Nacional

Projetopõe
emRDDquem
matarpolicial
» FERNANDA FERNANDES

A Câmara dos Deputados
aprovou, ontem, o Projeto de Lei
5.391/20, que prevê prisão em re-
gime disciplinar diferenciado
(RDD) para condenados por cri-
me de assassinato de policiais ou
militares durante atividade ou
em decorrência da profissão. O
texto também inclui no sistema
de segurançamáxima os conde-
nados por crime contra cônjuge
ou parente de policial, até o ter-
ceiro grau, se o crime for cometi-
do emrazãodoparentesco. Apri-
são emRDD também valeria pa-
rapresosprovisórios,comoaque-
les pegos em flagrante.
As celas de segurança máxi-

ma, hoje, são destinadas apenas
aos chefes de facções criminosas
e presos de alta periculosidade, e
para punição de detentos que
cometem crimes dentro da pri-
são. A matéria ainda será apre-
ciada e votadapelo Senado e tem
dividido opiniões no Congresso.
O autor da proposta, deputado
Carlos Jordy (PSL-RJ) defendeu a
medida que, segundo ele, impe-
dirá que o condenado “cresça”
nas penitenciárias.
“Nossa intenção é fazer com

que as pessoas que cometem es-
se tipo de crime não só tenham
que responder pelo crime he-
diondo, mas, também, tenham
que ficar reclusas, afastadas dos
outros criminosos, para que as-
sim não cresçam no crime orga-
nizado”, declarou.
A líder do PSol, deputadaTali-

ria Petrone (RJ), criticou a ausên-
cia de especificaçãodos impactos
damedida na lotação dos presí-
dios federais. “A possibilidade de
colapsar o sistema é efetiva. Os
presídios desse porte foram cria-
dos para retirar chefes de facções
de seus territórios”, pontuou.
Para a deputada Erika Kokay

(PT-DF), se aprovado, o PL pode-
rá tomar a “vaga” nos presídios
federais de presos demaior peri-
culosidade. “Não se sabe se o
chefe do crime organizado, que
continua seus crimes dentro do
presídio, será preterido por uma
outra pessoa, porque ela come-
teu um crime contra um parente
depolicial”, ressaltou.

Inconstitucionalidade
AadvogadaHannaGomes, es-

pecialista em direito criminal,
ressalta que já existe uma qualifi-
cação para crimes dessa nature-
za, que prevê reclusão de 12 a 30
anos. Ela acredita que o projeto
não passará por ser inconstitu-
cional. “O RDD não é uma pena
específica prevista na nossa lei,
mas uma sanção disciplinar para
presos que cometem falta dentro
daprisão ouque apresentamalto
risco à ordem e à segurança no
ambiente prisional”, explicou.
Para ela, o PL “é uma pretensão
da bancadamilitar no Congresso
de punir commaior rigor essas
pessoas, mas o cometimento de
crimeespecíficonãoémotivo su-
ficiente, apartir dosprincípios le-
gais, para colocar o condenado
emumregime tão gravoso”.
Segundo o presidente do Sin-

dicato dos Policiais Civis do Dis-
trito Federal (Sinpol-DF), Alex
Galvão, o PL é um avanço. “Vem
nomomento em que temos alto
índice de morte de policiais em
serviço ou em razão do serviço.
Tempolicial que émorto somen-
te por ser policial. Ainda não é o
ideal, mas já é um avanço na va-
lorização da vida do policial, no
sentido de valorizar a vida do
profissional que dá a vida pela
sociedade”, defendeu.
O RDD prevê regras mais du-

ras para os criminosos conside-
rados de alta periculosidade, co-
mo chefes de quadrilha e reinci-
dentes. Os detentos quer são co-
locados neste regime só saem
das celas (individuais e com cer-
ca de 12 metros quadrados) pa-
ra atendimentomédico, audiên-
cia judicial e visita no parlatório
(cabine). Ficam suspensos os
encontros sociais e os banhos
de sol coletivos

VIOLÊNCIA

Influencer:Ribeiroatrapalhao
país;ministro tentaseexplicar

EDUCAÇÃOINCLUSIVA

SegundoRosana, comoa vacinação de idosos começou entre fevereiro emarço, a partir do próximomês se completaria seismeses de imunização

de Imunizações (PNI) que con-
sidere a “possibilidade de indi-
car uma dose de reforço, em ca-
ráter experimental, para grupos
que receberam duas doses da
CoronaVac, priorizando públi-
cos-alvo como pacientes imu-
nocomprometidos e idosos”.

Preparação

Na última segunda-feira, em
audiência pública da comissão
temporária que discute a pande-
mia da covid-19 do Senado
(CTCovid-19), Rosana disse que
já existem estudos preliminares
que mostram que “determina-

dos imunizantes”
apresentam que-
da de proteção
em pessoas de
“determinadas
faixas etárias”, co-
mo os mais ve-
lhos, o que preo-
cupa o ministé-
rio. Por isso, ela
indicou que a
pasta já havia co-
meçado a quantificar o número
de pessoas que precisariam re-
ceber umpossível reforço.
Mesmo não estando deci-

dido pelo ministério, a Anvisa
busca mais informações jun

to aos laboratór ios
sobre a necessidade
do reforço. A agência
realizou reunião com
o laboratório ameri-
cano Pfizer para dis-
cutir e solicitar os da-
dos científicos dispo-
níveis sobre a tercei-
ra dose, especia l -
mente para pacien-
tes transplantados e

imunossuprimidos.
Não há, por enquanto, solici-

tação formal da Pfizer sobre a in-
clusão do reforço na bula da va-
cina Comirnaty. De acordo com
a diretora da Anvisa responsável

pela área demedicamentos e va-
cinas, Meiruze Freitas, a princi-
palquestãoéentenderseequan-
do as doses serão necessárias, o
que pode ter impacto no esque-
ma de imunização.
O médico infectologista Juli-

val Ribeiro explica que o reforço
é tendência no mundo inteiro.
“O que estamos observando, no
mundo inteiro, segundo alguns
estudos, é que, com o passar do
tempo, a proteção das vacinas
vem caindo. Por isso, vários paí-
ses, como Estados Unidos, Is-
rael, Chile, Uruguai, e inclusive o
próprio Brasil, estão indo nessa
linha”, explicou.

» FABIO GRECCHI

Desde que afirmou, no último
dia 9, em entrevista ao programa
Sem Censura, da TV Brasil, que
existemcriançascom“umgraude
deficiência que é impossível a
convivência” e que “atrapalha-
vam”os demais alunos emsala de
aula, oministrodaEducação,Mil-
tonRibeiro, vem recebendoduras
críticas. E uma dasmais contun-
dentespartiudaatriz e influencia-
doradigitalTathiPiancastelli.
PortadoradeSíndromedeDo-

wn, ela postou um vídeo no Ins-
tagram pessoal reproduzido em
outras redes sociais em que diz:
“Ministro, eu não atrapalho nin-
guém. O senhor atrapalha o Bra-
sil”, disse ela.
Ribeiro ainda tentou se expli-

car, ontem, sobre suas afirma-
ções. Ao ser indagado por jorna-
listas após participar da reinau-
guraçãodoMuseudoHomemdo
Nordeste, em Recife, aproveitou
para se corrigir.
“Quandoeu falei (queas crian-

ças comdeficiência) atrapalham,
deixa eu explicar para vocês. Nós
temos, hoje, 1,3milhão de crian-
ças comdeficiência que estudam

nas escolas públicas. Desse total,
12% têm um grau de deficiência
que é impossível a convivência. O
que o nosso governo fez: em vez
de simplesmente jogá-los dentro
de uma sala de aula, pelo ‘inclusi-
vismo’, nós estamos criando salas
especiais para que essas crianças
possamreceber o tratamentoque
merecemeprecisam”, afirmou.

Reações

A senadoraMara Gabrilli (PS-
DB-SP)rebateuaafirmaçãodomi-
nistro.“Milton, jáqueosenhornão
reconhece o valor da diversidade
na sociedade, torna-se impossível
reconhecê-lo comoministro da
Educação. Se tem algo que real-
mente atrapalha a inclusão éuma
falacomoadosenhor”,disse.
Assim que Ribeiro fez a afir-

mação no programa da TV BRa-
sil, umdosprimeiros a reagir foi o
senador Romário (PL-RJ), cuja fi-
lhamais jovem também tem Sín-
drome de Down. Pelas redes so-
ciais, o parlamentar se manifes-
tou: “Alémdeumademonstração
evidente de total incapacidade
para ocupar o cargo que tem, a
fala doministro revela umodioso

e ultrapassado preconceito em
relação às crianças comdeficiên-
cia. Definitivamente, uma coisa
que jamais imaginaríamos ocor-
rer com a mais alta autoridade
pública educacional de nosso
país”, criticou na sua conta no
Twitter e tambémempronuncia-
mentona tribunado Senado.
A filha de Romário, Ivy, man-

douumamensagemparaRibeiro
pela qual salienta que as pessoas
com alguma deficiência têm ple-
nas condições de desfrutar da
educação inclusiva e que, para is-
so, basta que tenham oportuni-
dade. “A minha presença e a de
outras pessoas com deficiência
não é ruim,muito pelo contrário.
Desde a escola, meus colegui-
nhas aprendem uma lição que
parece que o senhor não teve a
oportunidade de aprender: a di-
versidade faz parte da natureza
humana e isso é uma riqueza. A
fala do senhor revela muita falta
de educação. Como pode achar
que a deficiência torna alguém
incapaz de estudar? A deficiência
não nos torna incapaz de nada,
basta que tenhamos oportunida-
de”, explicou Ivy. (Colaborou Ma-
ria Eduarda Cardim) Tathi somou-seàcorrente contraoministrodequedeficiente “atrapalha”

Myke Sena/MS

Rede social de Tathi Piancastelli
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Guedes:sem PEC,não
há dinheiro para salários

CONTASPÚBLICAS /MinistrodaEconomiausa tomdeameaçaparadefenderaaprovaçãodamedidaquepermiteoparcelamento
poraté 10anosdedívidas judiciais daUnião.Paraanalistas, proposta é inconstitucional, e governo temoutras saídasparaobter recursos

Sob o mau humor
generalizado que atingiu os
principais ativos do exterior, e
refletindo a insegurança com
os rumos da política fiscal do
governo Bolsonaro, o mercado
brasileiro teve ontem um dia
de turbulência e de contrastes.
O dólar voltou a subir com
força, chegou a bater em
R$ 5,45 e fechou cotado a
R$ 5,423 para venda, um
avanço de 0,89%. Na Bolsa de
Valores de São Paulo (B3), o
Ibvespa, principal indicador do
pregão, conseguiu fechar em
alta de 0,45%, após várias
sessões de queda, marcando
117.164 pontos. O indicador
passou a acumular perda de
3,32% na semana, de 3,81 em
agosto e de 1,56% no ano

Dólarchega
aR$4,42

Oproblema, na
verdade, envolve
governança fiscal
e teto de gastos.
Essa coisa de falar
que vai faltar
dinheiro só coloca
cortina de fumaça
numadiscussão
que deveria ser
tratada com
seriedade”

Leonardo Cezar Ribeiro
Novo, economista do
Senado Federal

Valor dos precatórios com
pagamento previsto para

2022

R$ 89,1
BILHÕES

0,45%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

5,34%R$6,330

Ibovespa nos últimos dias Naquinta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquinta-feira

Naquinta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

119.180 117.165
R$5,423

(▲ 0,89%)

R$1.100 Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83
Junho/2021 0,53
Julho/2021 0,96

12/agosto 5,256
13/agosto 5,245
16/agosto 5,281
17/agosto 5,270
18/agosto 5,375 6,76%

Bolsas
Naquinta-feira

16/8 17/8 18/8 19/8

0,19%
NovaYork

» ROSANA HESSEL

E
nquanto o pessimismo
nomercadocresce,eades-
confiança faz o dólar ficar
acima de R$ 5,40, ominis-

tro da Economia, Paulo Guedes,
resolveu fazer ampla defesa da
Proposta de Emenda à Constitui-
ção (PEC) dos precatórios, a PEC
23/2021, e partiu para ameaça.
Segundo ele, vai faltar dinheiro
até para pagar salários dos servi-
dores se amedida polêmica não
for aprovada.
Os precatórios são dívidas ju-

diciais do governo, em relação às
quais não cabemais recurso. Lo-
go, o adiamento dessa despesa
obrigatória é vista por especialis-
tas como calote ou pedalada.
Mas, segundo oministro, o volu-
meprevisto para oOrçamentode
2022 foi inesperado e vai impedir
o governo de cumprir outras des-
pesas obrigatórias, porque ficou
acima dos R$ 57,8 bilhões previs-
tos e chegou a R$ 89,1 bilhões.
“Vai faltar para todos, inclusive,
para salários”, disse Guedes, on-
tem, em audiência pública da
Comissão de Relações Exteriores
do Senado Federal. Ele disse que
essa despesa é “inexequível” e,
com as leis vigentes, “vai parar
Brasília”.
A Instituição Fiscal Indepen-

dente (IFI), ligada ao Senado Fe-
deral, aponta riscos e afirma que
a PEC burla o teto de gastos —
emenda constitucional que limi-
ta o aumento das despesas à in-
flação do ano anterior— e dimi-
nui a transparência das contas
públicas. A PEC foi a saída que a
equipe econômica encontrou
para abrir espaço no Orçamento
de 2022 para dar espaço para o
programa social do presidente
Jair Bolsonaro, o Auxílio Brasil,
queaindanão temvalordefinido.
Assim, a ameaçadeGuedes sobre
os salários foi vista como desti-
tuída de fundamento.
De acordo com o especialista

emcontaspúblicas LeonardoCe-
zar Ribeiro Novo, economista do
Senado Federal, a posição de
Guedes não se sustenta do ponto
de vista técnico. “AUnião não so-
fre as mesmas restrições de fi-
nanciamento observadas em go-
vernos subnacionais. Pode emitir
dívida e tem o Banco Central de-
positando bilhões na conta única
doTesouro. O problema, na ver-
dade, envolve governança fiscal e
teto de gastos. Essa coisa de falar
que vai faltar dinheiro só coloca

cortina de fumaça numa discus-
são que deveria ser tratada com
seriedade”, alertou.
APEC23prevêoparcelamen-

to de precatórios com valores
superiores a R$ 66 bilhões por
10 anos e uma correção pela ta-
xa básica de juros (Selic), em vez
da inflação — alterando índices
de correção já definidos na Jus-
tiça, uma das inconstitucionali-
dades apontadas por Eduardo
Gouvêa, presidente da Comis-
são de Precatórios da Ordem
dos Advogados do Brasil (OAB).
Segundo ele, a PEC fere oito arti-
gos da Constituição e ainda po-
derá gerar, em 10 anos, um sal-
do de R$ 1 trilhão de passivos
acumulados. “O governo quer
parcelar R$ 40 bilhões por ano
que, somados com os anos se-
guintes, os juros e correção, vão
virar uma bola de neve impagá-
vel”, alertou. Para Gouvêa, a de-
claração do ministro sobre os
salários não se sustenta, porque
é uma“estratégia pobre”.
Apesardeoministroedaequi-

pe econômica alegarem que não
erapossível prever o aumento ex-
pressivo no volume de precató-
rios, faltou planejamento e uma
estratégia de negociação com os
credores, de acordo comGouvêa.
Ele destacou que o governo pre-
cisa negociar e há alternativas
melhores à PEC, como a com-
pensação fiscal de estados emu-
nicípios, que estão entre osmaio-
res credores dos precatórios.

Folgamenor

O Ministério da Economia
precisa enviar ao Congresso o
Projeto de Lei Orçamentária
Anual (Ploa) de 2022 e a previsão
para o pagamento de sentenças
judiciais deverá consumir a tota-
lidade da folga de R$ 30,4 bilhões
prevista pela pasta no limite para
o cumprimentodo tetodegastos.
Essa folga está encolhendo por
conta da alta da inflação, deven-
do ficar abaixo de R$ 20 bilhões,
pelas estimativas de economis-
tas. Com a aprovação da PEC, o
governo prevê um espaço adicio-
nal deR$ 33,5 bilhões.
Porcontadisso,Guedesbuscou

priorizar as negociações sobre a
PECnesta semanaeescolheu falar
do assunto emuma audiência do
SenadosobreMercosul. Enquanto
isso, não consegue emplacar a re-
formado Imposto de Renda, o PL
2337/2021, que, após asmudan-
ças feitas na Câmara, não deverá

Críticasao
Mercosul
Oministro da Economia,

Paulo Guedes, não poupou
críticas aoMercosul e defen-
deu amodernização do bloco
para avançar na redução de
10%daTarifa ExternaComum
(TEC), cobrada na importa-
ção de produtos de fora da re-
gião. Para ele, essa redução
tem que ocorrer o quanto an-
tes, porque vai ajudar o gover-
noa combater a inflação.
“A inflação está subindo. A

abertura vai começar e esses
10% são só o primeiro passo.
É uma atitude de respeito à
indústria nacional, que vai le-
vantar e ir para a esteira, e não
ficar sentada”, disse Guedes,
ontem, durante audiência
pública da Comissão de Rela-
ções Exteriores do Senado Fe-
deral. “Interessa ao brasileiro
comprar carro mais barato,
mas vamos fazer a abertura
comequilíbrio”, disse. Emres-
posta aos que defendem o
protecionismo, Guedes disse
que esse pequeno passo em
direção à abertura comercial
“nãodeve assustar ninguém”.
No entanto, não há con-

senso entre os demais paí-
ses do bloco sobre a redu-
ção da TEC proposta pelo
Brasil. A Argentina é contra
e, segundo ele, o Uruguai
apoia, o Paraguai ainda “es-
tá em cima do muro”, mas
deve acompanhar o Brasil.
Para o ministro, o Mercosul
precisa ampliar o número
de acordos, principalmente
com Oriente Médio e Ásia,
onde há o maior fluxo de
crescimento econômico e
de riquezas.
“NãoéoBrasil que temque

ficar onde oMercosul está. O
Brasil émuitograndeenãopo-
de ficarpresopor faltade com-
preensãodosparceirosquees-
tão incomodados”, afirmou.
Segundo ele, a Argentina não
estánomomentoaceitandore-
duzirtarifas.“Compreendemos
e aceitamos. E flexibilizamos.
Não podemos aceitar sermos
prisioneirosdeumaarmadilha
de governos ideológicos.Hoje,
oMercosul não está entregan-
do as expectativas de que nós
precisamos”,acrescentou.

A Advocacia-Geral da União
(AGU) pediu ao SupremoTribu-
nal Federal (STF) que suspenda a
ordem dada ao governo para pa-
gar dívidas judiciais com estados
relativas a repasses do Fundef,
fundo para o desenvolvimento
do ensino fundamental e valori-
zação domagistério que vigorou
até 2006. O órgão também solici-
tou ao presidente do STF, Luiz
Fux, que abra uma conciliação
sobre o tema.
O pedido foi feito no âmbito

de uma Ação Cível Originária
(ACO) movida pelo Estado da
Bahia, que temR$ 8,767 bilhões a
receber do governo federal em
2022.Mas a própria AGU já ante-
cipou no documento que vai in-
gressar com solicitações seme-

lhantes emoutras três ações,mo-
vidas por Pernambuco, Ceará e
Amazonas. Ao todo, o pedido al-
cançará R$ 15,6 bilhões em pre-
catórios previstos no Orçamento
do anoque vem.
Caso Fux aceite o pedido,

União e Estados poderão nego-
ciar um acordo para o paga-
mento do passivo do Fundef,
após a Corte ter reconhecido
que os repasses foram subesti-
mados no passado. A concilia-
ção abriria caminho a uma pos-
sibilidade de parcelamento
amigável da dívida.
Amedida adotada pela AGU é

mais uma investida do governo
para tentar conter o“meteoro” de
dívidas judiciais previstas para
2022. O termo foi usado pelomi-

nistro da Economia, PauloGue-
des, para se referir à fatura de
R$ 89,1 bilhões em precatórios
calculada para o anoque vem.
O crescimento expressivo des-

sa conta (61% ante 2021) ocupou
todo o espaço que a equipe eco-
nômica tinha dentro do teto de
gastos (a regra que limita o avan-
ço das despesas à inflação) para
ampliar o Bolsa Família—medi-
da que é uma peça-chave nos
planos do presidente Jair Bolso-
naro para concorrer à reeleição.
Ao pedir a suspensão da expe-

dição do precatório em favor da
Bahia, a AGU argumentou que
apenas quatro dívidas do Fundef
autuadas em junho de 2021 pelo
STF somamR$15,6bilhões.Oór-
gão jurídico cita considerações

feitas pela Secretaria de Orça-
mento Federal (SOF) doMinisté-
rio da Economia para dizer que
isso corresponde a 26% do total
deprecatórios apresentados con-
tra a União para previsão no Or-
çamento de 2022.
Aúnica regra deparcelamento

prevista hoje na Constituição diz
que umprecatório que represen-
te sozinho15%dadívida total na-
quele anopode serpagoempres-
tações. Na prática, émuito difícil
um único débito atingir esse va-
lor. Por isso, a AGU apresentou o
argumentodequeotemadoFun-
def, de forma global, preenche o
requisito atual de parcelamento.
A AGU tambémcita que a legisla-
ção permite acordos diretos para
pagamento deprecatórios.

AGU tenta suspender pagamentos a estados

aumentar receitaparaogoverno,e
temdivididoopiniõesentreos téc-
nicosdapasta. A faltade consenso
na base aliada tem travado a tra-
mitação doPL.“Aposição daEco-
nomia é sempre a posição do go-
verno”, disse o líder do governona
Câmara dos Deputados (PP-PR),
Ricardo Barros, ao ser questiona-
do se a Economia vai priorizar a
PECdosprecatórios.
Na reforma do IR, o ministro

tem como principal bandeira a
taxação de dividendos em 20%.
Diante da falta de respaldo dos
aliados, Guedes partiu para nego-
ciar com oposicionistas. Ele tele-
fonou para o líder da oposição na
Câmara, AlessandroMolon (PSB-

RJ), emarcouumencontro para a
próxima terça-feira. O parlamen-
tar pretende levar propostas de
mudanças no PL 2337 aominis-
tro. “Queremos uma reforma tri-
butária que faça justiça fiscal no
Brasil, que alivie o peso que as
classespopulares ea classemédia
carregame cobremais dos super-
ricos”,disseMolon.Segundoele, a
proposta precisa reduzir as desi-
gualdades e incentivar o desen-
volvimento e a geraçãodeempre-
go. “Se conseguirmos garantir is-
so no texto-base, vamos apoiar.
Não somos a oposição do quanto
pior, melhor. Queremos contri-
buir para o país sair da crise e vol-
tar a crescer”, acrescentou.

1
2
3
4
5
6
7
8

O que a PEC prevê
A proposta propõe o parcelamento em até 10 anos do pagamento de precatórios acima de R$ 66 milhões,
com 15% à vista e correção pela taxa Selic, alterando a regra atual de correção pela inflação.

Fontes: Ministério da Economia, OAB e Instituição Fiscal Independente (IFI)

Calote ou pedalada?
A PEC dos precatórios vem causando polêmicas porque, além de ser considerada inconstitucional por
juristas, abre espaço para o afrouxamento das regras fiscais

Inconstitucionalidade
De acordo com o presidente da Comissão de Precatórios da OAB, Eduardo Gouvêa, a PEC
fere, pelo menos, oito artigos da Constituição:

O Estado Democrático de Direito (art. 1º, CF) ,

O princípio da separação dos poderes (art. 2º, CF),

O direito de propriedade (Inciso XXII do Artigo 5º, CF),

O princípio da isonomia (art. 5º, caput, CF),

O direito à tutela jurisdicional efetiva e razoável duração do processo (5º, LXXVIII, CF),

O princípio da segurança jurídica (artigo 5º, XXXVI, CF),

O respeito à coisa julgada e ao direito adquirido (artigo 5º, XXXVI, CF) e

O princípio da moralidade administrativa (art. 37, CF)

Evolução dos precatórios

○ A proposta, na prática, cria exceção ao teto de gastos para possibilitar seu cumprimento em 2022. Um arcabouço de
normas fiscais crível não pode ser alterado para atender a objetivos de curtíssimo prazo.

○ A PEC propõe um fundo a ser composto por receitas de venda de imóveis da União, participações em empresas,
dividendos de estatais, receitas de concessões e antecipação de receitas de petróleo. O objetivo é saldar precatórios e
abater dívida pública.

○ As operações passarão ao largo da Lei Orçamentária — fora, portanto, do controle parlamentar — e não estarão
sujeitas ao teto de gastos. Presume-se que a tese defendida para tanto seja a de que os precatórios constituem dívida,
a ser amortizada via novo fundo. Perde-se a transparência e abre-se caminho à criação de orçamento.

*previsão para os gastos sem mudanças na Constituição

2022*20212020201920182010

11,0 28,5 25,0 48,0 46,0 68,0

R$ bilhões % das despesas discricionárias

13,9

36,6 41,3
51,9 54,7

89,1

Problemas na PEC apontados pela IFI
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MERCADO S/A O PROJETO EXIGIRÁMUDANÇAS NO CORAÇÃO DAS AGREMIAÇÕES. ESTRUTURAS
ARCAICAS E AMADORISMONA GESTÃO NÃO SERÃOMAIS TOLERADOS

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

R$6,2
bilhões

foi quanto a Caixa Econômica Federal lucrou entre
abril e junho— omelhor trimestre de sua história.
Melhores margens financeiras e redução de gastos

contribuíram para o resultado

OOmmeerrccaaddoo ccoommeeççoouu aa ddiissccuuttiirr nnooss úúllttiimmooss
ddiiaass aa ppoossssiibbiilliiddaaddee ddee oo ffuunnddoo ddee pprriivvaattee
eeqquuiittyy CCaarrllyyllee vveennddeerr aa ssuuaa ppaarrttiicciippaaççããoo ddee
2222%% nnaa rreeddee ddee rreessttaauurraanntteessMMaaddeerroo.. FFoonntteess
aaffiirrmmaamm qquuee ooss aammeerriiccaannooss eessttããoo rreecceeoossooss
ccoomm oo ffuuttuurroo ddoo nneeggóócciioo.. CCoomm RR$$ 11 bbiillhhããoo eemm
ddíívviiddaass,, ooMMaaddeerroo tteennttaa eemmppllaaccaarr aa aabbeerrttuurraa
ddee ccaappiittaall,,mmaass aa ddeessccoonnffiiaannççaa ddooss
iinnvveessttiiddoorreess ssóó aauummeennttaa..

A Uber tem enfrentado uma debandada de
motoristas. Com o preço do combustível nas
alturas, muitos têm desistido de trabalhar
para o aplicativo. Isso é ruim para o
consumidor. São cada vez mais raras as
corridas promocionais na plataforma, e o
tempo de espera por um carro tem
aumentado consideravelmente.

AA LLuuppoo,, ffaabbrriiccaannttee ddeemmeeiiaass,, ccuueeccaass ee aarrttiiggooss
eessppoorrttiivvooss,, pprroottooccoolloouu nnaa CCoommiissssããoo ddee
VVaalloorreessMMoobbiilliiááiiooss ((CCVVMM)) oo ppeeddiiddoo ppaarraa oo IIPPOO
((ooffeerrttaa iinniicciiaall ddee aaççõõeess)).. DDoonnaa ddee 448811
ffrraannqquuiiaass eessppaallhhaaddaass ppeelloo ppaaííss ee pprreesseennççaa eemm
3399mmiill ppoonnttooss ddee vveennddaa,, aa eemmpprreessaa qquueerr uussaarr
ooss rreeccuurrssooss ddaa aabbeerrttuurraa ddee ccaappiittaall ppaarraa
eexxppaannddiirr ooss nneeggóócciiooss..

A empresa holandesa de tecnologia
Thuisbezorgd pesquisou quais são os
alimentos mais comentados no Instagram em
diversas partes do mundo. No Brasil, a
tapioca teve 1,6 milhão de hashtags em 2021,
à frente da picanha (1,5 milhão). Na Europa, a
liderança ficou com a pizza. Nos Estados
Unidos, os hambúrgueres venceram.

Gustavo Aleixo/Cruzeiro - 24/7/21

Reprodução

FutebolS/Aentraemcampo
A recente sanção da lei da SAF (Sociedade Anônima de Futebol) pode ser um alento para os

times que não desfrutamda avalanche de recursos financeiros de Atlético-MG, Flamengo e
Palmeiras, que estão dominando com facilidade os gramados na América do Sul. Embora não
sejamandatória— se quiserem, os clubes podem continuar a ser entidades sem fins lucrativos
—, ela traz diversos benefícios, como a entrada de recursos financeiros vindos de novos sócios, a
abertura de capital na bolsa de valores e a possibilidade de renegociação de dívidas, como se a
instituição fizesse o pedido de recuperação judicial. Ou seja: os clubes serão, enfim, empresas
privadas. No Brasil, Cruzeiro e Internacional têm demonstradomaior disposição para aderir ao
projeto,mas isso exigirámudanças no coração das agremiações. Estruturas arcaicas e
amadorismo na gestão não serãomais tolerados. De todomodo, a SAF trarámais equilíbrio para
o futebol brasileiro.

Armani vai vestir clube italiano

Os italianos não paramde inventarmoda. Umdos
timesmais tradicionais do país, o Napoli, onde
jogaram craques comoMaradona e Careca, desistiu
de contar com tradicionais fornecedores dematerial
esportivo para o seu uniforme. Na temporada
2021/2022, as camisas do time serão confeccionadas
pela Giorgio Armani, grife conhecida por ternos,
blazers e outras peças refinadas. Se a iniciativa virar
tendência, poderá representar uma ameaça
inesperada para empresas comoNike, Adidas e Puma.

Amazon investe em loja
de departamentos
Muitos analistas apostaramque o avanço do e-

commerce eletrônico destruiria de vez o comércio
físico. A Amazon,marcamais valiosa domundo, não
pensa assim. É certo que a empresa abrirá lojas de
departamentos nos EstadosUnidos para vender de
tudo— tudomesmo. Isso inclui roupas, eletrônicos,
eletrodomésticos, livros, móveis emuitomais. As
primeiras unidades deverão ser abertas nos estados
deOhio e Califórnia,mas a ideia é estender o projeto
para várias regiões do país.

Contratação de profissionais com
mais de 40 anos cresce no Brasil
A consultoria de Recursos Humanos Gupy realizou

uma ampla pesquisa sobre a contratação de
profissionais entre 40 e 50 anos por empresas
brasileiras no primeiro semestre de 2021. O resultado
final do estudo surpreendeu: as aquisições dentro
desta faixa etária cresceram 217% em comparação
comomesmo período do ano passado. Alguns dos
setores consideradosmais afeitos aos jovens, como
tecnologia da informação e telecomunicações,
tambémbuscaram colaboradoresmaismaduros.

No final do dia, a única
coisa que a gente pode ter
certeza é de que somos
diferentes. A beleza da
diversidade é celebrar essa
diferença”

Paulo Correa, presidente da C&A

Perdas em operações
com recursos do FGTS
entre 2009 e 2015,

segundo o presidente
da Caixa

R$46
BILHÕES

Caixa tem lucro recorde
BANCOS /Mesmo com a redução das taxas de juros cobradas em diversas linhas de crédito, a instituição divulgou

resultado líquido de R$ 10,8 bilhões no primeiro semestre, o maior da história. Carteira de crédito subiu 13,4%

» VERA BATISTA

A
Caixa Econômica Fede-
ral divulgou lucro recor-
de de R$ 10,8 bilhões no
primeiro semestre de

2021, o maior da história para o
período, de acordo com a insti-
tuição, e 93,4% maior que igual
semestre do ano passado. No
primeiro trimestre, o banco pú-
blico já havia divulgado resulta-
do positivo de R$ 6,3 bilhões,
com alta de 144,7% em relação
ao mesmo período de 2020. A
instituição destacou, ainda, a
transparência das contas. “Pela
primeira vez nos últimos 10
anos, os três balanços pelos
quais a Caixa é responsável fo-
ram publicados sem nenhuma
ressalva (Caixa, FGTS e FI-FG-
TS)”, reforçou o banco.
Pelo Instagram, o presidente

da Caixa, Pedro Guimarães,
elogiou o desempenho de sua
gestão: “Acabamos de publicar
um lucro recorde para a Caixa.
E tudo isso com as menores ta-
xas de crédito do mercado. Em
particular, no cheque especial,
no rotativo do cartão de crédi-
to, consignado e imobiliário.
Como atingimos esse resulta-
do? Sem corrupção, vendendo
prédios, vendendo ativos não
estratégicos, deixando de pa-
trocinar clubes de futebol, dei-
xando de gastar em publicida-
de o que não for necessário,
emprestar para asmenores em-
presas ao invés das grandes.
Enfim, ser, de fato, o Banco de
Todos os Brasileiros. E não só
de alguns”.
O saldo da carteira de crédi-

to total registrou crescimento
de 13,4%, comparado a 2020,
ao encerrar o segundo trimes-
tre em R$ 816,3 bilhões. O sal-
do empoupança também apre-
sentou evolução de 2,1% em 12

meses, chegando a R$ 371,4 bi-
lhões. Da mesma forma as con-
tratações de crédito imobiliá-
rio, no total de R$ 37,4 bilhões,
e crescimento de 101,3%, no
período. O volume de contrata-
ções do agronegócio encerrou
o semestre em R$ 5,8 bilhões,
volume 79,3% superior ao de
2020. A Caixa também infor-
mou que foram contratados
R$ 17,6 bilhões em crédito con-
signado, no segundo trimestre,
ou 35,9% amais que no primei-
ro trimestre de 2021.
E, de acordo com o balanço,

os custos diminuíram. A econo-
mia estimada pelo banco públi-
co para o triênio de 2019 a 2021
está em R$ 333,6 milhões, com
devolução de 133 imóveis admi-
nistrativos, até junho. As despe-
sas compessoal tambémcaíram
— 0,6%, em 12 meses. A Caixa
informou que a renegociação de
aluguéis, atualizado aValor Pre-
sente Líquido (VPL), possibili-
tou economia de R$ 4,2 bilhões.
Já a devolução de imóveis (pelo
VPL) representou economia de
R$ 6 bilhões.
A Caixa divulgou, ainda, um

plano de expansão, com inau-
guração prevista de 268 novas
unidades — 168 para atendi-
mento de clientes do varejo e
100 especializadas no agrone-
gócio. E informou que a oferta
pública inicial de ações (IPO)
da Caixa Seguridade teve volu-
me financeiro de R$ 5 bilhões,
com a venda de 17,25% de
ações a 150 mil investidores.
Além disso, cinco parcerias es-
tratégicas foram concluídas
com a empresa de seguridade,
no valor total de R$ 9,8 bilhões.
O desinvestimento do Banco
Pan, que era controlado con-
juntamente pela Caixa Partici-
pações S.A., gerou lucro líqui-
do de R$ 2 bilhões.

Gestões passadas da Caixa
Econômica Federal foram res-
ponsáveis por perdas econômi-
cas demais de R$ 46 bilhões, se-
gundo o presidente da institui-
ção, Pedro Guimarães. Cumprin-
do a promessa do governo de
abrir“os custos da corrupção”, ele
anunciou que as perdas foram
descobertas durante investiga-
ções de empréstimos ou investi-
mentos do Fundo de Garantia do
Tempo de Serviço (FGTS). “Fo-
ramR$46bilhões emperdas eco-
nômicas geradas no passado e
todas investigadas peloMinisté-
rio Público e a Polícia Federal,
que geraram prisões, delações e
devolução de dinheiro por cor-
rupção provada, e que não existe

mais”, ressaltouGuimarães.
Os créditos “mal feitos”, expli-

cou,ocorreramentre2009e2015.
“A cada semestre, continuamos
realizando provisões por crédi-
tos mal feitos. Foram R$ 200mi-
lhões (de provisões) no primeiro
semestre de 2021”, reforçou Gui-
marães. Da perda total de R$ 46
bilhões, R$ 24,4 bilhões foram de
investimentos pelo Fundo de In-
vestimentos em Infraestrutura
(FI-FGTS), com recursos dos tra-
balhadores, e R$ 22,1 bilhões
com créditos concedidos pela
Caixa entre 2009 e 2015. Ele ex-
plicou que, na verdade, no FGTS,
o investimento, no período, foi
de R$ 32 bilhões, mas em conse-
quência dos casos de corrupção

investigados e da negociação pe-
lo MP e pela PF, o valor atual fi-
cou emR$ 7,6 bilhões— referen-
tes a 25 ativos distribuídos no
portfólio de ações e de dívidas do
FI-FGTS e na carteira adminis-
trada pelo fundo.
“Eram ativos muito ruins e,

por isso, geraram tanta investiga-
ção e gente presa”, ressaltou o
presidente da Caixa, ao reforçar
que as perdas econômicas por
corrupção nas gestões passadas
já foram provisionadas e não
acarretarãomais risco futuro ao
banco. “Não prevemos perdas
futuras. Tivemos de provisionar
R$ 5 bilhões no balanço”, argu-
mentou. Guimarães divulgou,
também, que, no segundo tri-

mestrede2021,forampagas114,1
milhões de parcelas do auxílio
emergencial 2021 para 38 mi-
lhões de beneficiários, no mon-
tante deR$ 26,3 bilhões.
Naantecipaçãodoabono sala-

rial (PIS), no período, a Caixa dis-
tribuiu725,5mil benefícios, oque
corresponde a R$ 473,7milhões.
As Loterias Caixa arrecadaram
R$3,8 bilhões, 33,9%amais queo
apurado no segundo trimestre de
2020. Do valor, R$ 1,9 bilhão foi
transferido aos programas sociais
dogovernonas áreasde segurida-
de social, esporte, cultura, segu-
rança pública, educação e saúde
— repasse de 50,5%do valor arre-
cadado—, apontou o balanço da
Caixa.(VB)

“Houve corrupção em gestões anteriores”

Guimarães destacou osmenores gastos compublicidade e a alta do crédito a pequenas empresas

Madero/Divulgação

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 5/8/20
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AFEGANISTÃO / Documento confidencial daONUelaboradopor institutodaNoruega revelaque insurgentes vãodeporta emporta
àprocurade colaboradoresdas tropasamericanasebritânicas. Eles ameaçammatar familiares.Milícia voltaa reprimirmanifestantes

Talibãscaçaminimigos

»Susto emWashington

»Quatro perguntas
para...

CHRISTIANNELLEMANN,
diretor-executivo da Unidade
de Resposta Rápida do Centro
Norueguês de Análises
Globais (Rhipto)

Comovocês coletaramas
denúncias e as informações
para a compilação do
documento entregue àONU?
Não podemos fornecer as

fontes, mas acessamos docu-
mentos impressos emitidos
peloTalibã emCabul.Também
falamos com indivíduos.

Oque o senhor destaca
comomais chocante e
importante?
O Talibã visa diretamente

aos familiares, caso os indiví-
duos procurados não se ren-
dam. Isso é feito por meio de
ordens expressas por escrito.

OTalibã prometeu respeito aos
direitos humanos. O que acha
dapromessa feitapelo
porta-vozZabihullah
Mujahedinna última
terça-feira?
Eles se tornaram uma or-

ganização mais bem organi-
zada e mais poderosa, com
sistemas financeiros, depar-
tamento de inteligência e re-
des de informantes. Também
não mostraram indicações,
nos últimos 20 anos, de que
tenhamse tornadomaisbran-
dos ou amigáveis.

Que conselhos o senhor daria a
afegãos que colaboraramcom
osEUAeoReinoUnido?
Ele estão em grande risco,

pois representam uma amea-
ça ao Talibã, e serão caçados,
como temos visto em várias
cidades. Se forem capturados,
poderão revelar, mediante
tortura deles próprios ou de
familiares, informações valio-
sas aos países “amigáveis” dos
EUA. Tais informações po-
dem ameaçar os serviços de
inteligência do Ocidente. O
Talibã está em um processo
de recrutamento em massa
de informantes. (RC)

O homem que ameaçou deto-
nar explosivos, ontem, perto do
Capitólio emWashington, sede
do Congresso dos Estados Uni-
dos, rendeu-se à tarde “sem inci-
dentes”, disse a polícia norte-
americana, após horas de nego-
ciações. “Ele saiu do veículo e se
entregou. As unidades táticas
que estavam perto o detiveram
sem incidentes”, disse o chefe de
polícia do Capitólio, Thomas
Manger. Ao meio-dia, viaturas
policiais e ambulâncias estavam
em volta do Capitólio, em gran-
de parte isolado, enquanto agen-
tes do FBI verificavam a área.
O chefe de polícia da sede do

Legislativo, ThomasManger, dis-
se que,por voltadas 9h15 (10h15,
em Brasília), um homem dirigiu
uma caminhonete preta até o

meio-fio ao lado da Biblioteca
do Congresso e afirmou que ti-
nha explosivos. “O motorista
contou ao policial que estava no

local que tinha uma bomba e o
que parecia ser, segundo o polici-
al, um detonador na mão”, disse
Manger.

No Facebook Live, um ho-
mem que parecia ser o suspeito
transmitiu uma série de amea-
ças inconsistentes e pediu para

falar com o presidente Joe
Biden. O suspeito, que se iden-
tificou como Ray Roseberry ,
era branco, calvo, com cava-

nhaque grisalho e vestia uma
camiseta branca. “Estou ten-
tando falar com Joe Biden pelo
telefone. Estou estacionado
aqui na calçada ao lado de to-
das essas coisas bonitas”, disse
ele. “Não vou machucar nin-
guém, Joe. Não vou puxar o ga-
tilho dessa coisa. Não posso”,
ressaltou, mas avisou: “Estou te
avisando, se os atiradores (...)
começarem a atirar por essa
janela, essa bomba explode”. O
site especializado SITE, que
monitora organizações de su-
premacia branca e jihadistas,
informou que Roseberry prova-
velmente integra o movimento
Maga, um acrônimo para
“Make America Great Again”, o
slogan do ex-presidente repu-
blicano Donald Trump.

O trágico fim de uma
promessa do futebol afegão
A última publicação de Zaki Anwari,
19 anos, no Facebook data de 29 de
junho. Junto a uma fotografia dele
próprio, o ex-jogador de futebol das
seleções de base do Afeganistão
escreveu: “Você é o pintor de sua
vida; não entregue o pincel amais
ninguém”. Na última segunda-feira,

Zaki seguiu as palavras à risca e se agarrou ao trem de pouso de um cargueiro
norte-americano C-17, enquanto uma multidão, desesperada, corria ao redor
da aeronave. A Diretoria Geral de Esportes e Educação Física do Afeganistão
confirmou que Anwari foi um dos cinco mortos ao despencarem do avião. “Que
ele descanse no paraíso e ore a Deus por sua família, seus amigos e seus
colegas de esporte”, afirma o comunicado da entidade.

» RODRIGO CRAVEIRO

E
studante daUniversidade
de Cabul, Fereba Nour, 22
anos, teme pela vida do
cunhado, que tentava, on-

tem, entrar no caótico Aeropor-
to Internacional Hamid Karzai.
“As ameaças contra a nossa fa-
mília começaram antes mesmo
de o Talibã capturar Cabul. Al-
guns dos amigos dele até foram
assassinados”, afirmou ao Cor-
reio. “Eles (talibãs) não queriam
que omarido daminha irmã se-
guisse trabalhando para as for-
ças dos Estados Unidos. Tam-
bém o forçaram a abandonar o
emprego noMinistério da Defe-
sa afegão”, acrescentou. O dra-
ma enfrentado pelo cunhado de
Aisha, que colaborou com os
EUA por 15 anos, não é exceção.
Um relatório confidencial elabo-
rado pelo Centro Norueguês de
Análises Globais — conhecido
como Rhipto (“difícil de ver”, em
grego) — revelou que o Talibã
ameaçou matar ou prender fa-
miliares de pessoas que colabo-
raramcomas forças estrangeiras
no país. O Rhipto fornece dados
de inteligência à ONU.
Novosprotestos emváriaspar-

tes doAfeganistão, emcelebração
ao Dia da Independência, mos-
tram que uma parcela dos afe-
gãos não se intimida com amilí-
cia fundamentalista islâmica, que
tornou a retaliar as manifesta-
ções, matando ao menos duas
pessoas emAsadabad, capital da
província de Kunar, no leste do
país. Na província de Panjshir
(nordeste), AhmadMassoud, fi-
lho de Ahmad Shah Massoud e
comandante daAliança doNorte,
conclamou a resistência e pediu
armas aosEstadosUnidos.
Em entrevista ao Correio,

Christian Nellemann, diretor-
executivo daUnidade de Respos-
ta RápidadoRhipto, explicouque
oTalibã realizou um rastreamen-
to avançado de afegãos antes
mesmo da tomada das grandes
cidades. “Existe uma lista de prio-
ridades de pessoas a serem deti-
das, incluindomembros dos ser-
viços de inteligência, da polícia e
das Forças Armadas do Afeganis-
tão. OTalibã intensificou a coleta
de informações nas cidades con-
quistadas, a fimde identificar po-
tenciais alvos em Jalalabad (leste)
e na capital, Cabul. Amilícia, in-
clusive, assassinou desafetos nos
últimosmeses”, afirmou.
De acordo com Nellemann,

“há vários relatos de que oTalibã
tem ampliado listas com os no-
mes e números de telefones de
indivíduos que se acredita terem
colaborado comas tropas dos Es-
tados Unidos e com países alia-
dos”.Ele revelaqueamilíciamon-
tou uma rede de informantes e
mantém contato commesquitas,
a fim de compilar mais nomes.
“Eles têm ameaçado matar ou

prender familiares de indivíduos-
alvo, a menos que se rendam.
Tambémmontaram postos de
controle no caminhopara o aero-
porto, nas principais vias de Ca-
bulenoentornodecidadesmaio-
res. Os talibãs conduzem visitas
de porta emporta direcionadas a
indivíduos que constam na lista,
disse odiretor doRhipto.
Nellemann enviou à reporta-

gem o teor do documento afixa-
do por esquadrões do Talibã nas
portas das casas de supostos co-
labores dos Estados Unidos e de
aliados durante a ocupação do
Afeganistão. “A ComissãoMilitar
e de Inteligência do Emirado Is-
lâmicodoAfeganistãoo conside-
ra uma pessoa importante. (…)
Você deve comparecer à sede da
ComissãoMilitar e de Inteligên-

cia do Emirado Islâmico do Afe-
ganistão, localizada em Shish
Darak, Cabul, e fornecer infor-
mação sobre a natureza de seu
trabalho e de seu relacionamen-
to com britânicos e americanos.
Se você não se reportar à Comis-
são, seus familiares serão presos,
e você será o responsável por is-
so. Você e seus familiares serão
tratados com base na Sharia (lei
islâmica)”, afirma o aviso, que le-
vava o selo da Organização de
Impressão ePublicações doEmi-
rado Islâmico do Afeganistão.
Fereba Nour, a estudante de

Cabul, contou que tem recebido
mensagens do Talibã, por meio
do Twitter. “Pare de ter medo.
Louve sua origem. Não se rebele
contra o seu país. O Afeganistão
precisa de pessoas educadas co-

mo você. (…) Fique no Afeganis-
tão. (…) Não mantenha a boca
aberta”, afirma amensagem, que,
segundo ela, é uma das muitas
enviadas com frequência.

Rebeldia

Focos de rebeldia contra o
Talibã tornaram a aparecer, a
despeito das ameaças da milí-
cia. Em Cabul e em Asadabad,
afegãos saíram às ruas com a
bandeira tricolor do Afeganis-
tão, em celebração ao Dia da In-
dependência, apesar das patru-
lhas feitas pelas camionetas
como estandarte doTalibã. Pró-
ximo ao aeroporto, a situação
continua tensa. O G7 — grupo
dos países mais industrializa-
dos do mundo— exortou os ta-

libãs a garantirem passagem li-
vre aos estrangeiros e afegãos
que desejarem partir.
Rodrigo Reis, diretor-executi-

vo do Instituto Global Attitude
(em São Paulo) e especialista em
relações internacionais, vê uma
discrepância enorme entre a per-
cepção passada pelo porta-voz
do Talibã, na entrevista coletiva
de terça-feira e o comportamen-
to efetivo damilícia em solo afe-
gão. “OTalibã tenta se moderni-
zar e expor aomundoumanarra-
tiva que não é a implementada
no solo, em relação a inúmeras
questões. A interpretação radical
do islã, as violações dos direitos
dasmulheres e relatos recebidos
pela ONUmostram um abismo
gigante em relação à retórica tali-
bã”, disse à reportagem.

Combatentes doTalibãmantêmguarda emestrada deHerat, a terceiramaior cidade: grupo extremistamontou postos de controle emvárias regiões

Aref Karimi/AFP

Facebook/Reprodução Hoshang Hashimi/AFP

Alex Wong/AFP

AFP

Moradores deCabul celebramDia da Independência e desafiam talibãs
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CPI da Covid

Inacreditável e pornográfico.
Tirem as crianças da sala. É o fim
da picada. A demagogia e a hipo-
crisia não podem vencer o bom
sensonemdebocharda inteligên-
cia alheia. Nesse sentido, o repeti-
tivo senador Eduardo Girão( Po-
demos-CE) criticou, na CPI da
Covid, a quebra de sigilo de blo-
gueiro bolsonarista que afronta a
Constituição,defende invasõesdo
Congresso e do SupremoTribunal
Federal e ameaçaministros de tri-
bunais superiores. O argumento
tendencioso e patético do sena-
dor, que se julga enviado de Allan
Kardec, é de corar santos de igre-
jas: preservar a todo custo a liber-
dade de expressão. Na mesma
reunião do colegiado, o senador
Otto Alencar (PSD-BA) protestou
e repudiou os insultos do deputa-
doEduardoBolsonaro(PSL-SP)ao
presidente daCPI daCovid, sena-
dorOmarAziz(PSD-AM).Aseuver,
“covardesecanalhasque seescon-
dematrásdocomputadornãome-
recemrespeito”.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

» ACPI da Covid bemque po-
deria se transformar em CPI da
Saúdeepassarumano investigan-
do crimes contra a saúde dos bra-
sileiros pobres, vítimas indefesas
de agentes públicos, profissionais
damedicina, empresários e atra-
vessadores indignose facínoras.
» JoaquimAntunes de Carvalho,
Asa Norte

» Commuito atraso, o Congres-
so deveria incorporar à legisla-
ção o significado de “liberdade
de expressão”. Os neonazistas,
antidemocratas bolsonaristas e
outros de espécies congêneres,
da família dos ditadores, enten-
dem que podem ofender a hon-
ra de pessoas e autoridades, in-
surgir-se contra os pilares da democracia, pois estão
amparados pela liberdade de expressão. Espelham-
se no comportamento inadequado e desprezível do
presidente da República, que usa até palavras de ca-
lão para atingir a imagem de integrantes do Judiciá-
rio. Como qualquer déspota, supõe que não há limi-
tes para os conteúdos mentirosos das suas narrati-
vas e atitudes. Está na hora de impor limites a pes-
soas que, como ele, até por falta de escolaridade e
pelo baixo nível cultural e educacional, não conse-
guem interpretar devidamente o que é liberdade.
Sempre soube que a liberdade e o direito vão ao li-
mite em que começam a liberdade e o direito do ou-
tro — mas isso é ensinamento de quem vem de boa
família. Quem sabe se um parlamentar consegue
desenhar para os extremistas e talibãs tupiniquins o
que vem a ser “liberdade de expressão”.
» JoaquimHonório,
Asa Sul

Saúde
Na campanha eleitoral, o en-

tão candidato Ibaneis Rocha fa-
lava, com entusiasmo, que o
seu principal ato ao assumir o
governo do Distrito Federal se-
ria acabar com o Instituto de
Gestão Estratégica de Saúde
(Iges), porque era um órgão su-
pérfluo. Eleito mudou o tom. O
órgão deve ficar, porque está
administrando bem a saúde do
Distrito Federal. Ele não sabia
que o tal Iges, além de ser um
órgão exclusivamente criado
para empregar apaniguados,
naquela época, ostentava uma
dívida de mais de R$ 100 mi-
lhões, produto da corrupção. E
a bomba estourou. Até o ex-se-
cretário de Saúde está enrolado:
são mais de R$ 300 milhões de
prejuízo, a maior parte por su-
perfaturamentodeUTIs.Omais
interessante é que essas UTIs
eram repassadas a empresas fa-
jutas dentro dos próprios hos-
pitais públicos, como o Hospi-
tal de Base e oHospital de Santa
Maria. O pior é que o tal Iges foi
criado para administrar os hos-
pitais e não para subcontratar a
outros órgãos privados, até sem
licitação e semprova de eficiên-
cia na arte médica. Agora, o Mi-
nistério Público notou a tra-
moia e deve pedir a prisão dos
malandros, o que é pouco, eis
que deixou os hospitais num
verdadeiro caos, com inúmeros
pacientes mortos sem piedade.
O dr. Ibaneis, agora, vai abrir o
olho, porque senão a dívida do
Iges ficará impagável, uma vez
que não tem dinheiro nem para
pagar os precatórios, e a saúde
cairá num buraco maior.Não
tem nem cibalena nem papel
higiênico. Émuita irresponsabi-
lidade para dizer omenor.
» José Lineu de Freitas,
Asa Sul

Honestidade

Peço todas as vênias para expressar meu protesto:
se honestidade não for prerrogativa para um gover-
nante, é o fim do mundo. Se ser bobo é defender os
princípios éticos e morais, o farei por toda a minha
vida, visto não ser filho de chocadeira. Posto-me na
condição de pai e avô, buscando contribuir para um
país decente. Sabe-se, pelos especialistas, que o de-
sastre do lulopetismo trouxe consequências nefas-
tas, que afetarão duas gerações. Não vai aqui qual-
quer intenção de polemizar. Inspiro-me no cantor
Lobão, que pronunciou uma frase lapidar, no respei-
tante a polêmicas no campo ideológico. O combate à
corrupção é fazer um país gigante, diante dos olhos
do mundo. O presidente é, para alguns, criminoso,
sem cometer delitos.
» Jivanil Caetano de Farias,
Jardim Botânico
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Laivos de talibanismo
tipificam o

bolsonarismo. Suas
lorotas ameaçadoras e
embustes pronunciados
pelos ministros da
Saúde, Justiça, PGR e
asseclas evidenciam.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Pau que dá em Chico, dá
Francisco. Aqui, o pau

que for dar em
Francisco tem que ser
sem veemência.

EEuuddaassiioo MMoorreeiirraa—Taguatinga Norte.

Para livrar a cara do
presidente, o Queiroga e
a doutora Lindôra
desqualificam a
máscara. E agora?

LLuuddoovviiccoo RRiibboonnddii—Noroeste

Realização do leilão do
5G— a nova geração de
internet móvel —

esquenta a guerra fria
entre os EUA e a China.
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

forte nos cofres municipais. Para aprovar o
projeto, a equipe econômica acena com
recursos para osmunicípios. O gesto, criti-
cado até por parte da própria equipe eco-
nômica do governo, expõe uma distorção
grave do pacto federativo brasileiro. Pacto
que vem sofrendo um processo de esva-
ziamento da autonomia financeira dos
entes federados e de concentração de re-
ceita fiscal nas mãos da União.
Esse processo acentua a dependência de

estados emunicípios de repasses do gover-
no federal, seja por convênios, seja por
emendas parlamentares. A Constituição de
1988 transferiu para estados e municípios
uma série de serviços, mas sem destinar re-
cursos novos e apenas mantendo a fonte a
partir dos fundos constitucionais. O proble-
ma é que esse bolo era dividido a partir do
recolhimento do Imposto deRenda edo Im-
posto de Produtos Industrializados, que
compõemos fundos constitucionais, mas, a
partir da década de 1990, a Receita Federal
criou várias contribuições, que hoje têmpe-
so na arrecadação e que não entramna divi-
são comestados emunicípios.
Comempresários, prefeitos e governado-

res brigando por recursos tributários (para
pagarmenos de um lado e arrecadarmais de
outro), o projeto pode sermodificado no Le-
gislativoenãoresultar emumasimplificação.
O que se espera é que Executivo e Legislativo
cheguemaumconsenso que represente alí-
vio e simplificação para os contribuintes e
preserve os repasses de recursos para os en-
tes federados, para que estes não fiquemain-
damais dependentes da boa vontade deBra-
sília oudos parlamentares nahora quepreci-
saremmde dinheiro para arcar com as res-
ponsabilidades impostas pela legislação. A
reforma corre o risco de se tornar um remen-
do.Enãoédissooqueopaísprecisa.

A
decisão da Câmara dos Deputados
de adiar a votação do Projeto de Lei
2.337/21, quemodifica as regras do
ImpostodeRenda, por faltadeacor-

do, mostra que o tema está fugindo ao pro-
pósito inicial doMinistério da Economia de
simplificação tributária na segunda parte da
ReformaTributária. O projeto sofre resistên-
cia de empresários e de prefeitos e governa-
dores e não atinge a promessa de isentar
rendimentos de pessoa física até o limite de
cinco saláriosmínimos (cerca deR$ 5,5mil),
feita pelo presidente Jair Bolsonaro na cam-
panha das eleições de 2018. As mudanças,
que isentam quem recebe até R$ 2,5mil por
mês, reduzem o imposto das empresas por
um lado e institui tributo sobre dividendos.
O alívio para o contribuinte pessoa física é
bem-vindo, mas tem implicações que tra-
vamaproposta e expõemdistorçõesna rela-
ção entre os entes federados e aUnião.
Com a correção da tabela do IR das pes-

soas físicas, há reduçãonoboloarrecadado,o
queafeta repassesaos fundosdeparticipação
deestados emunicípios. Jápara as empresas,
o risco é uma sobrecarga fiscal para asmicro
e pequenas, que são a grandemaioria dos
empreendimentos brasileiros. Comumacar-
ga tributáriapróximaa35%doProduto Inter-
noBruto eumemaranhadode leis para algu-
mas dezenas de impostos e contribuições,
nãorestadúvidadequeumareformatributá-
ria émaisdoqueurgentenoBrasil.
Mas, da forma como está sendo encami-

nhado, o projeto dámargem para reivindi-
cações legítimasdeempresárioseentes fede-
rados. Nas contas da Federação Brasileira de
Associações de Fiscais deTributos Estaduais
(Febrafite), o projeto pode retirar R$ 16,5 bi-
lhões dos cofres estaduais e municipais. A
perdamaior é paraMinasGerais, que ficará
sem R$ 1,416 bilhão, com impacto mais
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Está nasmãos de 81 senadores a chance
de evitar que o Congresso protagonize uma
vergonha sem precedentes. Falo do retorno
das coligações nas eleições do ano que vem.
Aprovada a toque de caixa pelos deputados,
a proposta permite que partidos das mais
diferentes linhas ideológicas concorram co-
mo se fossem apenas um na disputa por
uma cadeira na Câmara e assembleias esta-
duais. Foi assim em 1990, 1994, 1998, 2002,
2006, 2010, 2014 e 2018.
Em 2022, como aprovado na minirre-

forma eleitoral de 2017, será a primeira
vez que uma eleição geral não terá a distri-
buição de cadeiras por coligações. Mas os
deputados querem mudar isso por um só
motivo: casuísmo. A maioria dos atuais
513 ocupantes de uma cadeira na Câmara
sabe que corre sério risco de não se reele-
ger daqui a pouco menos de 14 meses. Se,
em 2018, o eleitorado decidiu varrer do
mapa muitos dos nomes da “velha políti-
ca”, com o fim das coligações partidárias
na disputa proporcional, a faxina tende a
ser ainda maior. E é isso que eles querem
evitar. A todo custo.
Veja bem o resultado de um estudo fei-

to pela Secretaria-Geral da Mesa da Câ-
mara sobre o impacto do fim das coliga-
ções, caso a regra tivesse sido aplicada em
2018. Metade dos 30 partidos que conse-

guiram eleger pelo menos um deputado
federal perderia cadeira. A lista é longa. PP,
PSB, PRB, DEM, PDT, Solidariedade, Po-
demos, PTB, PCdoB, PHS, PRP, PMN e PTC
teriam conquistado uma bancada menor.
Mas os mais “prejudicados” seriam outros
dois. O PPS, que cairia de oito deputados
eleitos para três; e o PPL, que ficaria sem o
único parlamentar a garantir vaga.
Assim, não se enganem, os políticos

que representam o fracasso do sistema
político brasileiro são favoráveis ao re-
torno das coligações. Olham para o pró-
prio umbigo, independentemente de
partido ou de ideologia. Afinal, para eles,
não tem problema algum votar no PT e
eleger, por exemplo, um tucano. Ou, se
for caso, dar um voto para um socialista
e um deputado do PSL conquistar a vaga.
Quem não se lembra do fenômeno elei-
toral Tiririca em 2010? Campeão absolu-
to de votos em São Paulo pelo PR, ajudou
a eleger deputados para o PCdoB, PT e
PRB, por exemplo. É desvirtuar muito a
escolha do eleitor, não é verdade?
O fim das coligações é a chance de dar

uma repaginadana configuraçãopolítica do
país.Vai colocar um freionosnanicos.Dimi-
nuirá a fragmentação partidária. O Senado
temodeverdedarumbastano retrocesso. É
omínimoque se espera.

Nãoao retrocesso!

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br
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» FRANCISCO VALDECI DE SOUSA CAVALCANTE
Primeiro vice-presidente da Confederação Nacional do Comércio (CNC ) e presidente do Conselho Regional do Sesc e Senac no DF

» CARLOS MARUN
Advogado, ex-ministro da Secretaria de Governo da Presidência Da República

Dizer que a educação pública continua a ser o calcanhar de
Aquiles do Brasil não chega a ser novidade surpreendente. Tem
sido assim ao longo de toda a nossa história, com exceção de al-
guns períodos curtos, como foi o caso dos projetos criados por
educadores como AnísioTeixeira, Paulo Freire e outros, mas que
não chegaramaamadurecer o suficiente a pontodepossibilitar a
superaçãodesse problema secular.
O que surpreende, de certa forma, e isso é apresentado, inclu-

sive, nomais recente relatóriodaOrganizaçãopara aCooperação
e Desenvolvimento Econômico (OCDE), é o fato de o Brasil pos-
suir, em tese, gastos até superiores amuitospaíses que compõem
esse clube de ricos e, mesmo assim,mostrar-se incapaz de pro-
moverumensinopúblicodequalidade,minimamente compará-
vel ao que apresentam os países desenvolvidos. Talvez esse fato
explique o que dizia outro grande educador brasileiro e também
vítima das forças do atraso, Darcy Ribeiro: “A crise da educação
noBrasil não é uma crise; é umprojeto”.
É o que a nossa trajetória histórica tem demonstrado. Entre

essas sístoles e diástoles, ou entre compressão e expansão, va-
mos lidando com esse problema, contando sempre com a má
vontade dos governos e o desinteresse damaioria de nossas eli-
tes, para quem essa nunca é uma questão prioritária. Com isso,
vamos amargando e avolumando ciclos e mais ciclos de deca-
dência da escola pública, num processo contínuo que pode re-
sultar no total descarte de um projeto de educação de qualida-
de para os cidadãos desse país, conforme orienta a nossa pró-
pria CartaMagna.
Nesse sentido, não surpreende que estejamos experimentan-

dooquepoderia ser classificado comoomaispreocupante eme-
díocre ciclo de gestores, jamais postos à frente do combalidoMi-
nistériodaEducação. Por sua irrelevância emesmo invisibilidade
para o atual governo, pouco se ouve falar sobre essa pasta. O pre-
sidente sequermenciona esseministério em suas infinitas lives e
pronunciamentos, o que demonstra que, para o governo, a pasta
e seus problemas sequer existem.
Uma olhada no perfil dosministros indicados pelo presidente

para comandar apasta daEducação ajuda adar uma ideia da im-
portância desseministério para o atual governo. Ao colocar, por
último, no comando doministério, não um educador com larga
experiência no setor, como deveria ser, mas umpastor presbite-
riano, acostumadona lida a apascentar rebanhos de fiéis. Depois
dasdesastrosas administraçõesdeRicardoVélez, AbrahamWein-
traub, Carlos Decotelli e Renato Feder, que recusou o convite, o
presidente parece ter encontrado emMilton Ribeiro um outro
nome“terrivelmente evangélico” para tocar a pasta.
Desde então, o Ministério da Educação andava sumido do

mapa. Quando muito a gestão de Milton Ribeiro aparecia nos
jornais apenas pelas declarações infelizes do pastor-ministro.
Em entrevista à TV Brasil, estatal de comunicação do governo,
Milton Ribeiro não se avexou quando afirmou, com todas as le-
tras, que a inserção dos estudantes com deficiência em salas de
aulas normais atrapalhava o aprendizado dos outros alunos,
porque a professora, por sua inexperiência com esse problema
particular, não tinha conhecimento adequado para cuidar des-
sa questão. Esqueceu-se o ministro de que o ensino inclusivo,
há muito, é uma questão regulamentada por lei e que a limita-
ção de matrícula é proibida. Tanto escolas públicas quanto
privadas são obrigadas a receber estudantes com deficiência.
Atémesmo a cobrança de taxas especiais pelas escolas privadas
é vetada por lei. Uma gafe desse tamanho jamais sairia da cabe-
ça e da boca de um verdadeiro educador.
Tudo isso depois de afirmar que as universidades públicas de-

veriam ser umaopçãopara poucos, já quenão serão tãoúteis pa-
ra a sociedade no futuro, como serão os institutos federais que
formarãomãodeobra técnica e especializada. Enquanto cuidam
de assuntos dessa natureza, perdendo tempo e dinheiro em em-
bates contra aposiçãopolítica e ideológica queparecedominar o
ensino, sobretudo as universidades, a qualidade da educação vai
se deteriorando a olhos vistos, não sendo prioridade nem da di-
reita nemda esquerda.

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

viria englobar no correr do tempo as áreas
empresariais da indústria, comércio, ser-
viços, agricultura e transportes. Em todas,
a fórmula era a mesma; a união de lazer,
esportes, educação e formação profissio-
nal para os trabalhadores de cada uma
dessas categorias.
A iniciativa privada, protagonista desse

processo, precisa gerar seus recursos na inti-
midade do circuito capital-trabalho. Para is-
so, um percentual da folha de pagamento
dos trabalhadoresdeve financiar aqualidade

de vida pessoal e profissional do
próprio trabalhadorque, prepara-
do e feliz, produzirá melhor para
gerar consumo e empregos. Pare-
ce uma alegre brincadeira de ro-
da, mas, para não ficar na berlin-
da, deve haver a garantia de que o
financiamento do sistema, nunca
será pagopelo empregado.
Bem azeitado e competente,

assim funciona nosso sistema so-
cial, que, comendo letras e for-
mando sigla, é o que chamamos
de Sistema S: pedra inaugural da
grande transformação das rela-
ções de trabalho comolhar prefe-
rencial ao trabalhador.
Desde que me entendo na

vida, o trabalho associativo
sindical sempre me fascinou. O
ingrediente de humanidade
que se imprime ao trabalho,
produz conforto e equilíbrio.
Ainda jovem, quando a curiosi-
dade e o prazer da leitura me
apresentaram a Gilberto Freire,
conheci um pequeno texto que
deu sentido ao encantamento
que a novidade dos saberes me
provoca. “Sem o fim social, o
saber será a maior das futilida-
des”, ensinou o Mestre de Api-
pucos. Ganhei meu Norte para
o futuro e, assim, todo o mag-
netismo pelas novidades do
mundo tiveram seu propósito.
Guiado por esse sentimento

de compromisso social como
orientação, me iniciei no asso-
ciativismo sindical. Cedo apren-
di que não há compromisso so-
cial que prospere sem sólidas
raízes na educação. Educação
para vida, para a descoberta,
para a liberdade. “A mente que
se abre a uma nova ideia jamais
voltará ao seu tamanho origi-
nal”, sentenciou Einstein.
Educação não é apenas com-

petição ou busca de um lugar no
mercado de trabalho; educação é
formação de caráter. Mas, cuida-
do, ensinai, mas vigiai: às vezes, a

evangelizaçãodo saberpodedisfarçar obra-
ço ideológicomarxista que Gramsci perigo-
samente soube propor para contaminar a
juventude. Por isso, publico o livro Sistema
S: breve relato sobre sua história e importân-
cia. Será ahomenagemmaiorque façoàboa
educação profissional, ao prazer no traba-
lho, à saúde de quem trabalha e a todas
aquelas finas virtudes que nos permitem re-
conhecer que a vida é bela: valemuito a pe-
na, e é a única herança paramelhorar a es-
pécie humana.

quem.Os candidatosque lideramapesquisa
nos oferecemacertezada continuaçãodeste
festivaldeódioqueassolaopaís. Pensoqueé
imperativo que aqueles que pensam desta
forma se organizemno sentido de cumprir o
dever de apresentar uma alternativa viável,
lúcida e pacificadora para o eleitorado nesta
hora decisiva para a vida nacional. Também
não vou fazer apologia de candidaturas. Te-
nhominhas preferências,mas elas não vêm
ao caso. Comobemdisse Bruno Araújo, pre-
sidente nacional do PSDB com quem con-
versei longamente há poucos dias, quem
quer buscar apoio não pode se recusar a
eventualmente apoiar. O importante, neste
momento, é a consciência de que é necessá-
ria uma união destes inconformados para
queo sucessopossa ser alcançado.
No Brasil, muitos estão insistindo em fa-

zer 2022 acontecer antes de 2021. Emdispu-
tar o segundo turno antes do primeiro. Pois
saibamque isto é impossível. Existe, sim, um
rito a ser seguidoquenos garante apossibili-
dadede termos tempo.Nãoprecisamosdefi-
nir nosso candidato agora. Porém, temos o
dever de agir já. Por que adificuldade emde-
finirmos nosso candidato? Simples. Porque
não temos um candidato natural. Alguém
que desde já reúna potencial eleitoral e polí-
ticopara ser,depronto, ungidoàcondiçãode
“NossoCandidato”. Se tivéssemos, tudo seria
mais fácil, mas ele não existe ainda. Oume-
lhor, existe,masnão sabemosquemé.
Hoje, os votos estão saindo do ex-líder e

indo diretamente para o antigo segundo co-
locado. O resultado é que a situação se in-
verteu. Epor que este“voodireto”, semesca-
las nomeio do caminho? Ou sem observân-
cia ao“caminhodomeio”?Porqueaindanão
posicionamos ninguém.Vemos hoje vários
pré-candidatos de alguns partidos se apre-
sentando. Todos têm seusméritos, mas nin-
guém conseguiu até agora se destacar. En-
tão, já que não temos um candidato ou can-
didata que possa rapidamente ser ungido a
tal situação, podemos ficar de braços cruza-
dos?Pensoquenão.Temosquecriarumfato
político que faça com que as pessoas refli-
tam se não há uma opção melhor durante
esta migração de A para B ou de B para A.
Qual seria este fato? Penso que este fato é a
definição donosso grupo.
Saber quais são os partidos que realmen-

te estão dispostos a seguir juntos nesta luta.
Se não podemos apresentar o nosso candi-
dato ou candidata, devemos dizer quem so-
mos e, na sequência, a que viemos. Ou seja,
devemos formalizar o mais rapidamente
possível a coalizão de partidos que vai sus-
tentar esta candidatura alternativa e, na se-
quência, apresentamos umprogramamíni-
mo de governo que possa, este sim, ser des-
de já aprovado por parcela significativa da
nossa população. Este programa mínimo
deve se iniciar pela defesa inarredável dade-
mocracia. Aqui, lá e acolá. E sempre. Trata-
se de bom início que nos diferenciam dos
adversários.Mãos à obra!

I
rineu Evangelista de Sou-
za, homem elegante, refi-
nado e assertivo sem ser
grosseiro, que passou à

história como o barão de
Mauá, inaugurou a Revolução
Industrial no Brasil. No impul-
so que deu à economia, pro-
duziu a criação de estaleiros e
fundições, companhias de li-
nhas telegráficas, ferrovias,
iluminação a gás e transporte
urbano. Para coroar, fundou
um banco, o Banco do Brasil.
Poderosa casa bancária que
socorreu a falida elite rural es-
cravocrata, como também fi-
nanciou a Guerra do Paraguai
e acudiu com trocados a gas-
tança do Império doBrasil.
A lenda urbana ensina que

o verdadeiro sonho só aconte-
ce na vigília, quando ainda é
possível mudar a realidade.
Não foram parafusos, chapas
de aço, navios ou ferrovias que
levaram Mauá a plantar se-
mentes do capitalismo mo-
derno. Uma frase resume essa
saga:“Omelhorprogramaeco-
nômico de governo é não atra-
palhar aqueles que produzem,
investem, poupam, empre-
gam, trabalhame consomem”.
Estava descoberta a grande

mágica do delicado equilíbrio
entre humanidade, capital e
trabalho. A consequência dire-
ta de quem produz, investe,
poupa, emprega e trabalha é a
capacidade de gerar consumo.
Uma atividade que realimenta
o sistema com novos capitais,
empregos e circulação finan-
ceira. Assim, é a prova dos no-
ve do desenvolvimento. Acon-
tece que uma pequena partí-
cula adversativa complica a
sentença, justamente o “se”.
Mas tudo isso só é possível se
houver um sistema em que os
trabalhadores sejam bem pa-
gosparaproduzir empaz. Feli-
zes, saudáveis, educados e bem formados
para saberemconsumir.
Toda instituição traz em si o germe de

sua sobrevivência e o capital carrega con-
sigo o sistema social para seu sucesso. Es-
te é o axioma que inspirou Getúlio Vargas,
na década de 40; iniciar uma ponte entre
empregadores e empregados, empreen-
dedores e mão de obra qualificada. Criou
um Sistema Social com as primeiras legis-
lações trabalhistas. Esse serviço, direta-
mente ligado às corporações produtivas,

A frase que foi pronunciada

“A importância do caráter
de um professor é diretamente
proporcional aos valores
que ele ensina.”

DDoonnaaDDiittaa, pensando enquanto tricota

Tem futuro?
»Toda opinião é válida ao conhecimento. A juíza de
direito Andrea Barcelos compila a origemda teoria
de gênero.Veja no Blog do Ari Cunha.

Idosos
» Com a desculpa de pandemia, as visitas em asilos
estão proibidas.Mas quem tem vistoriado os
serviços? Há inúmeros elogios a profissionais
dedicados,mas tambémhá casos demaus-tratos.
Melhor evitar surpresas emanter a vigilância.

História deBrasília

Há mais de dois meses, a Caixa Econômica da Rua
da Igrejinha não possui selos para venda ao público
nem trata de se restabelecer. Faça-se justiça ao
trabalho que vem fazendo o Banco da Lavoura, o
único lugar onde se compra estampilha,
presentemente, no Plano Piloto, à exceção da
Recebedoria, na Esplanada dos Ministérios.
(Publicada em 7/2/1962)

P
recisamos de calmaria. Nos mo-
mentosdetempestade,osriostrans-
bordam e as águas vão para asmar-
gens. À direita e à esquerda. É a hora

dos extremos. Passada a enchente, o rio se
acalma, e as águas voltam a andar pelo leito
do rio. Pois bem, precisamos que este pro-
cesso, que é natural, venha acontecer tam-
bémnapolítica brasileira.
Não vouneste artigo fazer críticas aosdois

candidatos quehoje despontamnas pesqui-
sas eleitorais. Nemaoprimeiro e nemao se-
gundo colocado. Só vou afirmar que, para
mimeparauma robustaparceladanossapo-
pulação, “existe coisamelhor”. Ou“temque
existir coisamelhor”.Muitomenos voudizer
queambossó têmdefeitos.Não!Eles têmsuas
virtudes,mas elas são relativizadas diante de
defeitos imensos.Eomaiordeleséacompleta
incapacidadedeambosdepacificaroBrasil.
Vivemos amaior crise de exasperação do

ódiodasúltimasdécadas.Nãodigodahistó-
ria, porque não vivi as épocas da escravidão,
das revoluções.Mas, certamente, não é pos-
sível encontrarnosmeus60anosdevidaum
ambiente tão convulsionado como este que
estamos vivendo agora. Amigos se afastan-
do, e nãomais podendo conviver. Famílias
que nãomais conseguem se reunir em um
almoço dominical. Namoros e casamentos
que se encerram. E tudo em função de as
pessoaspensaremde formadiferente emre-
lação à política nacional.
Faz-se necessário que as coisas se pacifi-
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Ciência

Filhotesdemorcegosbalbuciamcomobebês
MUNDOANIMAL

Estudo britânicomostra que, emboramaior, a proteção oferecida pela vacina da Pfizer/BioNTech contra a variante delta cai num
prazo inferior ao do imunizante da AstraZeneca. Argumento embasa decisão dos EUA de aplicar terceira dose na população

Filhotes de morcegos apren-
dem a se comunicar de forma
semelhante aos humanos, se-
gundo estudo conduzido por
uma equipe de biólogos ale-
mães. Os cientistas observaram
que, para conseguir repetir os
sons emitidos pelos seus pais, os
pequenos animais balbuciamde
forma repetitiva durante a infân-
cia, numa atividade similar a dos
bebês quando começam a falar
suas primeiras palavras.
Os autores do estudo, apresen-

tadonaúltimaediçãodarevistaes-
pecializada Science, explicamque
pesquisas comparativas sobreoaprendi-
zadoda comunicação sãodifíceis de se-
rem feitas no reino animal. Isso porque
poucosbichos temumsistemavocal se-
melhanteaohomem,comexceçãodeal-
gunspássarosque conseguem imitar vo-
zes. “Embora a pesquisa com determi-
nadas aves tenha nos fornecido impor-
tantes insights sobre o desenvolvimen-
to da fala em crianças, é difícil realizar
análises mais profundas sobre esse te-
ma, já que as duas espécies apresentam
diferenças cerebrais anatômicas—pás-
saros têm uma siringe, nós temos uma
laringe”, destaca um trechodo artigo.

Para ultrapassar essas barreiras, a
equipe de especialistas decidiu avaliar o
desenvolvimento da comunicação em
ummamífero, omorcegoSaccopteryx bi-
lineata. “Filhotesdessa extraordinária es-
pécie dedicam toda a sua infância ao
aprendizado de sons que repetirão em
suavidaadulta”, justificaramoscientistas.

Monitoramento

O grupo de pesquisa estudou o
comportamento de 20 filhotes em
seu habitat, no Panamá e na Costa Ri-
ca. Foram feitas centenas de grava-

ções acústicas e também vídeos dos
mamíferos, desde o nascimento até o
desmame, sem interferência em suas
rotinas. “Essa investigação foi algo
único, porque nos permitiu observar
e registrar um comportamento com-
plexo em um ambiente totalmente
natural e imperturbado”, explicou
Ahana Fernandez, uma das autoras
do estudo e bióloga do Museum für
Naturkunde, em Berlim.
Durante as análises, os pesquisado-

res observaram que os filhotes Saccop-
teryx bilineata passam, emmédia, sete
semanas balbuciando diariamente,
com longas sequências vocais seme-
lhantes aos barulhos emitidos pelos
morcegos adultos. “O balbucio dos fi-
lhotes é audível a uma distância consi-
derável do poleiro e dura até 43minu-
tos.Vimos que é pormeio dessa repeti-
çãoqueos filhotes aprendemo repertó-
rio de sons que serão propagados por
eles durante toda sua vida adulta”, deta-
lhou a pesquisadora Martina Nagy,
coautora do estudo.
Os investigadores também consta-

taram que o balbucio dos filhotes
apresenta características semelhantes
aos sons emitidos por bebês huma-
nos. “Por exemplo, o filhote de morce-

go repete uma sílaba três vezes, como
o ‘dadada’ de crianças”, detalhouNagy.
“É fascinante ver semelhanças entre
esses doismamíferos durante a apren-
dizagem vocal”, acrescentou.
A equipe pretende dar continuida-

de ao trabalho por acreditar que o es-

tudo pode ajudar a decifrar mais se-
gredos relacionados ao desenvolvi-
mento da linguagem humana. “Traba-
lhar com o aprendizado vocal entre
espécies nos dará peças novas do nos-
so quebra-cabeça evolutivo”, ressalta-
ram os autores no estudo.

Exemplar da espécieSaccopteryx bilineata, estudada pela equipe alemã

Michael Stifter/Divulgação

Essa investigação foi algo
único, porque nos permitiu
observar e registrar um
comportamento complexo
emumambiente totalmente
natural e imperturbado”
AhanaFernandez, bióloga doMuseum für
Naturkunde, em Berlim

Biden na fila
do reforço

O presidente dos Estados
Unidos, Joe Biden, disse,
ontem, que ele e amulher,
Jill, receberão uma vacina
reforço contra o coronavírus,
em setembro, quando estiver
disponível para todos os
americanos adultos. “Já é
hora”, afirmou o democrata,
assinalando que ele e a
primeira-dama receberam a
primeira dose no início do
ano. Levando em
consideração estudos que
mostram que a eficácia da
imunização diminui “com o
tempo” e diante da ameaça
da variante delta, o governo
Biden anunciou que todas as
pessoas vacinadas contra o
coronavírus com fármacos
da Pfizer e Moderna nos
Estados Unidos poderão
receber uma injeção extra,
oito meses depois. A
campanha terá início no fim
do próximomês.

Mais eficaz, porém
menos duradoura

» VILHENA SOARES

A
vacina contra a covid-19 de-
senvolvida pela empresa Pfi-
zer gera maior proteção con-
tra a variante delta, porém sua

eficácia diminui mais rapidamente.
Estudo realizado por pesquisadores
da Universidade de Oxford também
mostrou que o imunizante da AstraZe-
neca apresenta igualmente queda de
eficácia com o passar do tempo, mas
seu déficit é mais gradual. Apesar dis-
so, os cientistas garantem que as duas
substâncias mantêm a eficiência con-
tra o novo coronavírus.
As descobertas vão ao encontro de

informações divulgadas, na véspera,
por especialistas dos Centros de Con-
trole e Prevenção de Doenças dos EUA
(CDCs), que apontaram perda de efeti-
vidade nos imunizantes da Pfizer e da
da Moderna, ambos feitos à base de
mRNA—o país aplica ainda o fármaco
da Janssen, em dose única. A ideia de
aplicação extra antes que se complete
um ano da segunda dose não agrada a
OrganizaçãoMundial da Saúde (OMS).
Apesquisabritânica foi feita entrede-

zembro de 2020 e estemês, período em
que os especialistas examinaramamos-
tras sanguíneas de quase 700mil pes-
soas.Oestudo revelouque30dias apósa
aplicação da segunda dose da vacina da
Pfizer, os indivíduos imunizados esta-
vam 90%mais protegidos contra a va-
riantedeltadoqueumapessoanãovaci-
nada. O percentual caiu para 85% após
doismeses, e 78%, trêsmesesdepois.
Já as pessoas que receberam as duas

dosesdaAstraZenecaestavam67%pro-
tegidas nomês seguinte. Após doisme-
ses, a eficácia caiu para 65% e chegou a
61% no terceiro mês. Após quatro ou
cincomeses, o nível de proteção ofere-
cido pelos dois imunizantes é similar,
concluiu a pesquisa, que ainda não foi
revisada e nem publicada em revistas
especializadas.

Mulher é vacinada numpostomóvel emVilletaneuse, subúrbio ao norte deParis: pesquisa acompanhou cerca de 700mil pessoas

Retrocesso
Comunicado divulgado pelo pesqui-

sador Koen Pouwels, principal autor do
estudo, assinala que os dados vistos“re-
presentam um retrocesso” da eficácia
da vacina da Pfizer, enquanto que, para
o imunizante da AstraZeneca, “as dife-
renças (entreummêseoutro) sãomíni-
mas, ou seja, pode não existir nenhuma
mudançanaproteção”.
Os especialistas destacaramque, ape-

sar da leve quedadonível de proteção, a
eficáciaglobaldosdois imunizantescon-
tinua sendo“muito elevada”. “Ambas as
vacinas, emduasdoses, ainda estão indo
muito bemcontra a nova cepa delta (...)
Vocêcomeçacomumnívelmuito,muito
alto,mas temum longo caminho a per-
correr, então, essa redução é algo espera-
do”, opinou, emnota, a professora Sarah
Walker, coautoradoestudo.
A Pfizer já havia comunicado que a

eficácia de sua vacina cai com o tempo.
Nomês passado, a empresa AstraZene-
ca informou que ainda estava investi-
gando quanto tempo duraria a prote-
ção de sua vacina e avaliava, também, a

necessidadedeumadosede reforçopa-
ramanter a imunidade.
O estudo evidenciou ainda que pes-

soas infectadas após receberem duas
doses da vacina Pfizer ou AstraZeneca
tendema ter uma carga viral semelhan-
te à dos indivíduos não imunizados que
contraíram a covid— isso significa que
eles ainda transmitem a doença apesar
de protegidos. “O quemerecemais des-
taque é o fato de que a imunidade cole-
tiva pode se tornar mais desafiadora
por causa disso”, ressaltou Pouwels. “As
vacinas são, provavelmente, melhores
na prevenção de doenças graves e um
poucomenos (eficazes) na prevenção
da transmissão”, complementou.
Outra constatação dos pesquisado-

res équeo tempoentre a administração
das duas doses não afeta a eficácia na
prevenção de novas infecções. Além
disso, confirmou-se que as pessoas
mais jovens têm uma resposta imune
maior que as mais velhas, o que já era
esperadopelos especialistas.
Diretor da Sociedade Brasileira de

Imunizações (SBIm), RenatoKfouri des-
tacou que as conclusões ajudam a de-

terminar amelhor forma de gerenciar o
uso dos imunizantes. “Essas avaliações
precisam ser feitas periodicamente no
usodemedicamentos, comoas vacinas,
principalmente, no caso desses fárma-
cos contra covid-19, pois como comba-
temumaenfermidade totalmente nova,
é difícil prever o nível da sua proteção e
a duração dessa eficácia. Essa é, infeliz-
mente, uma limitação que temos”, opi-
nou, ressaltando que, até omomento, o
desempenhoémuitopositivo.

Preocupaçãomundial

Oestudobritânicocoincidecomade-
cisãodealgunspaísesdeaplicarumater-
ceira dose da vacina contra a covid-19,
aindaqueemsituaçõesespecíficas. Israel
começouaadministraroreforçodo imu-
nizante da Pfizer nomês passado. De
acordocomasautoridades responsáveis,
amedida era necessária para enfrentar
umaumentonas infecções desencadea-
daspelapropagaçãodavariantedelta.
NosEstadosUnidos, o reforçocomeça

na semanade20de setembro.“Osdados
disponíveismostramclaramente que a

proteçãocontraainfecçãoporSars-CoV-2
começaadeclinarcomotempo”, justifica-
ram,emnota,RochelleWalensky,diretora
dosCDCs, e Anthony Fauci, assessor da
Casa Branca sobreapandemia.“Preocu-
pa-nos que essa tendência de declínio
continuenospróximosmeses, oquepo-
deria levaraumadiminuiçãodaproteção
contra casos gravesdedoença, hospitali-
zações emortes”, disse odiretormédico
dasaúdepúblicadosEUA,VivekMurphy.
Numa análise do cenário global, Re-

nato Kfouri estimou que a aplicação de
uma terceira dosedos imunizantes con-
tra a covid-19, até agora, parece neces-
sária apenas para gruposmais vulnerá-
veis, como idosos e pessoas com siste-
mas imunes debilitados. “As pesquisas
nosmostram que existe uma perda de
imunidade provocada pela vacina em
indivíduos acima de 70 anos, além de
outraspessoas comumsistemadedefe-
sa mais debilitado, como transplanta-
dos. Essa terceira dose é algo que deve
seradotadaparaessesgruposeparaevi-
tar, principalmente, os casos graves, que
podem sermais agressivos nessas pes-
soas”, assinalouodiretor da SBIm.

Alain Jocard/AFP



» SAMARA SCHWINGEL

C
om o resultado do mais
recente sequenciamento
genético feito pelo Labo-
ratório Central de Saúde

Pública do Distrito Federal (La-
cen-DF), a capital do país identi-
ficou mais 38 casos de infecção
pela varianteDelta da covid-19. A
análise foi feita com 126 amos-
tras. Com a atualização, a capital
federal tem 125 casos confirma-
dos danova cepa.De acordo com
especialistas, os dadosmostram
que a Delta pode ser responsável
por cerca de 30%dos novos casos
de covid e tem rápido potencial
de disseminação. Enquanto a va-
riante avança, a campanhade va-
cinação contra a covid-19 é am-
pliada. Na próxima terça-feira,
começa a imunização de adoles-
centes de 17 anos sem comorbi-
dades. O DF segue em segundo
lugar no ranking nacional de va-
cinação, considerando a porcen-
tagemde pessoas vacinadas com
uma dose— 62,91% da popula-
ção total, ficando atrás apenas de
SãoPaulo, que tem69,62%dapo-
pulação vacinada comaD1.
As informações foram divul-

gadas emcoletiva, ontem, noPa-
lácio doBuriti. “Desses 125 casos
confirmados para Delta, são 75
mulheres e 50 homens. Nós te-
mos 30 casos com idades de 20 a
29 anos, 26 pacientes com 40 a
49 anos e 26 entre pessoas com
50 a 59 anos, sendo essas as fai-
xas etárias commaiores índices
de infecções”, destacou o secre-
tário de Saúde, Osnei Okumoto.
Ele detalhou que, do total de ca-
sos, 31 pacientes estavam imu-
nizados, 25 tomaram uma dose
das vacinas e 59 não iniciaram o
ciclo vacinal. Os demais casos
estão em investigação ou são de
pessoas com idade abaixo da
apta para a vacinação. Em rela-
ção aos óbitos, quatro pessoas
morreram por causa da Delta no
DF. Outras quatro que estavam
infectadas pela cepa também
morreram,porém, a causa foi ou-
tras doenças prévias.
Na avaliação de

Breno Adaid, pesqui-
sador do Centro Uni-
versitário Iesb e dou-
tor em administração
e pós-doutor pela
Universidade de Bra-
sília (UnB) emciência
do comportamento,
asprojeçõesmostram
que a Delta pode se
tornar dominante em
pouco temponoDF.Casosecon-
sidere que o quadro divulgado
pelo secretário de Saúde retrate
a situação real da pandemia, a
Delta seria responsável por cer-
ca de 30% dos novos casos (veja

Palavra de especia-
lista). “Oque se pode
observar é uma pro-
gressão grande da
proporçãodavarian-
te Delta na popula-
ção, seguindo omes-
mo exemplo de ou-
tros países onde ela
se tornou prevalente
na população, acar-

retando um aumento agressivo
no número de novos casos. Esse
cenário tende a ser o mais pro-
vável, uma vez que já existe
transmissão comunitária e esta-
mos seguindo uma progressão

da proporção dos casos seme-
lhantes a esses países”, disse.

Ampliação

Durante a coletiva, o secretá-
rio-chefe da Casa Civil, Gustavo
Rocha, anunciou que, na próxima
terça-feira, os adolescentes de 17
anos semcomorbidades serão in-
cluídos na campanha de vacina-
çãocontraacovid-19.Eleexplicou
que, devido aonúmerodedoses a
ser recebidopeloDFno fimde se-
mana, não será possível ampliar a
campanha para osmenores de 17
anos.SegundoRocha,oDFespera

receber 46.968 doses destinadas
para a primeira aplicação no fim
de semana e vai utilizá-las para
vacinar esse público— estimado
em 48mil pessoas. Na remessa,
tambémvirão18,9mil vacinaspa-
raa segundadose.
Alémdisso, o gestor confirmou

que cerca de 6mil doses, que so-
braramdo atendimento aos ado-
lescentes de 12 a 17 anos comco-
morbidades, serão remanejadas
para atender o novo público-alvo.
“Das 15 mil vagas abertas para
agendamento dos adolescentes
com comorbidades, apenas 9mil
cadastraram e 7mil agendaram.
Vamos redirecionar essas doses
para outras faixas etárias”, disse
Rocha. Ele lembrouque osmeno-
res de 18 anos só podem ser vaci-
nados com a Pfizer/BioNTech,
umavezqueo imunizanteéoúni-
co aprovado pela Agência Nacio-
naldeVigilânciaSanitária (Anvisa)
para ser aplicadonessepúblico.
Enquanto o dia da vacinação

não chega, os adolescentes sem
comorbidadespodemser contem-
pladospelas doses remanescentes,
conhecidas como“xepa”. A ansie-
dade em se vacinar levou, ontem,
muitos pais e jovens à frente das
unidades básicas de saúde (UBSs)
embusca das sobras. NaUBS 1 do
Cruzeiro, a fila chegou a dar a vol-
ta emumprédioao ladodaunida-
de. Por volta das 17h, as mais de
100 pessoas que aguardavam fo-

ram informadas de que só havia
quatro doses sobrando. Karem
Solino, 17 anos, saiu deÁguasCla-
ras comopai, Cláudio Solino, e foi
até o local. Porém, não conseguiu
ser vacinada. “Vamos continuar
tentando a xepa, mesmo com a
certeza de que serei contemplada
oficialmente na próxima semana”,
relatou a estudante.
A recomendação do GDF, po-

rém, é contrária. “O ideal é que as
pessoas esperemomomento em
que serão oficialmente incluídas
na campanha. Não costuma so-
brarmuita xepa e eles (adolescen-
tes) só foram incluídos agora para

que não haja desperdício”, expli-
cou Rocha durante a coletiva. Até
omomento, oDF vacinou 1,9mi-
lhão de pessoas com a primeira
dose, 671.147 com a segunda e
55.655 com dose única. Ontem,
foram 19.051 primeiras aplica-
ções, 13,8mil do reforço e 287 de
vacinasdeumadose.

Novos casos

Entre quarta-feira e ontem, a
capital federal registrou 503novos
casos e 15mortes pela covid-19.
No total, 461.925 infecções e 9.878
óbitos foramconfirmadosdesdeo
início da pandemia. A taxa de
transmissãodo vírus está em0,96.
Comaatualização, amédiamóvel
de casos chegou a 639, valor 1%
menorqueo registradohá14dias.
A mediana de mortes está em
13,86, número 7,7%menor quan-
do comparado comomesmope-
ríodo.Avariaçãodos índices apre-
sentaestabilidade.
Ontem,a taxadeocupaçãodos

leitosdeunidadede terapia inten-
siva (UTI) da rede pública estava
em65,22%.Dos 197 leitos, 105 es-
tavam compacientes, 56 vagos e
36 bloqueados. Na rede privada, a
ocupação era de 79,44%, sendo
que das 233 UTIs, 144 estavam
ocupadas e 89 bloqueadas. Na fila
de espera por umaUTI havia seis
pessoas com suspeita ou confir-
maçãode infecçãopela covid-19.

Lacen identificoumais 38 casos da variante, e o total chegou a 125. Amaioria dos casos está entre pessoas de 20 a 29 anos.
Capital federal soma quatromortes pela doença. Adolescentes de 17 anos começam a ser imunizados na terça-feira
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62,9%
dapopulação total doDF
está vacinada coma

primeira dose da vacina
contraa covid-19. A capital
federal está emsegundo
lugar no ranking nacional

de vacinação.

MAISDE

19mil
pessoas foramvacinadas,
ontem, comaprimeira dose

do imunizante.

MAISDE

13mil
pessoas tomaram,

ontem, a dose de reforço
davacina.

Ameaça para cardiopatas
»ANA ISABELMANSUR

Pessoas com doenças cardio-
vasculares têmmais chances de
morrer em decorrência da covid-
19, apesardeadoençasecaracteri-
zarpelamanifestaçãopulmonar.O
alerta é do cardiologistaWladimir
deFreitas, queabordouo temaon-
tem, no programa CB.Saúde —
parceria doCorreio comaTVBra-
sília. “Dez por cento de todas as
mortesocorreramempessoascom
doenças cardiovasculares prévias,
enquanto 6,3% eram pacientes

com pneumopatia. A doença do
Sars-CoV-2, que é um vírus, entra
pelo pulmão, se manifesta pelo
pulmão,mas amortalidadedela se
dámais entre cardiopatas”, desta-
cou omédico, em entrevista à jor-
nalista SibeleNegromonte.
Aexplicação, segundoocardio-

logista, dá-se em três níveis:mole-
cular, clínico e epidemiológico. “O
vírusentranoorganismopelopul-
mão, mas chega às células por
meio de uma enzima importante,
do ponto de vista cardíaco. E essa
molécula está bemdistribuída na

superfície interna dos vasos. A
doença (covid-19) ataca tantos ór-
gãos aomesmo tempo por causa
dessa característica biológica do
vírus. Ele se liga a umamolécula
comdistribuição por todo o orga-
nismo”, explicou.
Questionado sobre as dificul-

dades que a covid-19 pode causar
a quemnunca apresentouproble-
mas cardiovasculares,Wladimir
afirmou que o nível de complica-
ções émenor,mas o vírus é capaz
de ativarmecanismos do sistema
imunológico,e issogeraefeitosem

outros órgãos. Em relação ao uso
de medicamentos sem eficácia
comprovada contra a covid-19, o
cardiologista frisouqueos estudos
indicam aumento dos riscos de
problemas cardiovasculares entre
quemoptou por esses remédios.
“Principalmente em relação à hi-
droxicloroquina.Quemusou teve
15% de chance amais demorte
cardíaca do que quemnãousou”,
destacouoespecialista.

ColaborouDanielleSouza(estagiária
sobsupervisãodeAdsonBoaventura)

“Em relação ao sequencia-
mento genético da variante Del-
ta, não só o DF como o Brasil in-
teiro mostra somente a ponta do
iceberg. Porque sequenciamos
muito pouco. Muito aquém do
que seria necessário para a gente
saber como está o real cenário da
pandemia e a circulação de va-
riantes ou monitorar o surgi-
mento de novas cepas. Certa-

mente temos mais casos da Delta
do que o identificado até agora.

Os jovens são maioria entre os
infectados porque,primeiro,demo-
ramos muito para avançar na va-
cinação. Então, eles se tornam os
pacientes que mais evoluem para
casos graves agora. Somando isso
às flexibilizações de ambientes
maioritariamente frequentados
por jovens e ao fato da Delta ter alta
transmissibilidade,teremos muitos
jovens acometidos pela doença.”

AnaHelenaGermoglio,
infectologista

Palavra de especialista

Subnotificação
da variante

A xepa é o nome popular dado às
doses que sobram nos frascos de
vacina ao fim do expediente dos
postos de vacinação. Um frasco da
vacina da Pfizer, utilizada na
vacinação dos adolescentes, é
composto por seis doses. Se, ao
fim do atendimento no local, um
frasco já aberto sobrar, ele pode
ser aplicado no público de 12 a 17
anos sem comorbidades. Porém, a
xepa no DF segue uma ordem de
prioridade. Primeiro, serão
atendidos os adolescentes com
comorbidades que estejam no
local e que apresentem um laudo
médico. Depois, a ordem seguirá o
critério decrescente de idade.

Oqueéaxepa?

SecretáriosOsnei Okumoto (Saúde) eGustavoRocha (CasaCivil) anunciaram, ontem, a ampliação da vacinação para jovens de 17 anos

Pedro Ventura/Agencia Brasilia

MédicoWladimir de Freitas abordou o temanoprogramaCB.Saúde

Delta avança, e DF
acelera vacinação

Ed Alves/CB/D.A Press



Atingida por ônibus
Umasenhora, de 62anos, foi atropeladapor umônibusnaRodoviária doPlano
Piloto, ontem, por volta das 17h. A vítima, identificada apenas comoSolange, foi
parar embaixo do veículo. Ela foi resgatadapeloCorpodeBombeiros. Segundo
a corporação, amulher estava consciente e orientada,mas aparentando
fraturanapernadireita. A idosa foi imobilizada e encaminhadaaoHospital de
Base pelo ServiçoMóvel deAtendimento (Samu).
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Buscas por ossadas continuam hoje
» DARCIANNE DIOGO
» RAFAELA MARTINS

A
Polícia Civil do Distrito
Federal (PCDF) retoma,
hoje, as buscas por uma
suposta ossada que es-

taria enterrada na cozinha de
uma casa, na Quadra 2 da Estru-
tural. Ontem, detentos do Centro
de Progressão Penitenciária
(CPP) fizeram escavações no lo-
cal pormais de sete horas, mas o
serviço foi interrompido após a
Defesa Civil alertar sobre riscos
de desabamento da estrutura.
A operação, que contou como

apoiodoCorpodeBombeiros, da
perícia da PCDF e dos engenhei-
ros da Agência de Desenvolvi-
mento doDistrito Federal (Terra-
cap), começou após investigado-
res da 8ªDelegacia de Polícia (Es-
trutural) receberem uma denún-
cia informando que um casal ha-
via sido assassinado e enterrado
no lote, há cerca de quatro anos.
Investigações preliminares apon-
tam que os corpos teriam sido
ocultados no antigo quintal da
residência—onde, hoje, é a cozi-
nha—, local que funcionava co-
moponto de tráfico de drogas.
“Há alguns dias, uma pessoa

nosprocuroucontandoahistória
de um suposto corpo enterrado
emum lote. Logicamente, imagi-
namos se tratar de um crime vio-
lento e ocultação de cadáver.
Identificamos o endereço e con-
versamos com a família que resi-
de na casa”, detalhou a delegada-
chefe da 8ªDP, JaneKlébia.
Uma jovem, quemora na resi-

dência, contou aoCorreio que a
família comprou o lote há quatro
anos,masqueahistóriade supos-
tos corpos enterrados já circulava
pela cidade. “Aqui, sempre vimos
muitas assombrações. Eumesma
vejo vultos, escuto vozes. Desde

INVESTIGAÇÃO/Policiais civis apuramsehá corpos enterradosháquatro anos, emumacasanaEstrutural. Local funcionava como
ponto de tráfico. Umadenúncia levouos agentes à residência, onde, supostamente, umcasal havia sido sepultado

Um carro pegou fogo no SIA, e o Corpo de Bombeiros agiu para
conter as chamas. O incêndio aconteceu próximo à Anvisa, no
Trecho 5, antes da linha férrea, por volta das 18h10. De acordo com
a equipe de socorro, o fogo foi contido rapidamente. O motorista do
veículo, um Fiat Marea, era o único ocupante e não se feriu. O rapaz,
identificado como Felipe, de 26 anos, dispensou a perícia. Duas
faixas da via foram interditadas. Não se sabe a origem do fogo.

Carro incendiado

Motomatamulher
noEixãoNorte
» ADRIANA BERNARDES
» EDIS HENRIQUE PERES

No Distrito Federal, 26% dos
mortos no trânsito entre janeiro e
julho deste ano erampedestres, o
que representa 21 pessoas. Os da-
dossãodoDepartamentodeTrân-
sito do Distrito Federal (Detran-
DF) e, ontem, tiveramumacrésci-
mo. Aos 67 anos, Maria José
Pereira teve a vida roubada
ao ser atropelada por um
motociclista enquanto
atravessava o Eixão Norte
porvoltadas13h.Oresponsá-
vel, um homem identificado co-
moLeandro,33, foi levadoaoHos-
pital deBasepeloServiçodeAten-
dimentoMóvel de Urgência (Sa-
mu),comfraturanobraçoesquer-
doeescoriaçõesnaspernas.

A principal rodovia que corta
Brasília ficou completamente in-
terditada por cerca de 2h, na altu-
ra da 215Norte, para que os peri-

tos da Polícia Civil recolhessem
vestígios para esclarecer as causas
do atropelamento. O corpo de
Maria ficoucobertoporumlençol
branco, até 15h20, quandoospro-
fissionaisdoInstitutodeMedicina
Legal (IML) chegaramao local.
Pouco depois, um homem e

umamulher ajudaramumcami-
nhão guincho a recolher amoto

quebateuemMaria José. A re-
portagem tentou contato,
mas eles preferiramnão fa-
lar e negaram conhecer a
vítimaouocondutordoveí-
culo.Amotoestá emnomede

ummorador de Planaltina, que
não é amesmapessoa quepilota-
vanomomentodoacidente.

Vulnerabilidade

Maria José foi atropelada a
cerca de 200metros de uma pas-
sagem subterrânea. A equipe do
Correio fez a travessia, no entan-

to, encontrou diversos buracos,
trechos quebrados e caixas de
esgoto sem a vedação adequada.
“A gente fica sem saber o que fa-
zer, se passa por cima, ou se ar-
risca a andar por baixo. Eu sem-
pre opto pela passagem (subter-
rânea), mas é perigoso. Há dois
anos, fui assaltada.Machucaram
meu rosto, levarammeu celular,
o dinheiro que estava comigo e
meu óculos de grau”, relata Jose-
fa Coelho dos Santos, 61, mora-
dora de Planaltina deGoiás e do-
méstica há 12 anos de uma famí-
lia das quadras próximas do lo-
cal do acidente.
A reportagem também con-

versoucomoutrospedestres, que
preferiram não se identificar. Pa-
ra eles, o perigo está na falta de
iluminação e segurança do tre-
cho.“Antigamentetinhaumguar-
da que ficavamonitorando, mas
hoje em dia, não temos seguran-
ça nenhuma”, relata uma das
usuárias. Depois de interditada
para aperícia, a viadoEixão foi li-
berada às 15h32. No intervalo de
30minutos, oCorreio flagrou no-
ve pessoas atravessando trechos
próximos ao que Maria José foi
atropelada. Dos flagrados, três
eramhomens e seis erammulhe-
res. A reportagem tentou conver-
sar comeles,mas não conseguiu.

TRÂNSITO

Palácio
Capanema
Na passagem do Dia do Patrimônio

Cultural, em 17 de agosto, e do centená-
rio domodernismo, neste 2022, somos
assoladosporumanotícia absurda: oPa-
lácio Capanema, antiga sede doMinisté-
rio daEducação eda Saúde, noRiode Ja-
neiro, figura em uma lista de imóveis a
seremvendidos pelo governo federal.
A consciência modernista de 1922

despertada na poesia, na ficção e nas ar-
tes plásticas sedesdobrarianaarquitetu-
ra na década de 1940. O Palácio Capane-
ma é o edifício-símbolo da fundação do
modernismo brasileiro na arquitetura.
Com suas inovações e audácias, alinhou
o Brasil nas experimentações que se fa-
ziamemplano internacional.
Há uma rede de conexões essenciais

para o Brasil. Se o Palácio Capanema é o
edifício-símbolo do modernismo, a
Pampulha é omonumento-símbolo do
modernismo e Brasília é omodernismo
transformado emcidade.
A versão da venda causa espanto,

pois trata-se de um prédio tombado

pelo Iphan. Só o edifício é uma precio-
sidade arquitetônica, construída com
a participação de Lucio Costa, Burle
Marx, Portinari e Oscar Niemeyer, sob
a supervisão de Le Corbusier.
Lucio pediu autorização ao presiden-

te GetúlioVargas e trouxe Le Corbusier,
expoente da arquiteturamodernista, pa-
ra desenhar o projeto doMinistério da
Educação e da Saúde. Corbusier só pas-
sou 30dias noRio,mas isso foi suficiente
paramarcar osmodernistas brasileiros.
O prédio é considerado peloMinisté-

rio da Economia comoumedifício deso-
cupado no centro do Rio de Janeiro.Mas
essa versão não é verdadeira. O edifício

tem16 andares e está emprocesso de re-
formas desde 2011.
Pela dimensão e complexidade, a

obra é demorada, sofre com a carência
de recursos e depende de verbas con-
quistadas ano a ano. Por isso, evolui ao
sabor dos caprichos da política cultural
de sucessivos governos, explicou em ar-
tigo para OGlobo, JuremaMachado, ex-
presidente do Iphan.
Segundo nota doMinistério da Eco-

nomia, desde junho de 2020, a partir
da publicação da Lei 14.011/2020, to-
dos os imóveis públicos federais po-
dem receber uma proposta de aquisi-
ção de imóveis por qualquer cidadão

interessado na compra. Inclusive os
imóveis tombados.
Deve ser uma daquelas boiadas que

passaram incólumes emmeio à tragédia
dapandemia.Oministro PauloGuedes é
um fundamentalista do privatismo.
Acha que todos os problemas são resol-
vidos coma vendados imóveis.
É um ato de vandalismo cultural ina-

ceitável, em plena celebração do cente-
nário domodernismo. As excelências da
Câmara e do Senado deveriam convocar
oministro Paulo Guedes para esclareci-
mento em sessão pública. Não se pode
vender os símbolos do Brasil com tama-
nha irresponsabilidade.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

De janeiroa julho,21pedestresmorreramemacidentesde trânsitonoDF
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Detentos doCentro deProgressãoPenitenciária escavarampormais de sete horas, ontem.DefesaCivil avaliou que estrutura da casa pode ceder. Corpos estariamna cozinha

quando nos mudamos, é tudo
muito estranho”, revelou a mu-
lher, sobcondiçãodeanonimato.
À época, umadas testemunhas

relatou aos policiais que homens
passaram amadrugada cavando
umburaco e, depois, foramvistos
colocando cimento. Dias depois,
moradores contaram ter sentido
umforteodorvindono local,mas,

naquelemomento, as investiga-
çõesnãoavançaram.
Com a apuração preliminar, a

PCDFtrabalhacomduaspossíveis
vítimas desaparecidas na época:
um homem e umamulher. Caso
as supostas ossadas sejamencon-
tradas, a polícia trabalhará para
chegar à autoria e identificar as ví-
timaspormeiodeexamedeDNA.

Escavação
O trabalho de escavação du-

rou mais de sete horas. Os rela-
tos são de que as ossadas esta-
riam na cozinha. Até ontem,
nada foi encontrado. No fim da
tarde, a equipe da Defesa Civil
esteve na casa para avaliar a es-
trutura e se havia o risco de a

residência desabar.
O pedreiro que construiu a

casa esteve no local e lembroude
ter visto um pedaço de laje abai-
xo do piso, mas que, na época,
não se atentou se ali poderia si-
nalizar algum problema. “O pe-
dreiro fez a casa em cima de uma
viga. Só se pode escavar 50 centí-
metros da parede. Se mexer em

algumponto errado, corre o risco
de ter dano estrutural e desabar.
Então, a Defesa Civil achou por
bem interromper. Mas, amanhã
(hoje), retornaremos e faremos,
com cautela, a escavação no lo-
cal que se podemexer. Até então,
não há comprometimento da es-
trutura”, explicou o delegado ad-
junto da 8ªDP, Luiz Gustavo.

Ed Alves/CB/D.A Press

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Carlos Vieira/CB/D.A Press
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Segunda instância absolve jurista

JUSTIÇA/Emdecisão divulgada ontem, desembargadores entenderamque advogadoRoberto Caldas não cometeu os crimes pelos
quais foi acusado pela ex-mulherMichellaMarys. Defesa da psicoterapeuta vai recorrer aos tribunais superiores para reverter veredito

»DARCIANNEDIOGO

A
cusado de cometer vio-
lência doméstica, amea-
ça e tentativa de cons-
trangimento ilegal, o ju-

rista Roberto Caldas, ex-juiz da
Corte Interamericana, foi absol-
vido de todas as denúncias apre-
sentadas contra ele pela ex-mu-
lher Michella Marys. A decisão,
divulgada ontem, foi da 1ªTurma
Criminal do Tribunal de Justiça
do Distrito Federal e dos Territó-
rios (TJDFT). Adefesadapsicote-
rapeuta afirmou que vai recorrer
aos tribunais superiores, na ten-
tativade reverter o entendimento
dos desembargadores.
A defesa do jurista afirmou

que a decisão põe fim à “angús-
tia” de Roberto Caldas, após “três
anosde sofrimento”.“Demaneira
que suahonraestá restaurada, e a
dignidade da Justiça está reco-
nhecida no caso presente”, afir-
mou o advogado Cleber Lopes.
Desde2018,Roberto respondeua
processos por 14 acusações, in-
clusive por assédio sexual contra
as ex-funcionárias da casaGiselle
Resio Guimarães e Nalvina Perei-
ra de Souza. Onze delas foramar-

quivadas. As três restantes envol-
viamameaça, viasde fato e tenta-
tiva de constrangimento legal.
"A defesa de Roberto Caldas,

fiel aoque foidecididopeloTJDFT
nesta tarde,esclarecequeoenten-
dimento que prevaleceu no julga-
mento foi de que não havia prova
da existência dos fatos, e não de
quenãohaviaprovasuficientepa-
ra a condenação, que vai ao en-
contro do indiciamento por de-
nunciação caluniosa em face de
quem o acusou, noticiado nessa
semana”, acrescentou o advogado
do jurista,CléberLopes.
Para o advogado de Michella

Marys, Pedro Calmon, a absolvi-
ção decorreu de “uma tecnicida-
de”. “O voto do desembargador-
relator foi claro, preciso e desta-
couaenormidadedeprovasexis-
tentes para a manutenção da
condenação. Os demais desem-
bargadores, apesar de terem re-
conhecido autoria ematerialida-
dedos fatos, ou seja, queRoberto
Caldas praticou os atos narrados
na denúncia, optaram pela dúvi-
da em benefício do réu, enten-
dendo, equivocadamente, que as
provas não seriam suficientes
para condenar”, pontuou.

Naprimeira instância, Roberto
Caldas havia sido condenado. Por
considerar que há possibilidade
de revisão do entendimento dos
desembargadores, o advogado da
psicoterapeuta acrescentou que
recorrerá. “Devemos respeitar as
decisões judiciais, mas não nos
cabeo conformismo,mesmopor-
que a causa será analisada pelos
tribunais superiores. A defesa de
Michella ingressará, no prazo le-

gal, comos recursos especial e ex-
traordinário, para que o caso seja
revisto pelo SuperiorTribunal de
Justiça e pelo SupremoTribunal
Federal”, ressaltou.

Indiciada

Na semana passada, a Polícia
Civil indiciouaMichellaMaryspor
denunciação caluniosa. Giselle e
Nalvina, as duas funcionárias que

trabalhavamna casa da família à
época dos acontecimentos, tam-
bém foramalvos do inquérito. As
investigações da 1ª Delegacia de
Polícia (Asa Sul) concluíram que
elas teriamnoticiado falsamente
crimes contraRobertoCaldas, sob
pressãodapsicoterapeuta.
As supostas agressões relata-

das teriam ocorrido em 23 de
outubro de 2017. No entanto, as
denúncias só foram registradas
em abril de 2018. Na Delegacia
Especial de Atendimento à Mu-
lher (Deam), Michella Marys
apresentou áudios com supos-
tas ofensas ditas por Roberto.
Porém o material não passou
por perícia, pois o celular dela
não foi entregue à polícia.
Em 28 de novembro, Nalvina

enviouumamensagemaoex-pa-
trão para se desculpar. “Eu peço
desculpa a você (por) todo mal
que eu já te fiz”, escreveu. Em res-
posta, Roberto disse: “Não se
preocupe, Nalvina. É olhar para a
frente e procurar acertar no pre-
sente e no futuro. Eu estou tran-
quilo, sofromais pelo sofrimento
dosmeus filhos. Espero que isso
acabe rapidamente”. Além disso,
documentos colhidos pela polí-

cia durante as investigações de-
monstraram que Giselle “não
queria ter acusado o noticiante
(Roberto Caldas) e que o fez por
pressão deMichella, a fim de en-
fraquecê-lo em outro processo
que corria à época dos fatos”.
Em um despacho obtido pelo

Correio referente ao caso, a polí-
cia considerouhaver“indícios de
prática de crime de denunciação
caluniosa, quer pelas gravações
apresentadas pelo noticiante, as
quais demonstramqueGiselle ti-
nha conhecimento de que o cri-
me não havia ocorrido, quer pe-
los depoimentos prestados pelas
testemunhas, as quais apontam
que Michella compareceu em
suas residências, instigando-as,
também, a acusar Caldas e pres-
tar depoimentos que não condi-
ziam com a verdade, oferecendo,
inclusive, suporte jurídico para
eventual ação de indenização
contra Roberto”.
No decorrer das investigações,

MichellaMarys, Giselle eNalvina
foram intimadas, mas não com-
pareceram para prestar depoi-
mento à polícia. A defesa infor-
mou que elas “fariam jus ao direi-
to constitucional ao silêncio”.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

AcompanheacoberturadapolíticadeBrasíliaem@correio

CARLOSALEXANDREDESOUZA/ carlosalexandre.df@dabr.com.br

Desde 2018, Roberto Caldas respondia a processos por 14 acusações

Arquivo Pessoal

Leila dá adeus a ex-padrinhos
A filiação da senadora Leila Barros ao Cidadania foi prestigiada
por Roberto Freire, presidente nacional da sigla, o antigo
“Partidão” de Luís Carlos Prestes, e por parlamentares da

legenda. Durante o discurso, a nova integrante do Cidadania não
deixou demencionar o passado. Apesar das rusgas com a antiga
sigla— que a acusou de infidelidade partidária— agradeceu ao
PSB e ao “governo Rollemberg” por permitir seu trabalho na
Secretaria de Esportes. Mas não citou pessoalmente o
ex-governador, responsável direto pela candidatura

da senadora em 2018.

Trocando emmiúdos

Emmeio amágoas, feridas e sensibilidades, a despedida de Leila
lembra os versos deChicoBuarque: Eubato oportão sem fazer
alarde/ Eu levo a carteira de identidade/Uma saideira,muita

saudade/ E a leve impressão de que já vou tarde.

Unidos em2022

Apresençados três senadoresporBrasília na filiaçãodeLeila
sinaliza o entendimento entre eles para 2022. Izalci, Leila eReguffe
têmprojetosprópriospara a eleição,mas é cada vezmais provável
umaaliançano segundo turno. Auniãode forças tambémpode

turbinar a candidaturadadeputadaPaulaBelmonte.

Sohinho deBrasília
Neste sábado, a cultura brasiliense ficará aindamais forte. Consagrados
fotógrafos da cidade vãoparticipar da Feira doPlano, que vai celebrar a

inauguraçãodo SohinhoW2, espaçona 504 Sul (entradapelaW2) dedicado à
fotografia e àmúsica.Dentro do espaço, estará o Plano Imaginário, escritório
de fotografia de Zuleika de Souza e deCláudioVersiani. O Sohinho éuma
galeria com três salas e uma laje/terraço e temesse nomeemafetuosa
homenagemaoSoHo, bairro de intensa vida cultural deNovaYork.No
Sohinho candangohaverá, também ,umsebodediscos de vinil, de Pedro

Sassi, e aQuitandaEstúdioGaleria.

Anote
AFeira doPlanoestarámontadadas
15hàs 20h, na área externada504
Sul, blocoC, ao ladodaW2.

Participamdaexposiçãode fotos,
entre outros, AndréDusek,Nick
Elmoor, JoséMariaPalmieri, Kazuo
Okubo, LeopoldoSilva, Eugênio
Novaes, ZuleikadeSouza eCláudio

Versiani.

Reencontros de agosto
A ideia, explicaZuleikadeSouza, é
buscar“a reapropriaçãodaW3Sul
comarte, cultura e encontrode

amigosna cidade-parque”.Ou, dito
deoutra forma: leve sua canga, sua
cadeirinha,máscara e álcool gel e
aproveite umagostode reencontro
de amigos ede reocupaçãoda

avenidamais importantedeBrasília.

Palco nobre
EnquantoaConchaAcústica retoma
asatividades,umíconedacultura
brasiliense lutaparavoltaremgrande
estilo.OGDFrecalculouosprojetos
de reformadoTeatroNacionalpara
enviaràCaixaEconômicaFederal,
que financiaráa restauraçãodopalco
maisnobredacapital.Houvea
necessidadede fazer reajustede
preçosporqueomaterialde

construçãosubiumuitoeo Iphan
apresentoualgumasobservações.Os
secretáriosdeCultura,Bartolomeu
RodriguesBartôeFernandoLeite,da
Novacap,estão trabalhando juntos
paraaceleraraobraquedevesairnos

próximosmeses.

Tesouro cultural

Umdosmais belos conjuntos
arquitetônicos criados porOscar
Niemeyer emBrasília, oTeatro

Nacional está fechadodesde 2014.
Símbolo da cultura e da arte da
capital, reúne obras deAlfredo
Ceschiatti,Mariane Perreti, Athos
Bulcão e jardins deBurleMarx.

JustiçaDigital

OTribunal de Justiça doDistrito
Federal eTerritóriosmergulhou
fundona era do teletrabalho.De 28
dedezembrode 2020 a 15 de agosto

deste ano, osmagistrados
proferiramquase 1,5milhãode atos
judiciais, entre sentenças, acórdãos,
decisões e despachos.Desde o
início dapandemia, oTJDFT tem
investido emsoluções para

aprimorar o atendimento remoto,
como salas de videoconferência e
Justiça deTrânsito on-line.

Viva a ciência

OSenadoaprovouoProjetode
Lei 1208/21, quepermite

deduçõesno ImpostodeRenda
aempresasquecontribuírem
comdoaçõespara combateros
efeitosnonovocoronavírus.A
iniciativa recebeuonomede
ProgramaPrioritárioPró-
PesquisaCovid-19.“É
importante incentivar a

participaçãodosetorprivado,
comocolaborador em

momentosdecrise”, disseo
senador Izalci Lucas (PSDB-DF),
noplenáriodaCasa.Aproposta,
modificadanoSenado, volta
paraaCâmaradosDeputados.

Tempoquente

As suspeitas que recaemsobre o
Instituto deGestão Estratégica
doDistrito Federal (Iges-DF),
alvo de operaçãodoMinistério
Público doDistrito Federal que

apura indícios de
superfaturamentona

contrataçãode leitos deUTI,
elevarama temperatura

política. A senadora Leila Barros
lembrou ser a segunda vez que
umaoperaçãopolicial vai ao
encalço do ex-secretário de
Saúde FranciscoAraújo.O
deputadodistrital Leandro

Grass (Rede) cobra
providências daCâmara

Legislativa. “Existe umpedido
deCPI com9assinaturas. Já
temos omínimopara ser

instaurada”, escreveu emuma
rede social.

Colaboração

Emnota, divulgada após a
operaçãoEthon, realizadana
quarta-feira, o Iges-DF

informouque colobora comas
autoridades policiais. E que as
investigações dizem respeito a

serviços prestados por
empresas terceirizadas, por
meio de contratos fechados
pela gestão anterior do

instituto.

Pronto, falei
Aprofessora Fátima de Souza
(foto), ex-candidata do Psol
aoGDF, está convencida
de que as denúncias de
superfaturamento em
contratos do Iges-DF são
resultado da desestatização:
“Pressões privatistas na saúde
durante o governo Rollemberg,
desabrochamno governo
Ibaneis. Quem semeia

privatização colhe corrupção!”,
atacou.

Chance para jovens negros

ParceriadoMinistérioPúblicodoDF
edaOrganização Internacionaldo
Trabalho (OIT)oferecequalificação
profissionalpara jovensnegros.O
curso IgualandoOportunidades é

destinadoauniversitários
pertencentes agruposhistórica e
socialmenteexcluídos.Gratuitas e
on-line, às aulas serãoministradode
20a24de setembro,das19hàs22h.
Inscrição: envieume-mail para

@atendimentoespacomultiplicidade.
com.br informandoonome

completo, endereço, e-mail e celular.

Goleada

Asdeclaraçõesdoministroda
Educação,MiltonRibeiro,deque

criançascomdeficiência
atrapalhariamoaprendizadodos
outrosalunoscontinuama

repercutir.OsenadorRomário (PL-
RJ),paideumaadolescentecom

Down,chamouRibeirode“completo
idiota”.OdeputadodistritalRobério

Negreiros (PSD) tambémse
manifestou.“Inclusãoédefendere
respeitaraquiloque tornacada
pessoaúnica.Eume juntoao

@RomarioOnzee repudioqualquer
discursopreconceituosoqueataque
aquelesquemaisnossensibilizame
noshumanizamnoexercícioda

atividadeparlamentar.Eudefendoa
inclusãonaeducação!”, escreveu.

Disse tudo

Ivy Faria (foto), filhadeRomário,
tambémdeixouo seu recado. A

jovemde16anos foi direto aoponto.
“Eu tenho síndromedeDown, sou
umapessoa comdefiência e sou
estudante. Eu estudopara ter um
futuro e ajudar omeupaís. Eunão
atrapalhoninguém... Adeficiência
nãonos torna incapazdenada,

bastaque tenhamosoportunidade”.

Sala de aula

Segundo a Secretaria de Educação,
16mil estudantes comalgum tipo
dedeficiência frequentama rede
pública de ensino.Na avaliaçãoda
pasta, todas as unidades de

educaçãobásica e as instituições
parceiras são“inclusivas”.

Daniel Cardozo/Divulgação
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Sepultamentos realizadosem19deagostode2021

Obituário

CAPITAL S/A
SEMUM FIM SOCIAL O SABER SERÁ

AMAIOR DAS FUTILIDADES

SAMANTA SALLUM

Gilberto Freyre

samantasallum.df@cbnet.com.br

16 • Cidades • Brasília, sexta-feira, 20 de agosto de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

SRTVS está
de cara nova

INFRAESTRUTURA / Setor deRádio e TV Sul ganhoumelhorias que readequaramopaisagismo, a acessibilidade e o sistema
viário da região. Total investido foi deR$4,5milhões. Governador Ibaneis Rochaparticipou, ontem, da cerimônia de entregada reforma

Reabertura da Concha Acústica

CAMPODAESPERANÇA
Antônio Leitão da Silva, 69 anos
Cláudio Francisco Souza Domingos, 59 anos
Darci Constantino, 89 anos
Franz Junio Guimarães, 62 anos
Helena Rodrigues Machado, 65 anos
Idemilson Costa, 81 anos
Ivanise Francisca da Silva, 73 anos
Marinha Gontijo de Lima, 87 anos
Nazareno Sucupira Lima, 87 anos
Neuza Martins, 81 anos
Sebastião de Queiroz, 61 anos
Teresa Cristina Brasil de Carvalho Diehl, 60 anos
Zenaide Maria Ferreira Alves, 68 anos

BRAZLÂNDIA
Gabriel Fernando Alves da Cruz, 18 anos
José AndradeMoura, 67 anos

GAMA
Antônio Rodrigues Barbosa, 79 anos
Mony Oliveira Cardoso, 42 anos
Weslei Honorato da Silva, 33 anos

PLANALTINA
Diego de Sousa Batista, 29 anos
Miguel Guimarães Dias, menos de 1 ano

SOBRADINHO
Elzio Tolentino, 75 anos
Guilhardo Bispo de Jesus, 71 anos
Valdemar Flor da Silva, 87 anos

TAGUATINGA
Antônio Felipe Silveira, 24 anos
Antônio Flores de Melo, 65 anos
Edinilson Ramos de Souza, 37 anos
FernandoManoel Pilat de Oliveira, 71 anos
Francisco Basilio Gomes, 76 anos
Francisco Galvão da Silveira, 53 anos
Jonas Pires de Carvalho, 55 anos
Lúcia Ferreira da Cruz, 45 anos

Maria Auxiliadora Franca, 80 anos
Maria das Graças Araújo de Freitas, 47 anos
Maria Marieta Costa, 81 anos
Marlene Neves de Araújo, 68 anos
Terezinha Alves de Assis Lopes, 92 anos

JARDIMMETROPOLITANO
Américo Tezelli (cremação), 98 anos
Felipe de Sousa Pereira (cremação), 33 anos
Jorge Fernandes da Silva (cremação), 62 anos
NanciTerezinhaLopesdeBitencourt (cremação), 70anos
RubenSartorMüllerdaSilva (cremação),menosde1ano
VitordaSilvaCosta (cremação),39anos

» MARIANE RODRIGUES

O
governador Ibaneis Ro-
cha (MDB) entregou, on-
tem, a reforma no Setor
deRádioeTVSul(SRTVS).

O investimento foi de R$ 4,5 mi-
lhões, e asmelhorias deramênfa-
se para privilegiar a acessibilida-
de de pedestres e pessoas com
deficiência. O projeto também
readequou o sistema viário e o
paisagismoda área.
Ibaneis lembrou que a refor-

ma é umadas várias obras plane-
jadasparaoDF.“Éuma repagina-
ção total do Setor de Rádio,mas é
apenas uma continuação do pro-
jeto. Seguiremos o trabalhode re-

vitalização de todo o Setor Co-
mercial Sul, e vou estender as
obras, dando qualidade a toda a
região”, comentou.
Para a vendedora de seguros

Eliete Santos da Frota, 60 anos, a
reforma valorizou o local. Ela
sempre passa pelo SRTVS e on-
tem resolveu conhecer e sentar
em uma das cinco novas praças.
“Tenho certeza que essa revitali-
zação vai trazer mais pessoas
para passar um tempo aqui.
Também vai melhorar o comér-
cio local”, acredita.
Nas cinco praças, os pisos fo-

ramrevestidoscomplacasdevidro
prensado, com tons de vermelho,
cinza ebranco, formandodiferen-

tesdesenhos.Opaisagismoincluiu
o plantio de 85mudas de árvores
do Cerrado. Foram construídos
quase 11 mil metros² de calça-
das em concreto. Esses acessos,
mais largos, não têm degraus ou
obstáculos, facilitando assim o
deslocamento das pessoas com
dificuldade de locomoção.Os lo-
cais de travessia para pedestres
tambémforammelhorados,com
uma plataforma elevada, que ni-
vela o asfalto à calçada.
O número de vagas para car-

ros emotos foi ampliado. O local
passou a oferecer 475 vagas. Até
então, eram 288 vagas. Osmoto-
ciclistas também receberam no-
vas vagas e, agora, são 58 locais

exclusivos para asmotos. Foram
instalados, ainda, 36 paraciclos,
estruturas metálicas que permi-
temapoiar e trancar bicicletas.

Nomeações

O governador Ibaneis Rocha
assinou, ontem, decreto para
nomear 113 aprovados para as
secretarias de Desenvolvimen-
to Social, de Justiça e da Mu-
lher. Do total de alocados, 88

foram para a Secretaria de De-
senvolvimento Social (Sedes),
22 para a Secretaria da Mulher
e três para a Secretaria de Justi-
ça e Cidadania (Sejus).
Para a secretária da Mulher,

Ericka Filippelli, “um exército es-
tá sendomontado para o cuida-
do do público feminino”. “Nunca
houve uma Secretaria daMulher
em toda a história do DF. No dia
20 de abril, inauguramos a Casa
daMulher Brasileira em Ceilân-

dia eestamosbatalhandopara le-
var esse acolhimento ao Recanto
da Emas, São Sebastião e Sobra-
dinho”, ressaltou.
Willian Borges de Lima, 29

anos, foi um dos nomeados para
a Sedes, designado para o cargo
de cuidador social. “Estoumuito
feliz, pois é a realizaçãodeumso-
nho. Atuar na assistência social e
ser instrumento demudança na
vida de quemmais precisa é in-
crível”, disse o servidor.

O governador Ibaneis Rocha (MDB)
também participou, ontem, da
cerimônia de reabertura da Concha
Acústica. Dedicado às apresentações
artísticas ao ar livre, o local recebeu
reforma no valor de R$ 422 mil. O
investimento incluiu a pintura
completa e regularização das placas de
concreto danificadas que compõem o
piso; a revitalização do alambrado;
pintura das estruturas; instalação de
refletores; substituição de vidros e
aplicação de película; roçagem; reparos
hidráulicos e elétricos.

Renato Alves/ Agência Brasília

Presidente da
Fecomércio-DF
éafastado, e
intervençãonoSesc
enoSenacdeve
ser prorrogada
Diante do impasse jurídico e de turbulência na

Fecomércio-DF, a instância nacional do sistema, a CNC,
deve prorrogar pormais 90 dias a intervenção no Sesc e
no Senac locais. Liminar judicial expedida ontem afastou
o empresário José Aparecido Freire da presidência da
Fecomércio. A decisão foi assinada pela juíza Elysangela
De Souza Castro Dickel, doTRT da 10ª região.

Até o julgamento domérito
Mesmo que José Aparecido consiga derrubar a

liminar e reassuma a presidência, sua gestão se
fragiliza e fica sujeita a novas decisões de afastamento.
O mandato em tese irá até maio do ano que vem.
Como o mérito da ação ainda será julgado, a
Confederação Nacional do Comércio (CNC), para
garantir o mínimo de estabilidade na gestão do Sesc e
do Senac, terá de manter a intervenção.

Evento une duas
paixões nacionais

A PaulOOctavio e a Bali Jeep unem
forças, amanhã, emmais uma inovação: o
eventoDUOExperience, que será
realizado das 8h às 17h, no estande da
construtora, noNoroeste (CLNW02/03,
Lote B). Nele, será possível conhecer
plantas residenciais e apartamentos
decorados e testar carros da Jeep. O evento
tambémoferecerá condições especiais de
financiamento tanto de imóveis quanto de
automóveis, com taxas competitivas
oferecidas pelos principais bancos para
quem for financiar a casa e o carro.

Jantar reúne lideranças
do setor atacadista

Numprestigiado jantar, noDuniaHall, a direção do
SindiAtacadista celebrou 20 anos da entidade noDF. O
presidente Lyzipo Gomide, o presidente da Associação
Brasileira de Atacadistas e Distribuidores (Abad), Leonardo
Severini, e AndersonNunes, diretor do sindicato, estavam
entre os anfitriões da noite. “A capital federal de sede
administrativa evoluiu para ser uma cidade de negócios e
empreendimentos. Acho que o nosso sindicato simboliza
esse desenvolvimento.Temosmuitomais espaço para
crescer. Brasília estámuito bem localizada e conta com
excelente infraestrutura.”, destacou Lysipo Gomes.

Orçamentomilionário
A“gestão compartilhada” do Sesc e do

Senac, iniciada em fevereiro, tinha a data
de hoje para terminar. A previsão era de
que José Aparecido fosse assumir
finalmente o controle das duas casas, que
são os braços principais da Fecomércio.
Elas somamatualmente umorçamento de
cerca de R$ 530milhões.

Mensagem
de Tadros

Em reunião dos
conselhos do Sesc e do
Senac, ontemde
manhã, Aparecido
estava esperançoso em
receber a administração
das duas entidades,
como é de praxe, nos
períodos de
normalidade.
Conseguiu até que o
presidente da CNC, José
RobertoTadros,
participasse por vídeo e
mandasse uma
mensagemde“boa
sorte”. Tadros disse a ele
que “honrasse a grande
responsabilidade e
missão” que seria
delegada. No entanto,
ao sair damesma
reunião, na sede da
Fecomércio, no SCS,
Aparecido foi notificado
da decisão judicial que
anulava a sua eleição
para a presidência,
ocorrida emmarço
deste ano. Foi um
baque.

Edson de Castro
assume o cargo

A ação contra Aparecido foi
proposta por dez delegados
sindicais representantes da
Fecomércio baseada na
inexigibilidade de José Aparecido,
conforme já divulgado pela coluna.
Quem assumirá interinamente será
Edson de Castro, primeiro vice-
presidente da Fecomércio e
presidente do Sindivarejista-DF.
Castro apoiou Aparecido na eleição.

Segredo de Justiça
A decisão judicial destacou os princípios damoralidade e da legalidade.

Omérito do processo corre em segredo de Justiça.

Denúncias
A candidatura de Aparecido já

tinha sido emmarço questionada
pela CNC. A entidade emitiu um
parecer jurídico pedindo a
impugnação do empresário por
ter pendências judiciais e isso
ferir o regimento. Aparecido, na
época, se defendeu afirmando
comdocumentos que nunca
tinha sido condenado nas
denúncias de irregularidades em
uma licitação da qual sua
empresa havia participado.

Reunião comadvogados
Até o fechamento da coluna,

Aparecido nem sua assessoria de
imprensa tinham retornado as
tentativas de contato. Não emitiram
posição oficial. Mas a informação era
de que ele estava reunido com
advogados para derrubar a liminar. A
CNC tambémnão comentou
oficialmente o caso. Fontes contaram
que o presidente da CNC, JoséTadros,
foi pego de surpresa com a decisão e
que a entidade não teve participação
no processo de afastamento.

Raphael Carmona/Fecomercio-DF Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 30/11/20

Telmo Ximenes/Divulgação



produção será destinada para
atender a demanda nos serviços
de saúde doDistrito Federal.
A diretora daFunap,Deuselita

Martins, afirmou que o objetivo
da instituição é qualificar o ree-
ducando, capacitando tanto ho-
mens quanto mulheres na pro-
dução de EPIs, por meio da cos-
tura. “A Secretaria de Saúde é
uma grande parceira da Funap,
sempre contrata nossos reedu-
candos e os colocam para traba-
lhar nos hospitais. Ajudar a po-
pulação de alguma maneira é
uma forma de compensar e pa-
gar pelo que fizeram”, avaliou.
O secretário de Saúde, Osnei

Okumoto,afirmouduranteoeven-
to que a doação vai contribuir no

processo de imunização na capi-
tal. “Para que a campanha (de va-
cinação) dê certo, são utilizados
diversos tipos de insumos, inclu-
sive os EPIs para todos os profis-
sionais e voluntários envolvidos
na vacinação”, afirma o secretá-
rio. O secretário aproveitou o
evento, que ocorreu na unidade
básica de saúde 1, na 612 Sul, pa-
ra agradecer a união de esforços
que tem contribuído para que o
processo de vacinação ocorra de
forma rápida e eficiente.

Emprol da vacina

OMovimentoUnidos pelaVa-
cina e a organização Mulheres
do Brasil são organizações que

mapeiamáreasdeatuaçãogover-
namental que possamnecessitar
de algum tipo de ajuda. Em todo
o país, mais de 3mil pessoas en-
tre empresários, artistas, atletas,
cientistas, representantes de en-
tidades setoriais, instituições, as-
sociações e comunidades que
apoiam a imunização integram o
MovimentoUnidos pelaVacina
A empresária Janete Vaz, do

GrupoSabin,madrinhadomovi-
mento, explica que ameta é fazer
com que a vacina possa chegar
ao braço do brasileiro omais rá-
pido possível. “O nosso papel é
mobilizar empresários para que
eles possam contribuir com esse
projeto, que é maravilhoso. O
nosso empenho é para que as

pessoaspossamsevacinaromais
rápido possível, com qualidade e
com segurança”. Janete infor-
mou que o grupo já doou mais
de 530mil itens em todo o Brasil.
No DF forammais de 80mil. “Ti-
vemosmuitas empresas que co-
laboraram com a causa. Eu fico
muito feliz de ver que o nosso
trabalho contribuiu para que a
vacinação desse certo”, afirma.
Qualquer instituição, enti-

dades, empresas e ONGs po-
dem participar do movimento
e contribuir com doações que
visam nas ações de combate à
covid-19. Quem tiver interes-
sado pode acessar o site uni-
dospelavacina.org.br e preen-
cher um formulário.
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Organizações não governamentais doam subsídios para que detentas da Penitenciária Feminina do Distrito Federal possam
confeccionar equipamentos de proteção individual (EPI) para servidores da saúde que atuam no combate à covid-19

Colôniadecamarõesé
encontradanoLagoParanoá
» PEDROMARRA
» *JÚLIA ELEUTÉRIO

A 32metros de profundidade,
mergulhadores encontraram, na
última sexta-feira,13, camarões vi-
vendonoLagoParanoá.Commais
de duas décadas de experiência
emmergulho nas águas do lago,
Fred Rabello e Michel Med, do
CentrodeMergulhoDiveWaterde
Brasília, ficaram surpresos coma
descoberta e com a quantidade
queestávivendotranquilamentea
uma temperatura de 20ºC.“A gen-
te acompanhou toda amudança
dobiomanesses últimos 10 anos,
enósnuncavimos,outivemosno-
tícia, que alguém tivesse visto es-
sas espécies. Por isso que a desco-
berta está sendo classificada de
inédita”, comemoraMichel.
Fred Rabello conta que, ante-

riormente, chegou a encontrar al-
guns camarões no local,mas ima-
ginouque alguém teria feito a sol-
turanoLago.“Osprimeiros cama-
rões foram vistos há uns seisme-
ses, mas em pequeno número.
Pensei: alguém deve ter soltado
camarões de aquário no lago e
eles estão sobrevivendo.Mas não
esperava que a população come-
çasse a crescer. Já estão emcente-
nas e buscaram refúgio na parte
mais fundado lago”, destaca.
Olocalondeforamencontrados

éopreferidodosmergulhadoresda

capital. A região do lago mais
procurada fica justamente nas
proximidades da barragemperto
do Paranoá e da área central por
apresentar maior visibilidade da
água e boa profundidade, como
explica Michel. “Aquela região
tem as melhores características
para os mergulhadores. A gente
tem profundidades que chegam
a39metros”, relata.
OprofessordezoologiadaUni-

versidade de Brasília (UnB),
Eduardo Bessa, explica que real-
mente não há registros desse tipo
de crustáceo no Lago Paranoá,
masnãosesurpreendecomaexis-
tência deles. “Um levantamento
constatando a presença dessa es-
pécie na região eu nunca vi e não
consegui achar informações ante-
riores,mas não é uma coisa total-
mente fora do comum”, destaca.
Eleacrescentaque,pelas imagens,
não é possível identificar ao certo
a espécie, e que é necessário um
estudosobreacolônia.
Segundo o especialista, até

2012, havia 18 espécies conheci-
das de um crustáceo de água do-
ce conhecido como cladócero no
Lago Paranoá. Em 2014, um gru-
po de pesquisadores descobriu
10 espécies novas, que foram lis-
tadasnumtrabalhode2017.“Cla-
dóceros sãomuito diferentes de
camarões, são microscópicos e
não vivem encostados ao fundo.

BIODIVERSIDADE

O nosso papel é
mobilizar empresários
para que eles possam
contribuir comesse
projeto, que é
maravilhoso. Onosso
empenho é para que
as pessoas possam
se vacinar omais
rápido possível.

Janete Vaz,madrinha do
Movimento Unidos pela Vacina

» CIBELE MOREIRA
» RAFAELAMARTINS

C
om o objetivo de contri-
buir para o combate à
pandemia do novo co-
ronavírus, o Movimento

Unidos pela Vacina e a organi-
zação não governamental Gru-
po Mulheres do Brasil no Dis-
trito Federal se uniram para
doar materiais que serão usa-
dos para a confecção de equi-
pamentos de proteção indivi-
dual (EPIs) para atender os ser-
viços públicos de saúde do DF.
Ao todo, a capital federal rece-

beu 54,94 kgde tecidos, 4milme-
tros de elástico, 200 agulhas de
costura e 100 metros de tecido

TNT para a
confecção de
máscaras e
toucas.Oma-
terial foi re-
cebido pelo
secretário de
Saúde, Osnei
O k umo t o ,
ontem, e será
encaminha-

doàFundaçãodeAmparoaoPre-
so (Funap).DezdetentasdaPeni-
tenciária Feminina do DF vão
trabalhar naproduçãodos EPIs.
Para o coordenador da Aten-

ção Primária à Saúde da Secre-
taria de Saúde, Fernando Erick
Damasceno Moreira, além dea
ação demonstrar a capacidade
das entidades não governamen-
tais em mobilizar a sociedade
civil para verdadeiras redes de
solidariedade, também fortale-
ce a parceria com o poder públi-
co, em uma iniciativa de cunho
social com impacto direto na
prevenção da covid-19. “Este é
um momento importante e de
valorização do trabalho da Fu-
nap,quesepreocupacomarein-
serção dos custodiados no mer-
cado de trabalho. A instituição
estimula as pessoas a se senti-
rem inseridas e colaborativas”,
destacou o coordenador.
Em junho desde ano, a Secre-

taria de Saúde firmou contrato
com a Fundação de Amparo ao
Trabalhador Preso (Funap), ór-
gão vinculado à Secretaria de
Justiça e Cidadania (Sejus), para
a produção de EPIs na Peniten-
ciária Feminina, onde há uma
oficina de costura. A princípio,
a parceria tem um período de
dois meses de duração e visa à
fabricação de toucas, capotes e
máscaras de proteção. Toda a

Mas dá uma ideia de como os
animais desse lago são pouco co-
nhecidos”, esclareceBessa.
O zoologista reconhece a

probabilidade dos camarões
terem vindo de riachos que de-
saguam no Lago Paranoá e que
tenham se adaptado ao local.
“A espécie pode ter encontrado
condições adequadas para vi-
ver, assim como várias outras
espécies de peixes por exemplo.

Eventualmente, eles encontra-
ram riachos e foram trazidos
pelo lago. Não surgiram do na-
da ali”, complementa. Segundo
o docente, os camarões costu-
mam se alimentar de resíduos
e matéria orgânica, e o Lago
Paranoá é rico desse tipo de
nutriente. “Eles comem maté-
ria orgânica em decomposição
e microalgas que crescem cola-
das em troncos”, explica.

Curiosidadessubmersas

Além da colônia de cama-
rões, os mergulhadores rela-
tam que o fundo do lago pos-
sui outros elementos inusita-
dos. “O Lago tem algumas coi-
sas no fundo que são interes-
santes , como um ônibus”,
conta Michel Med.
AVila Amaury, fundada na dé-

cadade1950duranteaconstrução

de Brasília, também é um atrati-
vo. Segundo Michel, objetos da
vila surgem e contam a história
da época. “Saem garrafas das dé-
cadas de 1950 e 1960. Já saíram
armas e espadas. São coisas cu-
riosas, e é possível identificar os
vestígios da época da construção
deBrasília”, diz.

*Estagiária sobasupervisão
de JulianaOliveira

Ajuda em tempos difíceis

Osecretário de Saúde doDistrito Federal, Osnei Okumoto, recebeu a doação de 54,94 kgde tecidos, 4milmetros de elástico, 200 agulhas de costura e 100metros de tecido TNT

Reprodução das imagens captadas pelosmergulhadores FredRabello eMichelMed, que identificarama espécie de crustáceo no LagoParanoá

Geovana Albuquerque/Divulgação

Fotos: Centro de Mergulho DiveWater/Divulgação
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Salvatore Loi está chegando

Nascido na Sardenha, premiado chef paulistano que foi doGrupo Fasano instala restaurante na 403 Sul como seu nome. A
inauguração será na segunda quinzena de outubro. Com22 anos de experiência, o sardo vê o trabalho comoumnovo desafio

Três perguntas para

» LIANA SABO

A
família estava certa: “Por que
não abre um restaurante em
Brasília,Loi?”.Elepassouanos
ouvindo isso.Vinha commui-

ta frequência à capital do país para
descansar e trazer a mulher, Tania,
para visitar familiares e toda a vez ou-
via amesma coisa: “Por que não abre
um restaurante emBrasília, Loi?”
Finalmente, Salvatore Loi, um

dos mais renomados chefs atuando
na cena gastronômica de São Paulo,
se rendeu aos atrativos brasilienses
e abrirá um estabelecimento no Blo-
co C, da 403 Sul, na segunda quinze-
na de outubro. Como é mais conhe-
cido pelo sobrenome, o chef sardo
inverteu o nome da casa, que se
chamará Ristorante Loi Salvatore. “A
ideia é desenvolver uma cozinha
italiana com toque de modernida-
de, na qual os produtos de extrema
qualidade serão sempre frescos e
oferecidos em um cardápio enxuto,
nomáximo, de 30 pratos, da entrada
à sobremesa”, adianta o chef.
Formado em hotelaria pela escola

profissional da Sardenha, onde nas-
ceu, há 59 anos, completados no dia
22 de julho último, Salvatore Loi tra-
balhou em vários hotéis e restauran-
tes da Europa até vir ao Brasil, onde
esteve à frente do Grupo Fasano por
13 anos. Foi chefe-executivo de todas
as operações, inclusive doGero Brasí-
lia, inaugurado por ele em 2010 com
soberbomenuno qual o destaque era
uma espetacular costela de vitelo à
milanesa com risoto de açafrão, que
deixou saudades. “Cada casa que eu
passei teve seu próprio cardápio”, es-
clarece o chef, desestimulando quem
imaginar que vai comer o prato tal
qual ficou na lembrança. A não ser os
clássicos de sua terra natal.

Processoartesanal

Sãodoismacarrões que o acompa-
nham sempre: a fregola com lula, ca-
marão e vieiras; e os culurgiones re-
cheados de ricota, raspas de limão ao
molho de tomate italiano SanMarza-
no. Originalmente, o primeiro era fei-
to emumtachodebarro, ondeerade-
senvolvida a base do prato em água
morna e farinha de sêmola. Para se
obter as bolinhas demassa, que eram
retiradas e levadas ao fornopara secar
desidratadas, passava-se a mão na
borda do tacho esfregando, cujo ver-
bo em italiano é sfregare, daí a origem
da fregola. “Hoje, a massinha já é in-
dustrializada”, comenta o chef, que
prepara uma base com sufrito de ce-
bola, pimenta dedo-de-moça e alho
para receber a fregola com caldo de
legumes e vinho branco; e, por últi-
mo, os frutos domar. Sairá por R$ 80.

Espécie de ravióli, os culurgiones
são feitos de massa branca, sem ovo,
recheados de ricota, limão siciliano
e uma pitada de açúcar e sal. Vão à
mesa commolho de tomate italiano,
que decora o prato além de uma fo-
lhinha de manjericão por R$ 54. Ou-
tra iguaria que tem amarca do chef é
a paleta de cordeiro (uruguaio) assa-
do no forno em baixa temperatura
por mais de sete horas e coberto
com molho demi-glace do próprio
cordeiro. Escolta o prato (R$ 80), ta-
gliolini, massa fresca longa prepara-
da namanteiga e sálvia.
Loi sempre se destacou na cria-

ção de pratos autorias e inovadores,
tendo recebido diversas premiações
em São Paulo. Aqui, ele poderá ser
visto trabalhando na cozinha de fi-
nalização separada do salão por um
vidro. No menu, não faltarão car-
paccio, na entrada, nem tiramissù,
na sobremesa cremosa.

Ossócios

Em 22 anos de atuação no cir-
cuito gastronômico paulistano, o
chef sardo não só acumulou vitó-
rias, mas também “alguns trope-
ços”, como ele próprio define a sua
passagem meteórica por dois res-
taurantes instalados na região dos
Jardins. Ele confia que não terá
problemas em Brasília, porque os
sócios “somos do mesmo ramo e
temos uma visão única sobre o tra-
balho”, afirmou Loi.
Quem tornou possível a parceria

foi o empresário RaulTeixeira, nasci-
do em Belo Horizonte (MG), sócio
investidor do Paris 6 desde a sua
fundação no Shopping ID, em 2017.
Amigo há 15 anos do arquiteto Luiz
Felipe Melo, Teixeira apresentou-o
ao chef Loi, que fechou a sociedade
com os dois. Melo também é autor
do projeto do restaurante instalado
na 403 Sul, entre uma farmácia e
uma peixaria. “São três ambientes:
salão térreo e mezanino com 70 lu-
gares ao todo e uma varanda no jar-
dim commais 70 lugares”, informa o
arquiteto, que teve a preocupação
de equipar o restô commobiliário de
“madeira clara e alguma pedra, co-
mo mármore e granito, dando um
tom leve, alegre e colorido”.
Salvatore Loi vai dividir a sua

agenda entre Brasília e São Paulo,
pelo menos 10 dias por mês estará,
lá, tocando três operações: o res-
taurante MoMA Modern Mamma
Osteria e o bar Moma Mia, ambos
na ruaManoelGuedes 160, no Itaim;
e outro MoMa, na rua Ferreira de
Araújo 342, em Pinheiros. Todos em
parceria com o chef Paulo Barros,
de quem foi sócio no Girarrosto, de-
pois que saíu do grupo Fasano.

Por que instalar a sua cozinha emBrasília, cidade que
sempre visitou emcaráter pessoal?
Porque achoBrasília ummercadonovo, em

expansão, superaquecido e umcentro demuitos
acontecimentos. Alémdisso, tenhominhamulher,
Tania, quenasceu aqui, e a família inteiramora aqui e
sempreme falou: “Temque abrir restaurante em
Brasília, Loi”. Essemomento chegou e estou feliz em
compartilhar comeles essa experiência de apresentar
minha cozinha, que, paramim, é umdesafio positivo
depois de tudoquepassamos

Aculinária italiana que você pratica admite algum
ingrediente do cerrado?
Eu ainda vou pesquisar o que poderei usar. Se

houver algum item que possa entrar na culinária
italiana, vou usar, sim. Como sempre faço, vou entrar
em contato com produtores locais para estabelecer
parceria com eles sobre o que podem fornecer para
mim em termos de produtos emelhores safras a fim
de passar para o cliente.

Na sua biografia, consta rompimentos intempestivos.
Algumaprecaução especial para que não se repita aqui?
Naminha vida, tive alguns tropeços por falta de

experiência, que, agora, está completa. Dificilmente
vai acontecer (rompimento) com os novos sócios,
porque somos domesmo ramo e temos uma visão
única sobre o trabalho. A ideia é confluir a nossa
energia nomesmo projeto.

Iguaria típica da Sadenha: culurgiones feitos demassa
branca, semovo, recheados de ricota e limão siciliano

Paleta de cordeiro assada acompanhada de tagliolini
commanteiga e sálvia. Umespetáculo de sabor

Lasanhade vitelo e cremede grana padano com trufas
negras. Sofisticação italiana

SALVATORELOI,novo chef da cidade

Salvatore fica de olho na
construção do restaurante, nem
que seja estampadono tapume

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Sem clube desde junho, quando deixou o Arsenal, David
Luiz abriu o jogo sobre o seu futuro. Em entrevista ao
jornal inglês Daily Mail, o zagueiro brasileiro de 34 anos,
que chegou a ser especulado no Flamengo nas últimas
semanas, revelou o que busca na próxima equipe que for
defender e garantiu que, até o momento, as propostas que
recebeu não "tocaram o coração".

David Luiz nomercado da bola
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LIBERTADORES Estratégico, Barcelona dá a bola para o Fluminense, sai na frente no Equador e sofre gol apenas
no fim do jogo. Por termarcadomais vezes no Rio de Janeiro, time se coloca entre brasileiros na briga por final

“Não é o momento de
colocar a culpa em
ninguém. Às vezes a
gente quer procurar o
que está acontecendo
de errado, mas o

momento é ter calma.
Não queríamos a
eliminação”

SSaammuueell XXaavviieerr,, lateral-direito

Semifinais

Semifinais
- Athletico-PR x Peñarol

Ida: 22 de setembro
Campeón del Siglo, Montevideu
Volta: 29 de setembro
Arena da Baixada, Curitiba

- Libertad x Bragantino

Ida: 22 de setembro
Nabi Abi Chedid, Bragança
Volta: 29 de setembro
Defensores del Chaco, Assunção

SUL-AMERICANA

Ineficaz, Santos
perdeparao Libertad

De virada, Athletico-PR vai às
semifinais contra o Peñarol

Reforços nos
semifinalistas

Mais um reforço de peso do
Atlético-MGpara a sequência da
temporada,oatacanteDiegoCos-
ta foi apresentado oficialmente
pelo clube, ontem, na Cidade do
Galo, emVespasiano, na região
metropolitana de BeloHorizonte.
O jogador chega ao timemineiro
com contrato até dezembro de
2022. Ele já foi inscritonoBoletim
Informativo Diário (BID) da CBF,
mas deve cumprir trabalhos físi-
cosnapróxima semana.
Com a presença do atacante

nas arquibancadas do estádio do
Mineirão, o time venceu o River
Plate, da Argentina, por 3 x 0, e
avançou à semifinal da Copa Li-
bertadores, quando vai enfrentar
o Palmeiras. "Nadamelhor. Pé-
quente. Estou feliz, tudo novo pa-
ramim. Carreira toda na Europa.
Nunca pude jogar no Brasil. An-
siedade de estrear, ver como vai
ser tudo, adaptação, não só de
mim,masdaminha família, que é
omais importante", afirmou.
Outro time garantido na se-

mifinal da Libertadores, o Fla-
mengo deve receber Andreas Pe-
reira, hoje. Omeia foi contratado
por empréstimo junto ao Man-
chester United por um ano. Co-
mo realizou pré-temporada com
o time inglês, o jogador não terá
maiores problemas para estrear.
O rubro-negro carioca trabalha
para inscrever o atleta e utilizá-lo
contra o Grêmio, pela Copa do
Brasil, na próxima quarta-feira.
OPalmeirastambémteveboas

novas no elenco e renovou com
uma de suas principais peças. O
alviverde prorrogou, ontem, o
contrato de Gustavo Gómez, um
dos líderes do elenco do técnico
Abel Ferreira. O clube publicou
no BID da CBF a ampliação do
vínculo do defensor paraguaio
em seismeses. O acordo valia até
junhode2024e, agora, se encerra
emdezembrode 2024.

DANILO QUEIROZ

O
Barcelona conseguiu im-
pedir que a Libertadores
da América se transfor-
masse em uma espécie

de sucursal da Copa do Brasil.
Ontem, os equatorianos recebe-
ram o Fluminense, no Estádio
Monumental Isidro Romero Car-
bo, na partida de volta das quar-
tas de final, e garantirama classi-
ficação após vencerem, por 1 x 1.
Na ida, jogada no Maracanã na
próxima semana, as duas equi-
pes haviam empatado, por 2 x 2.
Com isso, os gols marcados fora
de casa garantiramavaga aoúlti-
mo “intruso” no torneio conti-
nental, que terá mais um time
brasileiro pela frente: disputará
um lugar na final da competição
contra o Flamengo.
Mesmo semapresença do tri-

color carioca, o Brasil garantiu
um recorde na Libertadores
quando classificou três times
para as semifinais na quarta-fei-
ra. Além do rubro-negro, Pal-
meiras e Atlético-MG represen-
tam o país e se enfrentamno ou-
tro lado da chave do torneio. A
final ocorrerá em Montevidéu,
noUruguai, em 27 de novembro,
no Estádio Centenário. A vaga
foi conquistada pelos equatoria-
nos na base da estratégia. O Bar-
celona deu a bola ao Fluminense
e foi letal no segundo tempo.
O tricolor aproveitou um

Barcelona contraído para to-
mar as rédeas da partida em
Guayaquil. Com a bola nos pés
— teve 73% de posse no primei-
ro tempo—, o time carioca ron-
dava a área do goleiro Burrai. O
camisa 1 salvou o time equato-
riano em duas oportunidades.
Primeiro, pegou uma bicicleta
de Ganso. Depois, intercedeu
bem em chute de primeira de
Samuel Xavier. Apostando nos
contra-ataques, os donos da
casa assustaram somente uma
vez, em cabeçada de Perlaza.
No segundo tempo, o Barce-

lona passou perto, em nova jo-
gada aérea, com León. O Flu res-

pondeu em seguida com Fred,
mas, na sequência, o ritmo caiu.
Cozinhando o jogo, os equato-
rianos buscavam uma oportuni-
dade. E acharam aos 25. Mas-
triani recebeu na área, dominou
comcategoria, e tirou do goleiro.
Precisandomarcar duas vezes, o
tricolor até tentou se lançar ao
ataque. Apostando nas bolas aé-
rea, o time carioca pouco perigo
levou. No último lance, o Flumi-
nense teve um pênalti marcado
peloVAR. Fred converteu, mas o
jogo acabou logo depois.
Agora, o Barcelona segue em

busca da terceira final da Liber-
tadores. Na história, o clube

equatoriano perdeu as outras
duas que disputou, em 1990 e
1998.Vice em 2008, o Fluminen-
se deu adeus à possibilidade de
conquistar o título inédito do
torneio continental.
Agora, o tr icolor carioca

concentrará às atenções ape-
nas em competições nacio-
nais. Em má-fase na Série A do
Campeonato Brasileiro, o time
está em 15º lugar, na beira da
zona de rebaixamento. Na Co-
pa do Brasil, o Fluminense terá
pela frente o Atlético-MG nas
quartas de final. As disputas
decisivas ocorrem nas próxi-
mas duas quartas-feiras.

Timecariocachegouaterbonsmomentosnapartida,masnãofoiefetivo.Agora, temporadaseresumeatorneiosnacionais:BrasileirãoeCopadoBrasil

O gol sofrido naVila Belmiro,
naúltimasemanaduranteaparti-
da de ida contra o Libertad, cus-
toucaroparaoSantosnasquartas
de final da Copa Sul-Americana.
Ontem, os alvinegros do Brasil e
do Paraguai se enfrentaramnova-
mente, no EstádioDefensores del
Chaco, emAssunção.Comumgol
marcado ainda no primeiro tem-
po, os donos da casa venceram,
por 1 x 0, e garantiramaclassifica-
ção. O rival na próxima fase será,
outra vez, umbrasileiro do estado
deSãoPaulo: oBragantino.
A queda santista no Paraguai

impediu o Brasil de repetir o feito
da Libertadores e ter três times
nas semifinais da Sul-Americana.
Alémdaequipedo interiorpaulis-
ta, o Athletico-PR tambémbusca-
ráo títulodo torneio (veja mais na
matéria ao lado). Na ida, o Santos
havia vencido, por 2 x 1. A vanta-
gem construída em casa, porém,
foi revertida pelo Libertad ainda
no primeiro tempo. Sem inspira-

ção,oPeixenãoreuniu forçaspara
buscar o gol que possibilitaria a
classificação.
Mesmo com uma vantagem

mínima, o Santos se fechou à es-
pera do Libertad. Rondando a
área alvinegra, os paraguaios logo
acharamo gol. Após cobrança de
escanteio deMelgarejo, Barboza
antecipou amarcação eparou em
João Paulo. Ferreira aproveitou o
rebote. O deslize foi suficiente pa-
ra fazer oPeixe tentar ir ao ataque.
O time, porém, não conseguiu se
aproximar da área ou levar qual-
querperigoparaMartínSilva.
No segundo tempo, o time

paulista colocou uma bola no
travessão logo aos dois minutos
comMarcos Leonardo, que aca-
bara de entrar. Buscando definir
a vaga, o Libertad assustou em
chute forte deMelgarejo. Apesar
de ter a bola no pé, o Santos não
incomodava. Nosminutos finais,
quemmais chegou foram os pa-
raguaios. João Paulo precisou

O torcedordoAthletico-PR so-
freu até oúltimominuto,maspô-
de comemorar a classificação pa-
ra a semifinal daCopaSul-Ameri-
cana. A vaga veio na noite de on-
tem, com a vitória sobre a LDU,
do Equador, por 4 x 2, na Arena
da Baixada, em Curitiba. O time
rubro-negro conseguiu reverter a
vantagemobtidapela LDUcoma
vitórianapartidade ida, por 1 x 0,
no Equador. O adversário na se-
mifinal será o tradicional Peña-
rol, do Uruguai, que passou pelo
SportingCristal, do Peru.
Como era esperado diante da

necessidade de vitória, o Fura-
cão começou em cima, mas foi
surpreendido logo aos dez mi-
nutos. No contra-ataque, Perla-
za cruzou e Amarilla cabeceou
no canto de Santos para aumen-
tar a vantagem da LDU. A pres-
são rubro-negra, porém, era
grande. Aos 25, Christian pas-
sou pelamarcação e chutou for-
te sem chances para Gabbarini.
Quatro minutos depois, o vo-
lante recebeu lançamento de
Nikão e mostrou categoria para
finalizar por cima do goleiro. O
Athletico-PR precisava de mais

um gol para se classificar.
No entanto, no final do pri-

meiro tempo, veio um balde de
água fria. Jojhan Julio recebeu
passe de Alcívar, aproveitou fa-
lha de Marcinho e finalizou pa-
ra empatar. Não restou outra al-
ternativa ao Athletico-PR do
que adotar uma postura ainda
mais agressiva no segundo tem-
po. E o resultado veio aos 16mi-
nutos. Terans cabeceou, Gabba-
rini espalmou e Bisolli não des-
perdiçou no rebote. O quarto
gol não iria demorar para sair.
Scotto puxou Richard na área

e o árbitro assinalou pênalti
após consultar oVAR. Bisolli co-
brou no meio e fez o gol que ia
garantindo a classificação ao
Athletico-PR. O desespero en-
tão trocou de lado e a LDU se
lançou toda para o ataque, mas
não conseguiu ameaçar o gol de
Santos. A classificação para-
naense marcou, ainda, uma
despedida. Negociado com o
Bordeaux, da França, o atacante
Vitinho fez seu último jogo pelo
clube. Campeão do torneio em
2018, o Furacão segue vivo na
luta pelo bicampeonato.

trabalhar em nova finalização de
Melgarejo. Ineficaz, o Peixe aca-
bou perdendo a classificação.
"Sensação é a pior possível. A

equipe deixou a desejar hoje, fize-
mos umapartida abaixo do que a
gente vinha fazendo. Não conse-
guimos jogar, não finalizamos.To-
mamos um gol de bola parada,
uma jogada que não somos acos-
tumados a sofrer. Estamos sendo
eliminados, era uma competição
em que tínhamos condições de
buscar o título. É pedir desculpa
parao torcedor,mas levantaraca-
beça e seguir a temporada", ava-
liouo lateralMadson. (DQ)

Paulistas sofreramgol nos primeirosminutos e não conseguiram reagir

Dolores Ochoa/AFP

Cesar Olmedo/AFP

- Barcelona x Flamengo

Ida: 22 de setembro
A definir (mando rubro-negro)
Volta: 29 de setembro
Arena da Baixada, Curitiba

- Atlético-MG x Palmeiras

Ida: 22 de setembro
Allianz Parque, São Paulo
Volta: 29 de setembro
Mineirão, Belo Horizonte
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A profecia do Lago Paranoá

MARATONA AQUÁTICA O dia em que o ex-presidente da CBDA Coaracy Nunes flexibilizou a idade da etapa

do Brasileiro no DF, deixou Ana Marcela Cunha competir aos 13 anos e previu sucesso da medalhista de ouro

“Essa medalha de ouro, para mim, já era

esperada no Rio. Infelizmente, imprevisto, saúde,

mudança de treinamento, vários fatores

influenciaram para que ela não alcançasse,

mas Tóquio era dela. Sempre apostei, um talento

nato. Sou fã incondicional número um”

MMaaggddaa GGoommeess,,
ex-presidente da Federação de Desportos Aquáticos do Distrito Federal

»UEFA

AUefa anunciou os finalistas ao
prêmio demelhor jogador da
Europa.O ítalo-brasileiro Jorginho,
o francêsN’GoloKanté, doChelsea
e omeia belga Kevin De Bruyne,
do City, estão na disputa. O
vencedor sai em26 de agosto.

»GRÊMIO

Atolado no Z-4 do Brasileirão, o
técnico Luiz Felipe Scolari projeta
a saídadadegola ematé sete jogos.
"Sou realista, não adianta inventar
história. Temos que nos deparar
comuma realidade", afirmou,
depois da vitória contra o Cuiabá.

»BAHIA

OBahia anunciou seu novo
treinador. Ele é DiegoDabove,
argentino de pouca experiência e
que substituirá Dado Cavalcanti,
demitido na terça. Dabove estava
desempregadodesdemaio, quando
foi demitido pelo San Lorenzo.

»CORINTHIANS

Ovolante Renato Augusto voltou a
treinar comogrupodoCorinthians,
aumentando as chances de ser
titular no domingo, contra o
Athletico-PR, na Arena da
Baixada. Na quarta-feira, o reforço
havia feito trabalhoapenas interno.

»PSG

A estreia deMessi no PSG ainda
não será hoje. Segundo "Le
Parisien", o técnicoMauricio
Pocchettino não relacionará o
jogador eleito seis vezesmelhor
domundo nemNeymar para a
partida do Francês, contra o Brest.

»SKATE

AConfederação Brasileira de
Skate, pormeio de parceria coma
Prefeitura de Campinas (SP) e o
Ministério da Cidadania, assinou
acordo para a construir o primeiro
CentroOlímpiconopaís. Aprevisão
de inauguração é em2022.

SÉRIE B

Emmeioàpolêmica,
Cruzeiro revê torcida

PARALIMPÍADAS

Primeiro caso
de coronavírus

Vasco tenta contornar problema coma Justiça

6º
lugar

ColocaçãodeAnaMarcela
Cunha, aos 13anos, naetapado
CampeonatoBrasileirode2005
disputadanoLagoParanoá

JULIA MANO*

A
corrente que levou Ana
Marcela Cunha àmeda-
lha de ouro no mar
aberto da Marina de

Odaiba nos Jogos Olímpicos de
Tóquio começou com umama-
rola nas águas do Lago Paranoá.
Em 2005, a jovem baiana de-
sembarcou emBrasília para par-
ticipar do Campeonato Brasilei-
ro. À época, tinha 13 anos. O re-
gulamento impedia a participa-
ção dela na competição. A idade
mínima era 14. Aí entrou em ce-
na o visionário presidente da
Confederação Brasileira de Des-
portos Aquáticos (CBDA), à épo-
ca Coaracy Nunes.
O dirigente morreu no ano

passado, aos 82 anos, mas uma
testemunha ocular do início do
sucesso de Ana Marcela Cunha
mora emBrasília e conta aoCor-

reio como a nadadora conseguiu
participar do evento. Ex-presi-
dente da FederaçãodeDesportos
Aquáticos do Distrito Federal,
Magda Gomes foi questionada
por Coaracy Nunes se algo pode-
ria ser feitoparaqueaatleta com-
petisse. Profético, disse que ame-
nina teria um futuro brilhante.
Magda se reuniu com os clu-

bes para debater sobre a libera-
ção de AnaMarcela. A decisão foi
de que a jovem atleta poderia
participar desde que não fossem
contados pontos para o Clube
Olímpico de Natação da Bahia,
ao qual ela era vinculada.Na pas-
sagem pelo quadradinho, a cam-
peã olímpica de Tóquio-2020
treinou no Complexo Aquático
Cláudio Coutinho, antigo Depar-
tamento de Educação Física, Es-
portes e Recreação (Defer).
AnaMarcela Cunha terminou

o percurso na sexta colocação.
Como combinado, a posição não
contou pontos para o clube, mas
credenciou a nadadora a partici-
par do Sul-americano. Porém,
em assembleia, a Confederação

Marcela Cunha no Lago Para-
noá, representando não mais o
Clube Olímpico de Natação da
Bahia, mas, agora, o Unisanta,
de São Paulo, ao qual é vincula-
da desde 2007.
Antes da estreia no Distrito

Federal, AnaMarcelaCunhapar-
ticipou de algumas provas na ca-
pital baiana. Entre elas, a Traves-
sia dos Fortes 2005. Terminou na
segunda colocação. Com apenas
13 anos, estava determinada a
participar dos Jogos Pan-ameri-
canos do Rio-2007 e das Olim-
píada de Pequim-2008. O esfor-
ço foi recompensado. Aos 16
anos, esteve nos dois torneios.
Aos 29, acumula na estante 33
medalhas de ouro, 16 de prata e
17 de bronze emMundiais, além
do ouro olímpico conquistado
no início destemês, emTóquio.
A relação da nadadora com a

modalidade começoubemantes,
aos dois anos. Os pais amatricu-
laramna natação. Aos nove, a so-
teropolitana entrou para o Clube
Olímpico de Natação da Bahia.
Quatro anos depois, amedalhista
de ouro estreou no Campeonato
Brasileiro nas águas do Lago Pa-
ranoá com o inesquecível em-
purrão deCoaracyNunes.

* Estagiária sob a supervisão de
Marcos Paulo Lima

da Bahia decidiu não levá-la por
causa da idade.
“As pessoas gostavammuito

de vir nadar aqui em Brasília. Os
torneios eram bem organizados,
o Lago Paranoá por muito tem-
po foi referência na maratona
aquática”, recorda Magda. Ana
Marcela retornou ao DF para

participar de outras etapas do
Campeonato Brasileiro. Tam-
bém veio ao DF em 2011 para
uma das fases doMundial.
No próximo 17 setembro,

Brasília receberá a quarta etapa
do Campeonato Brasileiro de
Maratona Aquática. A expecta-
tiva é por mais braçadas de Ana

AnaMarcela Cunha emaçãono LagoParanoá, noCampeonatoBrasileiro de 2011. Atleta deve retornar à capital federal paramaratona emsetembro

AnaMarcela, em2011,àbeiradoLagoParanoá,nas idasevindasaBrasília

OComitê Organizador dos Jo-
gos Paralímpicos deTóquio-2020
confirmou, ontem, o primeiro ca-
so de covid-19 dentro daVila dos
Paratletas. Apesar de não divulgar
a identidade, a organização infor-
mouque ela não é atleta e não re-
side no Japão. O registro no aloja-
mento se soma amais de 70 rela-
cionados ao evento, comorgani-
zadores e funcionários infectados.
Brasileiros da esgrima em ca-

deira de rodas, natação, goalball e
tênis demesa entraram pela pri-
meira veznaVila dosParatletas na
quarta-feira. Ao todo, 66 atletas,
alémde parte da comissão técni-
ca, médica e administrativa, se
acomodaramnanovacasa tupini-
quimnoJapão.Dentreessegrupo,
62 de trêsmodalidades (natação,
goalball e tênis demesa) estão no
país desdeoúltimodia 6 e realiza-
ram umperíodo de aclimatação
emHamamatsu, cidade a 250 km
deTóquio. Jáosdaesgrimaemca-
deirade rodas saíramdoBrasil.
Devido ao tamanhoda delega-

ção, que conta com435pessoas, o
Brasil ocupará 120 apartamentos,
sendo no total 336 quartos, entre
quartos duplos e unitários. O iní-
cio da Paralimpíada de Tóquio-
2020estámarcadoparaapróxima
terça-feira. Cerca de 4.400 atletas
de aproximadamente 160 equipes
vãoparticipardacompetição.

RAFAEL ARRUDA

Belo Horizonte —Depois de
mais de um ano jogando de por-
tões fechados, oCruzeiro sentiráo
calor de sua torcida contra oCon-
fiança,às21h30,noMineirão,pela
20ª rodada da Série B—aprimei-
ra do returno. Autoridades sanitá-
riasdaprefeituradeBeloHorizon-
te permitiram a presença de pú-
blico limitada em30%da capaci-
dade do estádio. O evento de hoje
poderá receber 17.971 espectado-
resdeumtotal de62.170 lugares.
Oacessodo torcedor aoMinei-

rão será liberadomediante apre-
sentação de teste negativo de co-
vid-19 emexame realizado ematé
72 horas antes do jogo. Na parte
interna do estádio, os cruzeiren-
ses terão de usarmáscara eman-
ter distanciamentodeumassento
frontal e lateral em relação a pes-
soas foradocírculodeconvívio.As
aglomeraçõesno jogoentreAtléti-
co e River Plate, quarta-feira, pela
Libertadores, ligaram o sinal de
alerta. Ementrevista à tevêGlobo,
o prefeito Alexandre Kalil afirmou
ter ficadodesesperadoaover ima-
gens damultidão desrespeitando
osprotocolos deprevençãoao co-
ronavírusdentroe foradaarena.
"Do jeito que está não vai ter,

não. Isso foi umacerto entre oMi-

neirão e o Atlético. Primeiro, foi
bomo resultado, todomundo sa-
be, nunca escondi meu coração
atleticano para ninguém. Mas,
quando vi aquela cena noMinei-
rão, eudesesperei.Ontemmesmo
entrei em contato como secretá-
riodeSaúde (JacksonMachado)”.
Todavia, Kalil ressaltou que os

torcedores celestes não seriam
penalizados pelos acontecimen-
tos emAtlético x River Plate. “De
maneira alguma, o Cruzeiro não
temnada a ver como comporta-
mento da torcida doAtlético. Não
faz sentido o cruzeirense pagar
por isso”, ponderou.Oúltimo jogo
do Cruzeiro com público foi na
derrota por 2 x 0 para o CRB, em
11 demarço de 2020, pela ida da
terceira fasedaCopadoBrasil.
Com 21 pontos nas 19 primei-

ras rodadas da Série B, o Cruzeiro
precisará demais de 70%deapro-
veitamento no returno (40 pontos
em57) para chegar a 61 e retornar
à elite do Campeonato Brasileiro.
Emboraacaminhadasejadifícil, o
desempenho recente sob o co-
mando deVanderlei Luxemburgo
renovou as esperanças dos torce-
dores. Como técnico, o time acu-
mula duas vitórias e dois empates
em quatro jogos— Brusque (2 a
1),Vitória (2 x 2), Sampaio Corrêa
(1 x1) eNáutico (1 x0).

Aindasemseencontrarnadis-
puta da Série B do Campeonato
Brasileiro, o Vasco está atraves-
sando um problema gravíssimo
nos bastidores: a execução por
parte da Justiça de 93,5 milhões
em dívidas trabalhistas. Nos bas-
tidores, a diretoria do Cruzmalti-
no se desdobra para encontrar
soluções capazes de contornar a
questão.Na terça-feira, diadade-
cisão, a diretoria analisou que a
medida tinha o interesse de “en-
cerrar as atividades do clube”.

Segundo o portal GE, o time
carioca está agindo para elaborar
umnovo plano substituir o extin-
to Ato Trabalhista e regularizar o
problema. A ideia é aderir ao Re-
gime Centralizado de Execuções,
uma possibilidade prevista na lei
de instituição do clube-empresa
no Brasil. Atualmente, o Vasco
tem retidas porcentagens das re-
ceitas contratos de transmissão,
da fornecedores demateriais es-
portivos, da venda de jogadores,
alémdeoutros créditos.

Botafogo

Quem também está próximo
de enfrentar omesmo problema
é o Botafogo. Ontem, o alvine-
gro teve instaurado contra si um
Regime Especial de Execução
Forçada (Reef ). O valor da exe-
cução de recursos do Glorioso
deve ser próximo ao enfrentado
pelo Vasco. O clube carioca teve
oAtoTrabalhistacanceladopou-
cos dias depois do cruzmaltino.
O caso ainda cabe recurso.

SombradeLuxemburgocomeçaa fazeradiferença: comotécnico, clubeceleste temduasvitórias edois empates

Carlos Silva/CB/D.A Press - 21/8/11

Ronaldo de Oliveira/CB/D.A Press - 22/8/10

Bruno Haddad/Cruzeiro
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DDaattaa eesstteellaarr::Mercúrio e Urano
em trígono; Lua cresce em
Aquário. Se desprezas a
perfeição, porque partes do
princípio de que essa não seja
disponível a nossa humanidade,
sem o perceber acabarás te
aproximando de pessoas, e as
amando, pelos seus defeitos, e
não pelas virtudes, porque
como as virtudes são
manifestações da perfeição, tu
desconfiarás que essas sejam
temporárias ou fingidas, já que
não acreditas que a perfeição
seja disponível a nossa
humanidade. A honestidade,
veracidade, compaixão,
solidariedade, altruísmo, a lista
de virtudes é muito longa, mas
se tu continuas batendo na tecla
de que todo ser humano é
imperfeito, então continuarás
construindo relacionamentos
sobre os defeitos, porque a
perfeição te incomoda, fere teus
princípios. Nós, os seres
humanos, somos experiências
cósmicas completas, não falta
nada, e é essa a nossa
complexidade.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A coordenação de todas as pessoas
envolvidas é o desafio da atualidade
mas, felizmente, o céu anda dando
uma mãozinha muito generosa para
isso acontecer da melhor maneira
possível, com o mínimo de atritos e
discórdia.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Muitas coisas acontecendo, muitas
que produzem bons sentimentos, o
reconhecimento de que, apesar de
tudo a vida continua sendo
maravilhosa e magnífica. Isso vale
mais do que qualquer
tesouro. Aí sim.

LEÃO
22/07 a 22/08

Agora é um ótimomomento para
você fazer propostas, do tipo
daquelas que em outros tempos
seriam rejeitadas sumariamente.
Agora você terámais chances de
aceitação, além de uma boamargem
para negociação. Em frente.

TOURO
21/04 a 20/05

Faça tudo envolvendo seu coração,
colocando seus propósitos em
marcha, se atrevendo a ir além dos
temores que parecem indicar que
tudo está indo por água abaixo, mas
que, a realidade se encarrega de
contrariar.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Para sua alma se sentir segura, é
necessário ter certeza de que o fluxo
de recursos continuará fluindo de
maneira ininterrupta. Hoje é um
bom dia para fazer manobras que
garantam essa dinâmica.
Em frente.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Seja você, apenas isso, e se você
ainda não tem certeza de quem
você é, então a oportunidade
disponível é aproveitar o tempo de
hoje para reconhecer commais
clareza suas peculiaridades. Faça
isso com honestidade.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Quanto mais ampla e inclusiva seja
sua visão dos acontecimentos,
menos discórdias acontecerão,
porque essas sempre se baseiam
em entendimentos limitados e, com
certeza, egoístas. Amplitude de
visão é tudo.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Tomar iniciativas não é suficiente, é
preciso que essas tenham
fundamento nas resoluções
interiores que você andou nutrindo
nos últimos tempos. Você encontrará
margem demanobra generosa para
fazer tudo dar certo.

LIBRA
23/09 a 22/10

Aquilo que você começar hoje com
a alma cheia de boa vontade e
atrevimento, obterá bons resultados
em pouco tempo. Porém, é
imprescindível esse ânimo elevado,
para não se confundir com os
acontecimentos.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Pense muito bem no que você quer,
imagine com luxo de detalhes o
cenário em que isso há de acontecer
e, a seguir, acorde do estado de
torpor da imaginação e se dedique a
fazer o necessário para
chegar lá. É assim.

PEIXES
20/02 a 20/03

Apesar das profecias nefastas com
que sua alma se refestela na
intimidade, tudo continua procedendo
damelhormaneira possível, dentro
demargens bastante definidas,
considerando a insanidade do
mundo emque você existe.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Bons momentos com as pessoas
que lhe são familiares, não apenas
por serem vinculadas a você por
laços de sangue, mas também as
que,de tanto conviver,se
transformam em seres muito
próximos, muito íntimos.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

VOOCEGO
Ninguémvêo tempo,
Apenas sentimos o tremor
De sua energia que corrige
Tudo, rumoà escuridãoda incerteza.
O tempo invisível é o senhor
Da tragédia que solapa a infantil
Esperança de que somospossíveis.
Todo sonhopassa como tempo,
Atroz que sepulta a esperança semsabermos.
Luis Carlos Alcoforado

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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» NAHIMAMACIEL

A
atriz brasilienseMarinaNunes
está com a agenda tão cheia
que só foi conseguir assistir a
Doutor Gama durante a aber-

tura do Festival do Rio. No longa de
grande sucesso dirigido por Jefferson
De, Mariana interpreta Claudina, a
mulher do abolicionista e advogado
Luiz Gama. A atriz também está em A
morte habita a noite, de EduardoMo-
rotó, programado para ser exibido no
mesmo festival. Além dos dois filmes,
Mariana entrou em estúdio para a gra-
vação deQuanto mais vida melhor, a
próximanoveladas19hnaRedeGlobo.
A atriz está especialmente empolga-

daemparticipardaproduçãoquenarra
a trajetória de LuizGama.Nascido livre
evendidocomoescravoaos10anospe-
lo próprio pai, umhomembranco, Ga-
manunca pôde cursar a universidade,
mas aprendeu tudo sobre direito e tor-
nou-se umdos nomesmais importan-
tes do abolicionismo. Brilhante, conse-
guiu ganhar causas que deram liberda-
de a vários escravos e comprou outros
tantospara lhesconcederaalforria.
EmDoutor Gama, em cartaz no cir-

cuito comercial, Mariana vive Claudi-
na, nascida livre e companheira de
causa domarido. “Claudina entende a
luta do esposo e faz dessa luta a luta
dela também, porém, ela se preocupa
com a integridade da família, porque
os inimigos do Luiz acabam atacando
a família. Ela vive emum lugar de con-
flito, porque sabe que essa luta é im-
portante”, contaMariana.
“Façoumparalelo entre aClaudinae

oqueagentevivehojeemdia: comoes-
tamosmuito cientes denossos direitos,
da estrutura racista emquevivemosem
nosso país, é impossível ficar calada
diante de tanta injustiça. Aomesmo
tempo,muitas vezes, isso acaba trazen-
do questões de nossa própria saúde

mental e afetiva. A Claudina acaba tra-
zendo essa reflexão sobre a luta e ama-
nutençãodanossa saúde edanossa in-
tegridade”, acrescenta.
Inspiradononorte-americanoChar-

lesBukowski,A morte habita a noite tem
comoprotagonista umescritor fracas-
sadopela vidanaqual passam trêsmu-
lheres. SegundoMariana, essas figuras
femininas representam a caminhada
paraadecadênciadopersonagemprin-
cipal.Aatriz,quenolongadeMorotóvi-
ve Lígia, faz umparalelo comaderrota
do homemcontemporâneo diante da
maturidadedosmovimentos queques-
tionam e derrubam o protagonismo
masculinonahistóriadas sociedades.
“É o fracassodohomembranco, hé-

tero, contemporâneo. Três mulheres
passampelavidadessehomemeaLígia
é a primeira, é o prólogo, a anunciação
daderrota”,destacaMariana.
Também é uma mulher decidida

que ela interpreta na novela Quanto
mais vida melhor. No papel de Joana,
uma cirurgiã competente secretamen-
te apaixonada pelo colega de trabalho
vivido porMateus Solano, ela enxerga
umaexceção fruto depequenas (e ain-
da mínimas) mudanças na situação
dos atores negros na televisão. “Ainda
são pouquíssimas as exceções; você ti-
ra por base quantas são as protagonis-
tas negras. A partir do momento que
você percebe que praticamente não
existe protagonista retinta, isso res-
ponde à pergunta ‘está mudando?”,
diz. “Estou aguardando o dia de pegar
uma novela que tenha ametade, mas
ainda fui legal, que tenhaum terçodos
diretores e atores pretos.”
Formada pela FaculdadeDulcina, a

atriz de 40 anos deixou Brasília aos 22,
em 2003, para realizar a oficina de ato-
res da Globo. Na emissora, ela partici-
pou de novelas, especiais, filmes e sé-
ries, como Carcereiros, na qual apare-
ceuemduas temporadas.

MarianaNunes fala sobre a representatividade donegro no cinema ena tevê

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Fotos: Fernanda Candida/Divulgação



»PEDRO IBARRA*

D
urante este fimde se-
mana, as favelas do
Brasil tomam a inter-
netcomofestivalFave-

la Sounds.O eventodoDistrito
Federal sai do centro e, por
meio de uma plataforma pró-
pria, apresenta shows, conver-
sas, oficinas e atrações deperi-
ferias de todas as regiões brasi-
leiras. Iniciadonaúltimaquar-
ta, o Favela Sounds vai até do-
mingo oferecendo visibilidade
àculturadasquebradasdopaís.
Comumsitepróprio,o festi-

val buscou criar umaexperiên-
cia imersiva pelos estados bra-
sileiros. Cadaprogramação es-
tá presente no estado de ori-
gemde sua atração, com isso o
usuáriopasseiapeloBrasilpara
acompanhar o evento. Ainda
preocupada comapandemia,
a organização achou este for-
mato para conseguir realizar o
Favela Sounds e ainda passar
umamensagemde união das
periferiasdoBrasil.“Veioaideia
de explorar a pluralidade e di-
versidade desses territórios,
apresentado ao público um
pouco de como essas favelas
são essenciais para formação
da identidade do brasileiro e
como eles estão, constante-
mente,moldando nosso dia a
dia, sejanacriatividade, sejana
moda ou atémesmona for-
maquefalamos”,
explicaAmanda
B i t t a r ,
cofunda-
dora do

Favela Sounds e uma das cu-
radoras desta edição.
“Nos entendemos en-

quanto plataforma de produ-
çãode conteúdo e compreen-
demos o poder do Favela
Sounds como produtor e di-
fusor de conteúdo”, pontua
Amanda sobre a importância
de encontrar um formato pa-
ra realizar o festival. Outra
decisão incorporada a edição
de 2021 é que os conteúdos
ficarão disponíveis para se-
rem assist idos depois do
fim do evento. “Acredito que
manter esses conteúdos pa-
ra a posteridade é uma das
grandes oportunidades que
temos, além, claro, de poder-
mos ampliar imensamente o
nosso alcance
— agora
não aconte-
cem só pa-
ra o DF,
m a s

para oBrasil e para omun-
do”, avalia a curadora.
Contudo, toda essa nova

organização temoúnico e ex-
clusivo focodedifundiracultu-
ra que vemdas favelas e, para
isso, foram escolhidos artistas
comoTássia Reis,Tuyo, Jup do
Bairro,MCMari, Damado Pa-
gode, EllenOléria,Vinicius de
Oliveira para cantarem as
próprias vivências. “Acho que
não exagero emnada quando
digo que a música de favela
faz parte do DNA do Brasil”,
afirma Amanda Bittar que, ao
lado da equipe do Favela
Sounds, faz um trabalho in-
tenso e in loco de acompa-
nhamento de tendências nas
periferias do Brasil para che-
gar aos nomes que compõem
cada edição do festival.
“A favela é a resposta deque

o sistema falhou e as nossas
criações conseguemdemons-
trar que a arte ainda pode ser
uma das principais ferramen-
tas de transformação”, analisa
Jup doBairro sobre amúsica
deperiferia. A cantora, nasci-
da e criadanoValoVelho, dis-
trito do Capão Redondo, ex-

tremo sul de São
Paulo, aponta
que a princi-
pal caracte-

rística do Favela
Sounds é dar a pos-

sibilidade de a cultura
da favela sermais do que só da
favela. “O Favela Sounds é um
dosprincipais festivaiscomen-
foque na criação de imaginá-
rios possíveis. Não só dando
protagonismo ao ‘represen-
tante daquela representativi-
dade’, mas aguçando os cria-
doresecriadorasdasperiferias
a criaremmovimentações”, re-
flete a artista que se apresenta
hoje às 21h20, direto de Parai-
sópolis, favela de SãoPaulo.
O festival dáoportunidades,

abre espaço e, nesta edição,
apresenta aproduçãode cultu-
radiretodo local emqueelaco-
meça, direto da fonte. “Estou
muito feliz em representar o
funk eobrega, principalmente
por ser nordestina emulher,
dominando um ritmo de fora
do meu cotidiano e levando
tambémo brega domeu nor-
desteparaomundo”, contaMC
Mari,quecantounodiadeaber-
tura do evento. “Vamos espa-
lhar a arte e nos unir pormeio
damúsica.Mostrando que as
favelas muitas vezes não são
aquilo quepintam.Nós somos
a luta”, acrescenta aMCque fez
o showemNordestedeAmara-
lina,bairrodeSalvador,Bahia.

Este ano, além de unir
as favelas o festival quer
espalhar o amor. Para is-
so, o Favela Sounds es-
colheu como tema a fra-
se “A vez do amor”, títu-
lo deumamúsicadeVi-
nícius deOliveira, uma
das atrações desta edi-
ção. “Amensagemdiz
que é semprehora de
amar e se respeitar.
Se todomundo po-
de, eu tambémpos-
so amar, tambémposso ser feliz e,
principalmente, posso aprender a res-
peitar as diversas formas de amor”, afir-
maVinicius, que diz ter ficado honrado
de ter criado o tema.
“Falar sobre amor e

estimular a celebração
do que é plural, múlti-

plo, todos os corpos, todas as
histórias, todas as trajetórias é
um respiro delicioso pra gente,
para o público e para turma que
levanta o Favela Sounds”, comen-
tam os músicos da banda Tuyo.
“Nunca foi tão importante tratar

de amor, e essa edição, com o tema A vez do
amor é ummanifesto para que possamos enca-
rar as nossas relações e moldar nossa sociedade

com base em uma ética amorosa”,
aponta Amanda Bittar. “Quere-
mos trazer alegria e alento para
quem está no corre todos os dias
e quer chegar em casa e relaxar
consumindo música boa e
ouvindo papos sobre os
temas que nos cercam”,
complementa sobre o
Favela Sounds.

EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.2 ASA NORTE

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
4QUARTOS SENSACIONAL

COM 254M2
311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes) salão, copa, co-
zinha, área de serviço,
dep. De empregada, 2
garagens,todoavaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN
311. Com área de lazer
completo com 2 pisci-
nas, sauna, churrasquei-
ra, salão de festas, brin-
quedoteca. Apenas R$
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

ASA SUL

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
TROCO POR APARTA-
MENTO Asa Su l .
R$245.000. Ótimo Apto
2qtos, sala cozinha e ba-
nh todo reformado, quita-
do Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

JARDINS MANGUEIRAL
TROCO POR APARTA-
MENTO Asa Su l .
R$245.000. Ótimo Apto
2qtos, sala cozinha e ba-
nh todo reformado, quita-
do Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

3 QUARTOS

202 SQS Linda reforma
nova, andar alto 3qtos,
suíte, armos, gar. MAPI.
98522-4444 CJ 27154

211 VAZADO 3 qtos
(suíte) 154m2 nasc 1
gar 98159-3888 c4151

202 SQS Linda reforma
nova, andar alto 3qtos,
suíte, armos, gar. MAPI.
98522-4444 CJ 27154

1.2 ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO 3 QUARTOS COM
ALGUMAS REFORMAS

304 SQS - Vendo em
prédio reformado, em lo-
cal excelente, 160m2, 3
qtos, 2 banheiros, área
de serviço, bons armári-
os. Desocupado, quita-
do, R$ 1.050.000,00 F:
98178-8000 C/950.

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 603 Vdo apto gran-
de 3q canto 2wc 4ºand
99983-1953 c3149
QD 603 Vdo apto gran-
de 3q canto 2wc 4ºand
99983-1953 c3149

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
R$245.000,00ÓtimoAp-
to 2qtos, sala cozinha e
banh todoreformado,qui-
tado Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

NOROESTE

1 QUARTO

SQNW 307 35m2 1q, sa-
la, coz, banh, divisoria
lambri. arm.plan.mobilia-
do gar Tr: 98139-1510

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

1.2 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

GAMA

3 QUARTOS

VENDO LINDA CASA
PONTE ALTA Norte-DF
3qts, lazer completo c/
piscina, Lt 1.500m2esqui-
na. Ac/ chácara no Ca-
sa Grande ou casa no
Gama. Tr: 98622-6464

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

QL 16 Conj 05 casa re-
formada com 570m2 lo-
te 1.200m2 churras, pisci-
na, gar 3 carros. Preço
a combinar. Tr: 98145-
5726/ 3368-3025

1.3 LAGO SUL

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qtos, 2suíte, lazer
completo. Documenta-
ção em ordem. MAPI
98522-4444 CJ 27154
QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qtos, 2suíte, lazer
completo. Documenta-
ção em ordem. MAPI
98522-4444 CJ 27154

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa 2pav.
520m2 de construção lo-
te 525m2, salão de
50m2, sala, 4qts (sendo
2suítes e 1 com hidro)
WC, lavabo, churrasquei-
ra e garagem p/ 6 car-
ros. Acito Imóveis no Pla-
no Piloto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3225-5760

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

98467-668198467-6681
TUDO PARA O SEU BICHINHOTUDO PARA O SEU BICHINHO

VENHA CONFERIRVENHA CONFERIR

QUADRA 08 LOTE 17 - GAMA OESTE/DF

1.4 ASA NORTE

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

ED EXECUTIVE Office
Tower sala 39m2 5º and
gar. 99983-1953 c3149

ASA SUL

707 SUL BARATO!!!
SALA em 3 ambientes
+ 2vg Tr: 99999-2335

ED. MARISTELA
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO ENTRE TAGUÁ
E GUARÁ-32.000M2

VENDO LOTE Grande
de 32.000m2. Lote entre
Taguatinga e Guará, ser-
ve para qualquer ramo
de negócio, supermeca-
dos, material de constru-
ções, automóveis, igre-
jas ou qualquer comér-
cio em geral. Lote único
na região. Na pista de ta-
guatinga, sentido Plano
Piloto. Lote em ótimo lo-
cal em frente ao Super-
mercado Big Box e pos-
to de gasolina. O me-
lhor lote da região. Este
lote pode ser construído
3 grandes prédios de
11.000m2 cada um.
98178-8000 C/950.

1.5 TAGUATINGA

TAGUATINGA

BR 060- DF vendo
urgente!!! Excelente
área/ chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 270.000,00 À vista!
99381-7130 c11588
BR 060- DF Excel. Chá-
cara em cond.,14.600m2

formada c/ casa, tudo lin-
do!R$650.000,00Acimó-
vel/veículo c/ parte de pg-
to 99381-7130 c11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

OUTROS ESTADOS

REGIÃO SUL
DE GOIÁS

IPAMERI-GO Fazendão
3200/ha dupla aptidão,
50% lavoura, 50 pasta-
gem, partes pronta e par-
tesaser reformadas, divi-
sa. 1 Rio + 2 Ribeirões,
25 km extesão. Negócio
particular, estudo condi-
ções de pagamento, R$
25.000, por /ha. Corre-
tor só direto com o com-
prador. Deixar Recado
no whatsApp (64)
99991-8331

REGIÃO SUL
DE GOIÁS

IPAMERI-GO Fazendão
3200/ha dupla aptidão,
50% lavoura, 50 pasta-
gem, partes pronta e par-
tesaser reformadas, divi-
sa. 1 Rio + 2 Ribeirões,
25 km extesão. Negócio
particular, estudo condi-
ções de pagamento, R$
25.000, por /ha. Corre-
tor só direto com o com-
prador. Deixar Recado
no whatsApp (64)
99991-8331

1.6 OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto.R$110.000,00à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836
ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto.R$110.000,00à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

1 QUARTO

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

407 N Alugo bom e
mto. bonito apto, sala,
2q, sendo 1 suite + co-
pa revers. 79m2, ótima
reforma, R$2.350. 61-
99975-9988



CLASSIFICADOS2 Brasília, sexta-feira, 20 de agosto de 2021 CORREIOBRAZILIENSE

2.2 SUDOESTE

2.2 APARTAMENTOS

SUDOESTE

3 QUARTOS

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar.
140m2Reformado. Exce-
lente. R$ 3.500 Chave
na Portaria Tr: 99278-
3287 Paulo

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
DOIS BLOCOS

CRS 503 Alugo ou Ven-
do 2 blocos em ótima
quadra com 3 e 7 sa-
las. Em local nobre da
W3 Sul. F: 98178-8000
C/950.

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

HONDA

H R V / 2 0 E X L
R$120900 preto 21000
KM 2021 61-984252255

NISSAN

MARCH/13 Flex 1.0 pra-
ta 91mil km Tr: 98145-
5726/ 3368-3025

MARCH/13 Flex 1.0 pra-
ta 91mil km Tr: 98145-
5726/ 3368-3025

TOYOTA

COROLLA/19 Flex Pre-
to 36mkm usado R$
105.990,00. 32251447

3.6 ALUGUEL

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA!Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxantee terapeu-
tica e p/ dores nervo ciáti-
co. 998645172 A.Norte

JULIANA MASSAGISTA
ANTISTRESS revigoran-
te, peniana prostática e
outras. 1h20 de dura-
ção atendo só. Ambien-
te limpo e discrteto. 08h
ás 22h 6199299-5506
Asa Norte. Cartão e pix

MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

4.3 OUTRAS
ESPECIALIDADES

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna
BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291
LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988
PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps/Monitoro
24h,Trabalho todas as
áreas. 9 9810-6976

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps/Monitoro
24h,Trabalho todas as
áreas. 9 9810-6976

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662
AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

SEMENTES
E MUDAS

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

AOS PORTADORES
DOS CHEQUES

BANCO BRADESCO
nº 237 Agência : 1616
C/C 670196-5 cheq nº
000096 R$ 300,00 e
cheq nº 000097 R$
300,00 em nome de:
Francisca Shirlene Patrí-
cio de Lima. Favor en-
trar em contato Tel: (88)
98199-1816

AO PORTADOR
DOS CHEQUES

BANCO CAIXA Econô-
mica Federal Agência.
0004 C/C 01026806-2
do cheque Nº 900060
no valor de R$4.260,00
e Nº 900054 no valor
de R$3.000,00 em no-
me de Rafael Cordeiro
de Lima, favor entrar
em contato telefone:
61 98638-4827

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCAÇÕES

ANDRACON SERVIÇOS
GERAIS EIRELI

CNPJ: 37.063.013/0001-10
CONVOCA A FUNCIO-
NÁRIA Maria Adriana
do Nascimento de Lima,
a comparecer no escritó-
rio no endereço ADE
Águas Claras Conj 23
Lt 23 para acerto da
TRCT e baixa na CTPS

ALTERNATIVA
TELECOM EIRELI

SOLICITAQUEocolabo-
rador Jose Wemerson
Gomes dos Santos,
CTPS nº 9069051, série
00050 - DF, compareça
a empresa até a data
do dia 24 de agosto de
2021, para entrega da
tenda da empresa e pa-
ra seu desligamento.

MÍSTICOS

ASTRÓLOGA FAZE-
MOS amarração, joga-
se búzios, cartas, tarô,
faz e desfaz trabalho pa-
ra o amor, passe contra
o mal e inveja. Sua dor
e sofrimento pode ser es-
piritual!Gama.Atendimen-
to presencial e on-line.
Inf.: 98236-4342

ASTROLOGA MÃE
PAULLINA Buzios, Car-
tas e Tarô. Trabalhos p/
o amor, limpeza de cor-
po, forte união amorosa
e outros. Consultas pre-
senciais e on-line. Tr:
99349-1173

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.2 RELIGIOSOS

RELIGIOSOS

NOVENA PODEROSA
AoMenino Jesus de Pra-
ga.Oh! Jesusquedisses-
te: peça e receberá, pro-
cura e achará, bata e a
porta se abrirá, por inter-
médio de Maria Vossa
Sagrada Mãe, eu bato,
procuro e vos rogo que
minha prece seja atendi-
da, (menciona-se o
pedido). Oh! Jesus que
disseste: tudo o que pedi-
res ao Pai em Vosso No-
me, Ele atenderá. Por in-
termédio de Maria Vos-
sa SagradaMãe, eu con-
fio que minha oração se-
ja ouvida (menciona-se
o pedido). Oh! Jesus
que disseste: o céu e a
terra passarão, mas mi-
nha palavra não passa-
rá. Por intermédio deMa-
ria, Vossa Sagrada
Mãe, eu suplico que mi-
nha oração seja ouvida
(menciona-se o pedido.
Rezar 3 Pai Nosso,1 Sal-
ve Rainha e 1 Credo.
Em casos urgentes esta
novena deverá ser feita
em 9:00hs. Agradeço a
graça alcançada NF.

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
Para funcionário público
em geral com cheque,
desconto em folha, débi-
to em conta ou no car-
tão de crédito, sem con-
sulta spc / serasa. Tel:
4101-6727/ 98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

REPASSO
SALÃO DE BELEZA
montado, Asa Norte, mo-
veis todos semi-novos e
usados em perfeito esta-
do, c/ clientela formada.
99844-5270/99968-0721

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

BANCORBRÁS
VENDO11DIARIASexe-
cutivo triploR$320,00ca-
da. Tr: 98132-3606
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5.7 CLUBE

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

CLUBE REMIDO do
NauticoCaldasNovassó-
cio. Vendo 9.9988-4874
VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN FERRAZ
ATIVO 25ª 19cm ma-
lhado sarado bonito
massagista. A.Norte
6199504-1380 zap

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654

EMPRESA CONTRATA
COZINHEIRO (A)
comexperienciainteres-
sadoscomparecer:SG-
CV lote 9 loja 54 Par-
que Designer 98176-
9286/3021-2008

CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325
DOMÉSTICA PROCU-
RO para afazeres do lar
paratrabalharnoSudoes-
te. Gostar de crianças
61-983558778
DOMÉSTICA DORMIR
seg. à sab JardimBotâni-
co, c/exper. Sal. a
comb. Só ligações
99885-5556/99994-9942
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com
INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761

6.1 NIVEL BÁSICO

MASSAGISTA PROCU-
RO c/ sem exper. 10mil/
mês. 98187-1482 zap
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap r e s s
@outlook.com
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195
PASSADEIRAPARAtra-
balhar em lavanderia.
Oferta de emprego 61-
998241781

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021
ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848

SELECIONA
ATENDENTE PARA
ABORDAGEM,Organiza-
çãoeLimpeza. Interessa-
dos (62) 98181-8282
zap

FARMÁCIAS
VAGAS PARA

ATENDENTE DE FAR-
MÁCIA e Subgerente c/
experiência em farmácia
trabalhar no Recanto e
Samambaia. Enviar CV:
r hd f . r e c r u t a2020@
gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117
AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com

RESTAURANTE
CONTRATA

CHURRASQUEIRO,CO-
ZINHEIRO , Aux. Cozi-
nha e Atendente/
Ga rçom c /expe r .
99805-4006 zap
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356
DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com
ESTOQUISTACOMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap

PHD AUTOMÓVEIS
MECÂNICO DE AUTO
Contrata-se c/ experiên-
cia Tr: 61 99981-1757 /
Paulo ou enviar curricu-
lum para: paulo@
phdautomoveis.com.br
SIA Trecho 01/02 Lotes
1010/1040
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com
OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicade informática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com
PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com

PROCURA - SE
PODÓLOGA, CABELE-
REIRA(O)Barbeiro,mani-
cure. Para parceria em
salão de beleza, 205
Sul. Mais informações:
61 98115-6050 Danielle

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569

6.1 NÍVEL MÉDIO

RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919

RECEPCIONISTAES-
TÁGIARIAdeSecretari-
ado Env ia r CV:
consulte@mota.adv.br

RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com

EMPRESA CONTRATA
TÉCNICO(A) CONTÁ-
BIL ou Contador(a) c/
CRC experiência cond
21 CV para: jrofffice
@hotmail.com

CONTRATA-SE
TÉCNICO(A) DE SEGU-
RANÇAdoTrabalho.Ne-
cessário ter experiência
no segmento daConstru-
ção Civil. Enviar currícu-
lo para: curriculos
@susman.com.br ou
Whats (17) 98839-2955

TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com

TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com

TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com

VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )

VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com
VENDEDOR(A) PARA
TAGUATINGAContrata-
se média salarial R$
2.400,00. Interessados
enviar currículo p/ o e-
mail: seevan.co@gmail.
com
CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444
PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br
PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com
ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.

6.1 NIVEL SUPERIOR

ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

CONSTRUTETO
EMPREENDIMENTOS

CONTRATA
SUPERVISOR DE AL-
MOXARIFE / Estoque c/
experiência comprova-
da. Para trabalhar na Ci-
dade Ocidental. Interes-
sados enviar currículo:
rh.curriculosconstruteto
@gmail.com

SUPERVISOR(A)
EMPRESA DE FRAN-
QUIAS em Brasília pre-
cisa contratar Supervi-
sor(a)comvastaexperi-
ência para acompa-
nhar o movimento das
lojas, fazer visitas, ga-
rantir suporte e treina-
mento, captar novos
franqueados e elabo-
rar planejamento estra-
tégico de vendas. Ne-
cessário curso superi-
or.Favorenviarcurrícu-
lo para: restaurante
recurtamento1@gmail.
com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359
DIARISTA, PASSADEI-
RA ofereço meus servi-
ços c/ refer 992752826
DIARISTA OFEREÇO-
ME Cuidadora de idoso
99103-2142/ 3627-9748

NÍVEL MÉDIO

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher
MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147
CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187
CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385


